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Was  kommt  nach  Gott?  
Eine  Generation  sucht  nach  neuen  Werten,  Seite  6

Berlin  statt  Basel:  Die  Stiftung  Abendrot    
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«Ein  bisschen  mehr  
Lockerheit  täte  vielen  
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Jugend ohne Gott 
von  Remo  Leupin,  Leiter  Print

Remo Leupin

Wir Gottlosen 
Lesen Sie die 
Titelgeschichte  
ab Seite 6 –  
und diskutieren  
Sie mit auf 
tageswoche.ch

Gott  ist  tot!  Als  sich  Nina  Hagen  diese    
Zeile  im  Song  «Auf’m  Friedhof»  (1979)  aus  
der  Seele  schrie,  waren  wir  Teenager  begeis-
tert.  Selten  zuvor  hatte  jemand  so  freche,  
blasphemische  Texte  gesungen.  Schon  gar  
keine  Frau.  Und  schon  gar  nicht  auf  Deutsch.  
Die  schrille  Rockgöre  aus  Ostdeutschland  war  
die  fleischgewor  dene  Revolution  gegen  den  
spiessbürgerlichen  Mief.    
Gott  ist  tot  –  natürlich  war  diese  Formel  

bereits  damals  nicht  mehr  wirklich  revolutio-
när.  Fast  ein  Jahrhundert  zuvor  hatte  bereits  
der  Philosoph  Friedrich  Nietzsche  Gottes  Tod  
verkündet.  Und  wir  Spätgeborenen  litten  ja  
auch  nicht  wirklich  unter  Gott  oder  religiösen  
Fragen.  Vor  allem  nicht,  wer  wie  ich  in  einer  
urbanen  Umgebung  aufwuchs.  
Meine  Eltern  würde  man  heute,  wissen-

schaftlich  betrachtet,  zu  den  «distanzierten  
Christen»  zählen.  Religion  spielte  für  sie  nie  
eine  zentrale  Rolle.  Gebete  und  Gottesdienste  
gehörten  nie  zum  alltäglichen  Programm.  
Dem  christlichen  Werte  katalog  dagegen  
stimmten  sie  immer  zu.  Religions  unterricht  
war  für  mich  Pflicht.  Und  religiöse  Rituale  

wie  Taufe  oder  Konfirmation  standen  nie    
zur  Debatte.
Das  ist  heute  anders.  Die  religiöse  Frage  hat  

sich  radikalisiert.  Manche  haben  sich  zwar  
von  den  Volkskirchen  abgewandt  und  sind  
Freikirchen  beigetreten.  Viele  fühlen  sich  aber  
weder  einer  Kirche  noch  einer  Religion  
zu  ge  hörig;;  in  Basel  etwa  sind  45  Prozent  der  
Bevölkerung  konfessionslos.  Andere  zahlen  
zwar  noch  Kirchen  steuern,  erziehen  ihre  
Kinder  aber  religionsfrei.    
Kann  das  gut  kommen?  Das  fragt  sich  

Philipp  Loser,  selber  Vater  eines  Kindes,  in  
unserer  Titelgeschichte  (ab  Seite  6).  Was  
bedeutet  diese  Religions  ferne  für  die  heran-
wachsende  Generation?  Nach  welchen  Werten  
wird  sie  leben?  Wird  sie  freier  sein?  Was  
kommt  nach  Gott?  Es  ist  ein  soziales  Expe-
riment  mit  offenem  Ausgang.      
Nina  Hagen  übrigens  singt  heute  gerne  

Gospelsongs.  Und  in  ihrer  Autobiografie  
«Bekenntnisse»  (2010)  inszeniert  sich  die  
Skandalsängerin  als  gläubige    Evan  gelistin:  
feuriges  Christentum  als  ultimative  Form    
der  Provo  kation.   tageswoche.ch/+bgcvb

Gesehen 
von  Tom  Künzli

Tom Künzli
ist als Illustrator 
für verschiedene 
Zeitungen und 
Zeitschriften tätig. 
Der 39-Jährige 
wohnt in Bern.  

Lesen Sie uns auch online:
Die TagesWoche berichtet täglich  aktuell  
im Web. Das sind die  Online-Schwerpunkte  
der kom menden Tage: 

FCB: Hausaufgabe in St. Gallen
Zwischen den beiden Qualifikationsspielen  
zur Champions League gegen Maccabi Tel Aviv 
hat der FC Basel noch eine Hausaufgabe zu er-
ledigen: Der Weg führt am Samstagabend in  
die Ostschweiz, wo es beim FC St. Gallen in der 

 Vergangenheit selten die Punkte im Vorbeigehen  
mitzunehmen gab. Christoph Kieslich ist vor Ort: 
tageswoche.ch/sport

Sommer in der City:
Gemäss Wetterbericht erwartet uns erneut  
ein heisses Wochende: Wo zeigt sich das mediter-
rane Leben in Basel von seiner schönsten Seite? 
Die besten Tipps finden Sie in unserem Dossier: 
tageswoche.ch/themen/ausflugstipps 

Das grüne Dreieck 
markiert jeweils die 
Verbindung zum 
Netz. Folgen Sie den 
Hinweisen zu 
weiteren Inhalten 
zum Thema auf 
unserer Website und 
mischen Sie sich ein.
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Gefordert:  

Jean-Claude  Cadalbert

Es  verwundert   im  ersten  Moment   schon  ein  we-

nig:   Jean-Claude   Cadalbert   kehrt   gerade   von   seinem  

zehntägigen  Urlaub  in  Finnland  zurück.  Dabei  hat  der  

49-jährige  Architekt  hier  das  Gesamtprojekt  «Schulen  

am  Münsterplatz»   zu   leiten,  wo   in   den   Sommerferien  

intensiv  saniert  und  umgebaut  wird.  

Die  Zeit  drängt.  Zwar  muss  nicht  gerade  die  Gesamt-

sanierung  des  Schulareals  abgeschlossen  sein.  Aber  die  

Arbeiten  am  Rohbau  im  Gymnasium  und  das  proviso-

risch  umgenutzte  Primarschulhaus  Reinacherhof  müs-

sen   schleunigst   beendet  werden.  Denn   am   12.   August  

beginnt  bereits  wieder  die  Schule.   In  den  «Reinacher-

hof»  ziehen  die  Lehrer  sogar  schon  eine  Woche  früher  

ein   –   während   des   Endspurts   der   Bauarbeiter.   «Wir  

sind  hier  ein  Team»,  sagt  Cadalbert.  Die  Zusammenar-

beit  mit  den  Bauleitern  funktioniert  gut  genug,  dass  der  

Chef   auch   in   dieser   heis  sen   Phase   eine  wohlverdiente  

Pause  einlegen  kann.

Allzu  sehr  dürfte  sich  Cadalbert  beim  Angeln  in  der  

Nähe  von  Helsinki  nicht  erholt  haben.  «Das  Projekt  hört  

nie  auf»,  sagt  er.  Historische  Bauten  wie  die  Schulhäu-

ser   beim   Münster   sorgen   immer   wieder   für   Über-

raschungen.  «Es  gibt  keine  zuverlässigen  Pläne  der  alten  

Gebäude.»  Manchmal  versteckt  sich  dort,  wo  eine  Tür  

hin  sollte,  ein  Leitungsschacht  –  und  schon  muss  alles  

umgeplant  werden.

«Das  gehört  zum  Job»,  findet  Cadalbert.  Diesen  er-

ledigt  er  mit  der  Gelassenheit  eines  Fischers.  Was  ande-

ren  Schweissperlen  auf  die  Stirn  treiben  würde,  ist  für  

ihn   schlicht   normal.   «Man   muss   einfach   dranbleiben  

und  gut  kommunizieren»,  lautet  sein  Rezept  gegen  Ter-

mindruck  und  Stress.  

Fast   jeden   zweiten   Tag   kommt   Cadalbert   zur   Bau-

stelle  und  schaut,  wie  es  vorangeht  –  alleine  schon  aus  

Neugier.  Manchmal   überrascht   ihn  die  Baustelle   auch  

po  sitiv:   Manches   kann   sich   auch   der   Architekt   beim  

Planen   auf   Papier   nicht   wirklich   vorstellen.   Umso  

  grös  ser  ist  seine  Freude,  wenn  er  sieht,  wie  die  Umset-

zung  den  realen  Raum  bereichert.  Tino  Bruni
tageswoche.ch/+bgdte

Foto: Livio M. Stöckli

Der Schulhaus-
Architekt 
Umbauten in 
Schulhäusern 
haben einen uner-
bitt lichen Stichtag: 
den Schulbeginn. 
Projektleiter Jean-
Claude Cadalbert 
ist guter Dinge, dass 
seine Bauarbeiter 
den Schülern am 
Münsterplatz nicht in 
die Quere kommen.
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Die  Architektin  

über  die  Basler  

Markthalle  –  und  

warum  sie  lieber  

über  Menschen  

redet  als  über  

Häuser,  Seite  18 
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Seite  32
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Wir Gottlosen

Die jüngste Generation 
ist die erste, die 
mehrheitlich ohne 
religiöse Erziehung  
aufwächst. Wird  
sie auch freier sein? 
Von Philipp Loser, Illustrationen: Domo Löw

Meine  Grosstante  wollte  bei  ihren  selte-

nen  Ausflügen,  die  sie  aus  dem  Toggenburg  hinaus-

führten,  an  jeder  Station  zuerst  die  katholische  Kir-

che  sehen.  Fehlte  die  Kirche,  verliess  sie  das  Dorf.

Wir  besuchten  sie  einmal  im  Toggenburg.  Ich  er-

innere  mich  an  eine  gebeugte,   verhutzelte  Frau   in  

einem  dunklen  Kleid.  In  den  Händen  hatte  sie  einen  

Rosenkranz,  an  den  Wänden  hingen  Heiligenbilder.  

Als  ich  ihr  vorgestellt  wurde,  strich  sie  mir  über  den  

Kopf  und  murmelte:  «Herrgott  segne  dich.»  Es  war  

das  Einzige,  was  sie  je  zu  mir  sagte.

Die   Begegnung  mit   meiner   Grosstante   war   ein  

spiritueller   Ausschlag   nach   oben.   Meine   restliche  

katholische   Kindheit   und   Jugend   verliefen   in   Sa-

chen  Religiosität  eher  durchschnittlich.  Wir  gingen  

an   den   Sonntagen   häufiger   zur   Kirche   als   nicht.  

Erstkommunion  im  weissen  Gewand,  Rahmschnit-

zel  und  Nüdeli,  Pilgerfahrten  mit  dem  Firmunter-

richt  nach  Assisi  und  zu  Bruder  Klaus,  endlich  die  

Firmung  selber,  Rahmschnitzel  und  Nüdeli  und  Ku-

verts  voller  Geld.

Die  Religion  war  ein  fixer  Bestandteil  des  Lebens,  

aber  kein  prägender.  Nur  vage  kann  ich  mich  an  das  

Raunen  der  Verwandten  erinnern,  als  ein  Grosskind  

reformiert  statt  katholisch  getauft  wurde.

Heute,  als  Erwachsener,  bin  ich  so  weit  von  der  

Kirche  entfernt,  wie  es  nur  möglich   ist.  Zu  selbst-

sicher  waren  mir   die   Pfarrer   schon   in  meiner   Ju-

gendzeit,   ihre   Predigten   liessen   keinen   Raum   für  

Zweifel.  Die  Institution  Kirche  mit  ihrem  Papst  und  
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Leute  nicht  mehr  glauben.  Unsere  These  ist  die,  dass  
mindestens  die  Hälfte  der  Ausgetretenen  sich  nach  
wie  vor  als  Christen  und  Christinnen  verstehen.»
Nun  gut.  Was  immer  das  heissen  mag.  Der  sprin-

gende   Punkt   ist:   Die   nun   heranwachsende   Gene-
ration   wird   die   erste   sein,   die   mehrheitlich   ohne  
  religiöse  Erziehung  und  Bildung  aufwächst.  Mit  El-
tern,   die   sich   bewusst   von   der   Institution   Kirche  
entfernt  haben.  Schon  heute  muss  man  sich  erklä-
ren,  wenn  man  sein  Kind  taufen  lassen  möchte.  Vor  
20  Jahren  war  es  noch  umgekehrt.  Unsere  Kinder  
leben   in  völliger  Freiheit  zu  glauben  oder  nicht  zu  
glauben.   Sie   leben   in   einer   Welt,   in   der   man   am  
Sonntag  brunchen  geht  und  nicht  zur  Kirche.
Was  bedeutet  diese  Religionsferne  für  die  heran-

wachsende   Generation?   Wird   ihr   etwas   fehlen?  
Wird  sie  tatsächlich  freier  sein?  Oder  ganz  einfach  
gefragt:  Was   antworte   ich  meinem  Sohn,  wenn   er  
irgendwann  einmal  nicht  mehr  das  Geräusch  eines  
Elefanten   von   mir   hören   möchte,   sondern   mich  
nach  Gott  und  Himmel  und  Hölle  fragt?
Mir   fehlen   die   Gewissheiten   und   fixen   Rituale  

unserer  Eltern;;  auch  wenn  ich  sie  nicht  wiederholen  

möchte.  Wir  leben  nicht  nur  in  einer  freien  Zeit.  Wir  
leben  auch  in  einer  Zeit  des  vagen  Mittelmasses.
Wie  viel  einfacher  müssen  es  die  Freikirchler  ha-

ben!   Dort,   in   der   hartnäckig   religiösen   Ecke   der  
  Gesellschaft,  herrscht  reger  Zulauf.  Und  eine  klare  
Ordnung.  Wie  immer,  wenn  es  der  Masse  an  Orien-
tierung  fehlt,  retten  sich  viele  Menschen  in  die  Ob-
hut  der  strengen  Hand,  der  letzten  Instanz.  

Die  Probleme,  sie  bleiben  aber  die  gleichen.  Neh-
men   wir   Thomi   Jourdan,   den   ehemaligen   Regie-
rungsratskandidaten  und  aktiven  Gläubigen.  Er  ist  
ein  Reformierter  ohne  Berührungsängste  mit  Frei-
kirchen,  ein  vierfacher  Vater,  der  vor   jedem  Essen  

ihrer   blutigen  Geschichte:   Schon   als   Jugendlicher  
war  das  untragbar.  Dennoch  bin  ich  nicht  ausgetre-
ten,   noch   immer   zahle   ich   brav   die   Steuern   und  
weiss  nicht  warum.  
So  wie  ich  vieles  nicht  weiss.  Was  hat  die  katholi-

sche  Erziehung  mit  mir  gemacht?  Was  schulde  ich  
der   katholischen   Kirche,   was   schulde   ich   diesem  
Teil  meines  Lebens?  Und  dann  natürlich  die  Gott-
Sache.  Als  rationaler  Mensch  weiss  ich.  Als  von  der  
Kirche  geprägter  Mensch  weiss  ich  nicht  so  recht.

Eine  neue  Generation  ohne  Gott

Innerlich   gehöre   ich,   trotz   nomineller   Mitglied-
schaft,  zu  jenem  grössten  Teil  der  Gesellschaft,  der  
säkular   lebt   und   für   den  Religion   im  Alltag   keine  
Rolle  mehr   spielt.   In   Basel   sind   44,8   Prozent   der  
Bevölkerung   «ohne   Zugehörigkeit»,   die   meisten  
sind   ausgetreten.   Leben   wir   in   einer   Gesellschaft  
der  Gottlosen?  Der  Gottfremden?
Vor   einer  Woche   widersprach   die   Religions  wis-

senschaftlerin   Lilo   Roost   im   TagesWoche-Inter-
view:  «Es  kann  nicht  die  Rede  davon  sein,  dass  die  

Was antworte ich meinem 
Sohn, wenn er mich  

nach Gott und Himmel 
und Hölle fragt?
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betet,  er  ist  Teil  einer  Worship-Band  und  geht  zwei-
mal  pro  Woche  in  ein  Gebetshaus.  
Sein  Glaube   sei  Teil   seines  Lebens,   seine  Wert-

grundlage,  sagte  Jourdan  kurz  vor  dem  Wahltag  in  
der  «Basler  Zeitung»,  «nicht  mehr  und  nicht  weni-
ger.  So  wie  jeder  Mensch  sein  Denken  und  Handeln  
auf   Wertvorstellungen   begründet.»   Diese   Wert-
grundlage  möchte  er  auch  seinen  Kindern  weiterge-
ben,   indem   er   ihnen   Lebensprinzipien   vorlebt:  
Selbstverantwortung,    Eigenständigkeit,  Wertschät-
zung,  Nächstenliebe,  Ehrlichkeit.  «Ich  bin  mir  aber  
bewusst,  dass  das  Christentum  auf  diese  Werte  kein  
Monopol  hat»,  sagt  Jourdan  der  TagesWoche.

Kein  Monopol  auf  ethische  Werte

Ein   Monopol   nicht.   Aber   ein   gewisses   Vorrecht.  
«Meine  Eltern  liessen  mich  suchen  und  finden.  Die-
se   Selbstverantwortung   möchte   ich   meinen   Kin-
dern  auch  geben»,  sagt  Jourdan.  Er  werde  sich  da-
vor   hüten,   die   Kinder   zu   indoktrinieren,   radikal  
eine  Richtung  vorzugeben.  Sie  sollen  selbst  ihren  ei-
genen  Weg  finden.  Selbstverständlich  würde  es  ihn  

aber  freuen,  wenn  seine  Kinder  irgendwann  zu  ihm  
sagen   würden:   «Papi,   der   Glaube,   den   du   lebst,  
überzeugt  mich.  Es  ist  auch  mein  Glaube.»
Wie  das  funktioniert,  zeigt  das  Beispiel  von  Clara,  

die   hier   nicht   unter   ihrem   richtigen  Namen   zitiert  
werden   will,   einer   ehemaligen   Schulfreundin.   Sie  
wuchs  in  einer  sehr  gläubigen  Familie  auf,  Gebet  und  
Geschichten  aus  der  Bibel  waren  Teil  des    Alltags.  Die  
Familie  hatte  strenge  Regeln  und  auch  einen  Begriff  
von  Sünde.  Sex  vor  der  Heirat:  undenkbar.
Clara   wurde   schwanger:   unverheiratet.   Es   war  

kein   vorsätzlicher   Verstoss   gegen   die   elterlichen  
und  eigentlich  göttlichen  Regeln;;  es  war  mehr  eine  
Anpassung   des   Glaubenskonzepts   an   die   eigene  
  Lebensrealität.  
Clara   ist   immer   noch   gläubig   und   gibt   ihren  

Glauben  auch  an  ihre  Kinder  weiter.  Sie  geht  regel-
mässig  zu  den  Messen  in  die  Vineyard-Kirche,  aber  
nicht   jeden   Sonntag.   «Zu   Beginn   wurden   mein  
Mann   und   ich   komisch   angesehen,  wenn  wir  mal  
fehlten.  Aber  das  hat  sich  gelegt.  Wir  leben  unsere  
Beziehung  zu  Gott  nicht  für  die  anderen.  Wir  leben  
sie  für  uns.»  Und  für  ihre  Kinder.  Die  Beziehung  zu  

Gott  spiele   in   ihrer  Erziehung  eine  wichtige  Rolle,  
aber   keine   so   dominante  mehr  wie   in   ihrer  Kind-
heit.  Auch  den  missionarischen  Zug  hat  Clara  verlo-
ren.  «Du  musst  dein  eigenes  Ding  mit  Gott  finden.  
Das  gebe  ich  meinen  Kindern  weiter.»
Bei  Clara  war  die  Grundlage  für  die  erfolgreiche  

Transformation  des  Glaubens  von  einer  Generation  
zur  nächsten  der  bedingungslose  Glaube  an  den  ei-
nen  Gott.  Und  das   ist   genau  das  Problem  der   fast    
45  Prozent  in  unserer  Gesellschaft,  die  sich  «nicht  
zugehörig»  fühlen.  Sie  glauben  vielleicht  an  irgend-
etwas,  aber  es  fehlt  ihnen  die  Überzeugung.

Der  Weg  der  Atheisten

Die  Überzeugung  der  Frommen  ist  auch  auf  der  ge-
genüberliegenden   Seite   zu   finden:   bei   den  Atheis-
ten,  dem  bewussten  Widerstand  gegen  die  Institu-
tion   Kirche,   ihrem   Fantasieprodukt   namens   Gott  
und  ihren  moralischen  Regeln,  die  sie  selber  nicht  
einzuhalten  vermögen.  Obwohl  wir   in  einer  durch  
und  durch  säkularisierten  Welt  leben,  sind  die  akti-
ven  Atheisten  ebenfalls  eine  Minderheit.  Sie   leben  



Sagen   anderer   Länder   und   auch   Bibelgeschichten  

erzählt,   diskutiert,   transformiert   haben.   Ich   finde  

es  immer  wieder  erstaunlich,  dass  die  meisten  Men-

schen   meinen,   Kinder   seien   Gefässe,   die   einfach  

nur  abgefüllt  werden  müssen.  Das  ist  ein  völlig  ver-

queres  Menschenbild.»  Sie  habe   sich  nie  überlegt,  

welche  Werte  sie  ihren  Kindern  vermitteln  möchte  

oder  welche  Wahrheiten.  «Ich  habe  sie  einfach  vor-

gelebt  und  den  Kindern  immer  die  Freiheit  gegeben,  

ihren  eigenen  Standpunkt  und  ihre  eigenen  Fragen  

zu   entwickeln.»  Dabei   sträubt   sich   Stämpfli   nicht  

 Wie kann mein Sohn 
Antworten von jemandem 

erwarten, der auch nur 
Fragen hat? 

ihren   Nichtglauben   so   bewusst   wie   die   Frommen  

ihren  Glauben.  

Nehmen   wir   Maria,   eine   ehemalige   Arbeits-

kollegin.  Sie  stammt  aus  einem  erzkatholischen  El-

ternhaus  in  der  Innerschweiz  und  verzweifelte  schon  

als  Kind  an  der  Widersprüchlichkeit  der  Glaubens-

vermittler:   «Die   moralischen  Werte,   die   sie   predi-

gen,  werden  ja  so  oft  von  ihnen  selber  nicht  eingehal-

ten.  Oder  entsprechen  nicht  den  eigenen  Werten.  Die  

Unterdrückung   der   Frauen,   Frauen   als   Menschen  

zweiter  Klasse  oder  die  Sexualität  –  was  für  Christen  

wie  für  Moslems  gilt:  Das  ist  doch  für  viele  der  Grund  

gewesen,  sich  von  der  Religion  abzuwenden.»  

Widerstand  von  innen

Als  Maria   ihrer  Tochter   im  Kindergarten  erklären  

musste,  warum  sie  «nichts»  seien,  weder  katholisch  

noch   reformiert,   da   versuchte   sie   ihr   zu   erklären,  

warum   sie  mit   so   vielem   nicht   einverstanden   sei,  

was  die  Kirche  predige.  Dass  das  Blütteln  beispiels-

weise  eine  Sünde  sei.  «Die  Kleine  riss  entsetzt  die  

Augen  auf  und  sagte:  ‹Ui  nein,  aber  Jesus  zieht  sich  

doch  sicher  auch  aus,  wenn  er  schwitzt!›»

Maria  ist  «nicht  zugehörig»,  aber  sie  ist  beileibe  

nicht  orientierungslos.  Sie  sagt:  «Ich  und  viele  ande-

re  sind  vielleicht  moralischer  als  manche  Gläubige.»

Eine  solche  Überzeugung  muss  nicht  unbedingt  

in   totale   Ablehnung   der   Institution   münden.   Sie  

kann   auch   Widerstand   von   innen   bedeuten,   die  

Rettung  von  gewissen  Werten  in  unsere  materielle  

Gesellschaft.  Die  Politologin  Regula  Stämpfli  zum  

Beispiel  sagte  in  einer  Radiosendung  kürzlich,  dass  

sie   ihre   Kinder   absichtlich   in   den   Religions-   und  

nicht  in  den  Ethikunterricht  schicken  würde.  «Man  

kann  nur  kritisieren,  was  man  auch  kennt»,   sagte  

Stämpfli,   und   in   einem  hingeworfenen  Nebensatz  

ergänzte  sie:  «Das  Einzige,  was  ich  meinen  Kindern  

mitgeben  möchte,  ist  Liebe.»

Auf   Nachfrage   konkretisiert   die   Politologin:  

«Meinen  Kindern  habe  ich  den  Sinn  für  das  Grösse-

re   vermittelt,   indem   wir   griechische   Mythen,   die  

Anzeigen
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per   se   gegen   die   Inhalte   der  Kirche.   Aus   atheisti-

scher  Sicht  sei  der  Abschied  von  den  fundamenta-

listischen   Kirchen   ein   Fortschritt.   «Aus   mensch-

lich-philosophischer   Sicht   ginge   es   darum,   einige  

Werte,  welche  in  der  Kirche  wenigstens  rhetorisch  

beschworen  werden,   auch   in   unserer  materialisti-

schen  Gesellschaft  zu  bewahren.»

Religion  als  Selbstbedienungsladen

Dieser  letzte  Punkt  führt  uns  geradewegs  zum  letz-

ten   Ausweg.   Zur   Philosophie,   in   ihrer   simpelsten  

und   populärsten   Form.   Also   zu   einem   Bestseller-

Autor  wie  Alain  de  Botton.  Der  Sohn  eines  Schwei-

zer  Bankiers  hat  diesen  Frühling  ein  Buch  mit  dem  

Titel  «Religion  for  Atheists»  herausgegeben  (bisher  

nur   auf   Englisch).   Ein   Bestseller   und   Aufreger:  

Atheisten  werfen  ihm  vor,  Religion  auf  eine  subver-

sive  Art  wieder  salonfähig  machen  zu  wollen.  From-

me   beklagen   die   Selbstbedienungsmentalität,   mit  

der  de  Botton  durch  die  Weltreligionen  marodiert  

und   sich   genau   das   herauspickt,   was   seinen   Zwe-

cken  dient.

De  Botton  macht  in  seinem  Buch  beides:  Er  will  

Atheisten  und  Religion  miteinander  versöhnen.  Die  

säkulare  Welt  habe  viel  zu  grosse  Berührungsängs-

te   mit   allem,   was   auch   nur   im   Entferntesten   an  

Glauben,   Religion   oder   gar   Institution   erinnere.  

Und  das  sei  falsch.  Es  gebe  viele  religiöse  Konzepte,  

die   die   säkulare   Gesellschaft   befruchten   würden.  

Das   Konzept   der   Gemeinschaft   etwa,   der   Verge-

bung,   der   Freundschaft,   der   Moral.   Es   sei   eine  

Schande,  dass  die  Kirche  all  diese  im  Grunde  wun-

derbaren  Rituale  für  sich  alleine  haben  möchte.  Bei  

Weihnachten,  da  habe  es  schon  im  Sinne  der  Athe-

isten  geklappt:  «Vieles  von  dem,  was  das  Beste  an  

Weihnachten   ist,   hat   nichts  mehr  mit   der   Geburt  

von  Christus  zu  tun.»  

Schlau,  anregend  –  aber  sehr  utopisch

Einen  der  tröstendsten  Sätze  schreibt  der  Philosoph  

ganz   zu   Beginn   seines   Buches:   «Obwohl   es   anre-

gend  sein  kann,  über  die  Existenz  von  Gott  zu  strei-

ten,   ist   das   nicht   der   Kern   des   Problems.   Es   geht  

vielmehr  darum,  was  jemand  tun  soll,  wenn  er  ent-

schieden   hat,   dass   Gott   offensichtlich   nicht   exis-

tiert.»  Von  da  aus  geht  de  Botton  weiter.  Er  schlägt  

Restaurants   vor,   in   denen  man   sich  mit   Fremden  

über  existenzielle  Fragen  unterhalten  kann.  Allge-

meine  Tage  der  Vergebung,  das  Konzept  der  Gelas-

senheit  in  der  Gegenwart  des  unendlichen  Alls  und  

so  weiter  und  so  fort.  

Das   ist   alles   sehr   anregend   und   schlau.   Aber  

auch  sehr  utopisch.  Die  Weisheit  des  Glaubens  ge-

höre   uns   allen,   schreibt   de   Botton   zum   Schluss,  

«die  Religionen  sind  zu  nützlich,  zu  effizient  und  zu  

intelligent,  um  sie  den  Religiösen  alleine  zu  überlas-

sen.»  Ein  monströser  Satz,  der  eine  einfache  Frage  

offen  lässt:  Wie  soll  das  denn  gehen,  bitteschön?

Nach  unserer  religiösen  Spurensuche  haben  wir  

also:

Die  Freikirchler  mit  ihren  Gewissheiten.

Die  Atheisten  mit  ihrem  aktiven  Widerstand.

Den  Denker,  der  sich  aus  den  Religionen  bedient.

Und   die   grosse   Masse   der   Orientierungslosen,  

die  genau  so  schlau  ist  wie  zuvor.

Wie  soll  man  einem  Kind  etwas  weitergeben,  das  

man  für  sich  selber  nicht  genau  formuliert  hat,  nicht  

genau  formulieren  kann?  Wie  kann  mein  Sohn  Ant-

worten  von  jemandem  erwarten,  der  auch  nur  Fra-

gen  hat?  Und  das  betrifft   ja  beileibe  nicht  nur  die  

Religion.  Mein  Gott!

Noch  bleibt  glücklicherweise  etwas  Zeit.  Die  Ele-

fantengeräusche,  die  kann  ich  wirklich  gut.

tageswoche.ch/+bgctj
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BASEL

Bosshard, Hedwig Lina, geb. 
1930, von Dünnershaus TG (Er-
lenstrasse 2). Trauerfeier im 
engsten Familienkreis.

Brandford-Ambrosi, Peter 
Ian, geb. 1957, aus dem Verei-
nigten Königreich (Rosental-
strasse 31). Trauerfeier im engs-
ten Familienkreis.

Cardone-Meli, Emilio, geb. 
1963, von Basel BS (Kleinhünin-
gerstrasse 94). Trauerfeier Frei-
tag, 2. August, 10 Uhr, Friedhof 
am Hörnli.

Fiechter, Moritz Andreas, geb. 
1979, von Basel BS und Dürren-
roth BE (Schwarzwaldallee 
255). Trauerfeier Dienstag, 
6. August, 14 Uhr, ref. Kirche 
Arlesheim.

Gabriel, Jeyanathan, geb. 
1957, aus Sri Lanka (Wattstras-
se 2). Wurde bestattet.

Hediger-Reinhard, Helene 
Margaretha, geb. 1916, von Ba-
sel BS (Horburgstrasse 54). 
Wurde bestattet.

Hofmann-Leuenberger, Anna 
Maria, geb. 1929, von Basel BS 
(Spalenring 123). Wurde be-
stattet.

Huoni-Sterli, Carmelina, geb. 
1923, von Vignogn GR (Winter-
singerweg 10). Trauerfeier Mon-
tag, 5. August, 13 Uhr, Friedhof 
am Hörnli.

Offizieller Notfalldienst 
Basel-Stadt und Basel-
Landschaft:

061 261 15 15
Notrufzentrale 24 Stunden  
Ärzte, Zahnärzte, kosten lose 
 medizinische Beratung der 
Stiftung MNZ

Notfalltransporte: 
144
Notfall-Apotheke: 

061 263 75 75
Basel, Petersgraben 3.  
Jede Nacht: Mo–Fr ab 17 Uhr, 
Sa ab 16 Uhr, Sonn- und Feier-
tage durchgehend offen.

Tierärzte-Notruf: 

0900 99 33 99
(Fr. 1.80/Min. für Anrufe ab 
Festnetz)

Öffnungszeiten der Fried-
höfe Hörnli und Wolf: 
Sommerzeit: 7.00–19.30 Uhr 
Winterzeit: 8.00–17.30 Uhr

Kaufmann, Liselotte, geb. 
1943, von Basel BS (Rebgas- 
se 16). Wurde bestattet.

Lehmann-Strähl, Ruth Elisa-
beth, geb. 1931, von Lyssach BE 
(Klybeckstrasse 240 C). Trau-
erfeier im engsten Familien-
kreis.

Lüll-Keller, Albert Joseph, 
geb. 1929, von Basel BS (Müll-
heimerstrasse 58). Wurde be-
stattet.

Piccolo-Erb, Elisabeth Emma, 
geb. 1918, von Basel BS (Bruder-
holzstrasse 104). Wurde be-
stattet.

Prieto Terrero, Alejandro, geb. 
1948, von Uznach SG (Spalen-
ring 149). Wurde bestattet.

Rolli, Helene Berta, geb. 1922, 
von Basel BS (Mittlere Strasse 
15). Wurde bestattet.

Rudin-Mehl, Walter, geb. 1925, 
von Basel BS (Eichenstras- 
se 24). Trauerfeier Freitag, 
2. August, 14.15 Uhr, Friedhof  
am Hörnli.

Schepperle-Bulloni, Hans- 
peter, geb. 1941, von Basel BS 
(Klingentalstrasse 47). Trauer-
feier Dienstag, 6. August, 15 Uhr, 
Friedhof am Hörnli.

Schmid, Zeno, geb. 1934, von 
Bischofszell TG (Wasgen- 
ring 54). Trauerfeier Montag, 
5. August, 14.15 Uhr, Friedhof am 
Hörnli.

Spörri, Hedwig, geb. 1939, von 
Bassersdorf ZH (Hegenheimer-
strasse 88). Wurde bestattet.

Tschachtli-Hille, Frede-Marie 
Sieglinde, geb. 1942, von 
Kerzers FR (Colmarerstras- 
se 31). Wurde bestattet.

Wälti-Siegrist, Alice, geb. 1921, 
von Basel BS (Birsstrasse 52). 
Trauerfeier Freitag, 2. August, 
15 Uhr Alterszentrum Alban-
Breite, Zürcherstrasse 143.

Widrig-Walzer, Rudolf Anton, 
geb. 1927, von Bad Ragaz SG 
(Mittlere Strasse 15). Wurde be-
stattet.

RIEHEN

Barth-Häring, Hans, geb. 1927, 
von Riehen BS und Basel BS 
(Inzlingerstrasse 50). Trauerfei-
er im engsten Famlienkreis.

Bürgin, Hanspeter Kurt, geb. 
1936, von Basel BS und Rothen-
fluh BL (Bäumlihofstrasse 439). 
Wurde bestattet.

Jegge-Wehrli, Rosmarie, geb. 
1939, von Riehen BS (Mühle-
stiegstrasse 5). Trauerfeier im 
engsten Familienkreis.

AESCH

Marangi-Cerne, Francesco, 
geb. 1939, aus Italien (Fiechten-
weg 36). Wurde bestattet.

ALLSCHWIL

Ganz-Winiger, Walter, geb. 
1927, von Freienstein-Teufen ZH 
(Lettenweg 8). Trauerfeier und 
Beisetzung Mittwoch, 7. August, 
14 Uhr. Besammlung Kapelle 
Friedhof Allschwil.

ARLESHEIM

Heuri-Jost, Ida, geb. 1923, von 
Hägendorf SO (Ermitagestras-
se 4). Trauerfeier Mittwoch, 
7. August, 10.30 Uhr, im Dom in 
Arlesheim.

Regenass-Böschinger, Theo-
dor, geb. 1928, von Niederdorf 
BL (Mattweg 94). Trauerfeier 
Mittwoch, 7. August, 14 Uhr, ref. 
Kirche Arlesheim.

MÜNCHENSTEIN

Bider-Gygax, Hans, geb. 1934, 
von Langenbruck BL (Concor-
diastrasse 37). Urnenbeiset-
zung im engsten Familienkreis.

Burgert, Werner Stefan, geb. 
1933, von Münchenstein BL 
(Langackerstrasse 2). Abdan-
kung Dienstag, 6. August, 

14.30 Uhr, ref. Dorfkirche, Kirch-
gasse 2, Münchenstein Dorf. 
Die Urnenbeisetzung erfolgt im 
engsten Familienkreis.

Monetti-Baumgartner, Karl, 
geb. 1927, von Rheinfelden AG 
(Schaulistrasse 2A). Beisetzung 
im engsten Familienkreis.

MUTTENZ

Deubelbeiss-Ruppé, Marie 
Suzanne, geb. 1932, von Hol-
derbank AG (Unterwartweg 33). 
Urnenbeisetzung im engsten 
Familienkreis.

Patuto, Nicola, geb. 1976, von 
Muttenz BL. Wohnhaft gewesen 
in Muttenz. Trauerfeier Freitag, 
2. August, 13.30 Uhr, röm.-kath. 
Kirche, Muttenz. Urnenbeiset-
zung im engsten Famillien- und 
Freundeskreis.

Rüsch-Moosrainer, Gertrud, 
geb. 1929, von Muttenz BL und 
Speicher AR (Freidorf 145). 
Trauerfeier Dienstag, 6. August, 
14 Uhr, ref. Kirche St. Arbogast, 
Muttenz.

PRATTELN

Füglister-Spirig, Maria Klara, 
geb. 1918, von Spreitenbach AG 
und Basel BS (c/o APH Madle, 
Bahnhofstrasse 37). Abdan-
kung Freitag, 2. August, 14 Uhr, 
kath. Kirche, Muttenzerstrasse 
15, Pratteln.

Lack, Hermann Rudolf, geb. 
1921, von Kappel SO (c/o APH 
Nägelin, Bahnhofstrasse 40). 

Abdankung Dienstag, 6. August, 
14 Uhr. Besammlungsort Fried-
hof Blözen, Verwandtenzimmer.

Weisskopf, Ernst Friedrich, 
geb. 1937, von Pratteln BL  
(St. Jakobstrasse 61). Wurde 
bestattet.

REINACH

Bohrer, Frieda, geb. 1923, von 
Nenzlingen BL (Bromhübel- 
weg 15, Arlesheim). Trauerfeier 
und Urnenbeisetzung Dienstag, 
6. August, 14 Uhr, Friedhof 
Fiechten, Reinach.

Gasser, Johann, geb. 1921, von 
Nunningen SO (Seniorenzent-
rum Aumatt, Aumattstrasse 
79). Trauerfeier und Urnenbei-
setzung Donnerstag, 8. August, 
14 Uhr, Friedhof Fiechten,  
Reinach.

Meierhofer-Morel, Fritz, geb. 
1926, von Zürich ZH (Unterer 
Rebbergweg 131). Wurde be-
stattet.

Russenberger-Leuch, Hans, 
geb. 1920, von Schleitheim SH 
(Landhofweg 8). Beisetzung im 
engsten Familienkreis.

Wachter-Casadei, Paul, geb. 
1935, von Basel BS (Thierstei-
nerstrasse 24). Trauerfeier und 
Urnenbeisetzung Mittwoch, 
7. August, 14 Uhr, Friedhof Fiech-
ten, Reinach.

Todesanzeigen/Danksagungen: 
Tel. 061 561 61 50 
info@neuemedienbasel.ch
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Mit Marshall 
McLuhan durch 

den Sommer

Blogposting der Woche 
von Marion Regenscheidt

Marion Regen-
scheidt  
schreibt im MeWi-
Blog über aktuelle  
Literatur zu Medien 
und technologischen 
Entwicklungen.

Auch das noch

Abfall  sammeln,  
fertig,  los!

Basler Flashmobber zeigen, wie man putzend die Welt verbessert. Illustration: Nils Fisch

Sozial  tätig  sein,  die  Umwelt  schützen,  vernünftig  sein  –  wer  da-
mit  Erfolg  haben  will,  verpackt  seine  Botschaft  am  besten  mög-
lichst   cool,   um   seine   Pappenheimer   zu   erreichen.   Zum  Beispiel  
mit  einem  Poetry  Slam  oder  als  «Trash  Heroe»-Aktion,  wie  dies  
an  Openairs  gang  und  gäbe  ist.  
Neustes   Hippnes-Vehikel   scheinen   (vorweg   an  gekündigte!)  

Flashmobs  zu  sein.  Jüngster  Versuch  ist  eine  Abfallsammel  aktion,  
initiiert  von  einem  Grüppchen  besorgter  Kleinbasler.  Unter  dem  
klingenden  Namen  «Trashmob-GoldGlove»  soll,  so  die  Hoffnung  
der  Initianten,  «europaweit  (!),  oder  vielleicht  sogar  weltweit  (!!)  
auf  die  Abfallproblematik»  hingewiesen  werden.  Am  17.  August  
sollen  sich  500  (!!!)  Personen  auf  dem  Matthäusplatz  treffen  und  
mit  goldenen  Handschuhen  zehn    Minuten  lang  Abfall  sammeln.
Mein  Vorschlag:   ein   echter  Trashmob,  der   kurz   vorher  Abfall  

verteilt.  Fröhliches  Dreckeln  im  Rudel,  damit  die  Putzteufel  mit  
den  goldenen  Handschuhen  wirklich  zehn  Minuten  lang  beschäf-
tigt  sind.  Durch  den  «Eventcharakter»  sollen  möglichst  viele  Men-
schen  aus  allen  sozialen  Schichten  angesprochen  werden:  Litte-
ring  darf   als  Zeitvertreib  nicht  der  bildungsfernen  Unterschicht  
vorbehalten   sein.  Die   Zusammensetzung   des  Abfalls   dürfte   da-
durch  auch  um  einiges  spannender  werden.  
Höchste  Zeit,  dass  sich  jemand  um  die  Qualität  des  Weg  gewor-

fenen  kümmert.  Macht  ein  Häufchen  Froschschenkel  knochen  am  
Boden  nicht  eine  genauso  gute  Figur  wie  die  Überreste  einer  Dö-
nerbox?  Eignet  sich  Jürgen  Habermas’  Werk  etwa  weniger  dazu,  
zerfleddert  liegengelassen  zu  werden,  als  die  abendliche  Ausgabe  
einer  kostenlosen  Boulevardzeitung?  Von  Matthias  Oppliger
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Es  ist  Sommer,  und  zwar  so  richtig.  
Ich  hoffe,  Sie  geniessen  ihn  –  online  
oder  offline,  mit  oder  ohne  Medien.  
Erlauben  Sie  mir  einen  kurzen  Blick  
auf  Marshall  McLuhans  Medien-
begriff,  der  am  Menschen  und  
  insbesondere  an  dessen  Körper  
Mass  nimmt.
Für  ihn  sind  Medien  Erweiterun-

gen  unser  selbst.  Das  Rad  ist  die  Er-
weiterung  unserer  Füsse,  das  Tele-
fon  die  Ausweitung  des  Ohrs,  und  
die  digitale  Informationstechnik  die  
Ausweitung  unseres  Zentralnerven-
systems.  Dadurch,  so  seine  Theorie,  
übertragen  wir  das  Organ  unseres  
Bewusstseins  in  die  Technik.

Die  Medien  auf  diese  Art  und  
Weise  verstehen  zu  wollen,  hat  sei-
nen  Reiz.  Ich  gebe  tatsächlich  vieles  
an  Medien  ab,  was  ich  einst  selber  
gemacht  habe.  Die  Frage  ist:  Wo  
sind  die  Schnittstellen?  Früher  gab  
es  noch  Tasten.  Das  Radio  musste  
man  ein-  und  ausschalten.  Auf  dem  
Telefon  mussten  Zahlen  tasten  ge-
drückt  werden.  Heute  streicheln  wir  
über  Touchscreens  und  sind  dau-
ernd  mit  der  Technik  verbunden.  
Damit  ist  technisch  das  möglich,  
was  Mark  Weiser  einst  so  beschrieb:  
«Die  tiefgreifendste  Technik  ist  die,  
die  unsichtbar  wird.  Sie  fügt  sich  in  
den  Alltag  ein,  bis  sie  nicht  mehr  
von  ihm  zu  unterscheiden  ist.»
Natürlich  stelle  ich  deswegen  

meinen  E-Reader  nicht  ins  Regal,  
schalte  mein  Smartphone  nicht  aus  
und  ignoriere  mein  Notebook  nicht.  
Aber  ich  freue  mich,  wieder  einmal  
mehr  analog  statt  digital  unterwegs  
zu  sein.  Einen  guten  Sommer!  
  Machen  Sie  es  gut.  Lesen  Sie  gut.
                    tageswoche.ch/+bgbuo

Die tiefgreifendste 
Technik ist die,  

die im Alltag 
unsichtbar wird.

Privatsphäre kann glamourös 
wirken. Oder gefährlich.

Von Malena Ruder

Wenn  ein  Auto  mit  verspiegelten  
Scheiben  vorbeifährt,  ist  das  Inter-
esse  der  Herumstehenden  geweckt.  
Schliesslich  sitzt  da  jemand  drin,  
der  nicht  gesehen  werden  will.  Eine  
spannende  Person  womöglich,  von  
der  man  gerne  einen  Schnappschuss  
machen  würde,  um  diesen  auf  Face-
book  zu  posten  –    wenig  ist  so  anzie-
hend  wie  ein  Geheimnis.  
Wer  nicht  im  Auto  unterwegs  ist,  

aber  trotzdem  etwas  dafür  tut,  dass  
man  sein  Gesicht  nicht  gut  erkennen  
kann,  fällt  allerdings  meist  eher  ne-
gativ  auf.  Vermummte  führen  ja  all-
zu  oft  nichts  Gutes  im  Schilde,  wie  
die  Erfahrung  zeigt;;  sie  hören  etwa  
Musik  nach  22  Uhr  und  tanzen,  oder    
sie  tun  noch  Schlimmeres.  Auch  wer  
sich  aus  religiösen  Gründen  ver-
schleiert,  wird  kritisch  beäugt.  
Egal  in  welchem  Kontext:  Ver-

deckte  Köpfe  bringen  die  Menschen  
zum  Diskutieren.  Wie  viel  muss,  
darf,  kann  man  vor  der  Gesellschaft  
verbergen?  Wie  viel  Persönlichkeit  
offenbart  denn  nun  der  Kopf,  sei  es  
mit  dem  Haar  oder  dem  Gesicht?  So  
richtig  konsequent  wird  das  Ver-  
decken  aber  auch  nicht  abgelehnt.  
Spiegelnde  Gläser  sind  nämlich  

durchaus  auch  dann  in  Ordnung,  
wenn  es  nicht  um  den  Inhalt  ge-
heimnisvoller  Luxuskarossen  geht,  
sondern  um  das  Gesicht.  Glänzende,  
völlig  blickdichte  Sonnenbrillen  
  rufen  die  gleichen  Gefühle  wach  wie  
verdunkelte  Scheiben:  Dahinter  
muss  ebenfalls  ein  spannender  
Mensch  stecken  –    ein  Agent  vom  
Geheimdienst  vielleicht  oder  ein    
Superstar.  Vielleicht  handelt  es  sich  
aber  auch  um  einen  Roboter,  der  die  
Weltherrschaft  übernehmen  will.  
Oder  vielleicht  handelt  es  sich    
einfach  nur  um  Sie  und  mich.    

tageswoche.ch/+bgdrb
 
Pilotenbrille «Aviator Large»  
mit  verspiegelten Gläsern 
von Ray Ban, etwa 180 Franken,  
bei Fielmann, Marktplatz 16, Basel; 
www.fielmann.ch

Ganz geheim
Malenas Welt
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Kein Politiker wollte sich für ein Referendum gegen  
das Basler 100-Millionen-Projekt Claraturm starkmachen.  
Das übernahm ein Barbesitzer vom Riehenring.  
Wer ist der Mann? Von Monika Zech

Ein Lebemann  
mit Kampfgeist

«Ich habe schon eine paar Ideen.» Doch über die Details seines Abstimmungskampfs gegen den Claraturm spricht Andreas Bernauer noch nicht. Foto: Livio M. Stöckli

Es  ist  Andreas  Bernauers  grosser  
Moment,   ein   Etappensieg   im   Kampf  
gegen   den   Claraturm:   Medienleute  
umringen  ihn,  Fotos  werden  geschos-
sen,  als  er  Staatsschreiberin  Barbara  
Schüpbach   einen   Packen   A4-Bögen  
mit   rund   3800   Unterschriften   von  
Baslerinnen  und  Baslern  übergibt,  die  
per   Referendum   eine   Abstimmung  
über  die  geplante  Neuüberbauung  am  

Immobilienfonds   Sima   grossmehr-
heitlich   abgesegnet   hatte,   stuften   sie  
einen  Kampf  dagegen  als  zu  chancen-
los  ein.  So  jedenfalls  begründeten  sie  
laut  Bernauer  ihre  Absagen  an  ihn.
Möglicherweise   konnte   sich   aber  

auch  niemand  aus  dem  links-grünen  
Lager   so   recht   vorstellen,  mit   einem  
in   den   Kampf   zu   ziehen,   der   nicht  
  eindeutig   als   einer   der   Ihren   zu   er-
kennen   ist,   der   nicht   ihren   Stallge-
ruch  trägt.  Andreas  Bernauer,  41,   ist  
Barbesitzer  und  würde  bei  einem  hei-
teren  Beruferaten  wohl  auch  ziemlich  
schnell  als  solcher  erkannt:  braun  ge-
brannt,   die   blond-grau   melierten  
Haare  nach  hinten  gekämmt,  das  Ge-
sicht     picobello   rasiert,   enge   Jeans,  
tailliertes  Hemd,  schicke  Schuhe,  di-
cke   Uhr.   Gepflegte   Lässigkeit.   Wir  
sitzen  in    einem  Basler  Café.  
Bernauer  weiss,  wie  er  auf  gewisse  

Leute   wirkt.   «Ach,   der   mit   seiner  
Bar»,   höre   er   manchmal,   «was   will  

Riehenring  verlangen.  Ohne  Bernauer  
wäre  es  nie  so  weit  gekommen.
Zwar  hatte   er  Hilfe  –   von  Leuten,  

die  ihm  erklärten,  wie  man  ein  Refe-
rendum   einreicht,   die   ihm  Tipps   ga-
ben  und  Mut  machten.  Er  wurde  un-
terstützt  vom  Mieterverband,  der  via  
Mitgliederzeitung  Unterschriftsbögen  
in  Umlauf  brachte,  und  auch  die  links-
grüne  BastA!  gab  am  18.  Juni  via  Me-

dienmitteilung   bekannt,   dass   sie   ge-
gen  das  Bauvorhaben  sei  und  deshalb  
das  Referendum  unterstütze.
Doch  zusammen  mit  Bernauer  ein  

Referendumskomitee   gründen   woll-
ten   weder   eine   Partei   noch   einzelne  
Politiker,  selbst  die  nicht,  die  im  Gros-
sen  Rat  gegen  den  Claraturm  angere-
det   hatten.   Nachdem   das   Parlament  
das   100-Millionen-Projekt   des   UBS-
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Anzeige
denn   der   jetzt   einen   auf   Politik   ma-
chen.»  Auch  kennt  er  den  Vorwurf,  es  
gehe  ihm  nur  darum,  seine  Bar  zu  ret-
ten,   die   wegen   des   Bauprojekts   vom  
Abriss   bedroht   ist.   Er   winkt   ab.   Die  
Leute  sollen  erzählen,  was  sie  wollen,  
sagt   er.  «Es   stimmt   trotzdem  nicht.»  
Aber   hier   in   Basel   sei   es   ohnehin  
schwierig,   ernst   genommen   zu   wer-
den.  «Ausser  man  ist  ein  Vögelifischer  
oder  ein   -ckdt.»  Nein,  er  könnte  sich  
auch  vorstellen,  an  einem  anderen  Ort  
eine   Bar   zu   betreiben.   «In   Luzern  
zum   Beispiel   gibts   auch   Restaurants  
zu   verkaufen,   und   es   ist   sehr   schön  
dort,  mit  dem  See  und  den  Bergen  …»  

Rührende  Historikertränen

Als   Bernauer   im   Dezember   2011   die  
Piano-Bar  in  den  alten  Warteck-Häu-
sern  am  Riehenring  eröffnete,  wusste  
er  vom  Bauprojekt,  deshalb  erhielt  er  
auch  nur  einen  auf  knapp  zwei  Jahre  
befristeten  Vertrag.  Dennoch  habe  er  
in   das   Lokal   investiert,   es   renoviert  
und   neu   eingerichtet.  Wenn  man   an  
einem   Geschäft   interessiert   sei,   so  
seine  Devise,  sollte  man  es  auch  rich-
tig  machen.
Aber,  das  gibt  er  zu,  er  habe  schon  

damit  gerechnet,  dass  es   länger  dau-
ern   würde   bis   zum   Abriss   der   alten  
Warteck-Häuser.  Und   er   findet,   dass  
es  gar  nie  so  weit  kommen  dürfe.  Denn  
darum   gehe   es   ihm   in   erster   Linie,  
sagt  Bernauer.  Er  sei  kein  Historiker,  
«aber  wenn   ich  mit  Historikern   rede  
und  sehe,  wie  sie  Tränen  in  den  Augen  
haben  beim  Gedanken  an  den  Abriss  
der  Häuserzeile  aus  dem  19.  Jahrhun-
dert,  dann  rührt  mich  das  schon».
Dass   das   Bundesgericht   Heimat-

schutz   und   Denkmalpflege,   die   die  
Häuser   unter   Schutz   stellen   wollten,  
eine  Abfuhr   erteilte,   habe  nichts  mit  
der   Sache   an   sich,   sondern   vielmehr  
mit   einer   juristischen   Formalität   zu  
tun.  «Haben  Sie  das  Urteil  gelesen?»,  
fragt   Bernauer   und   schüttelt   den  
Kopf:  Das  Gericht   sei   wegen   «Nicht-
Legitimation   der   Rekurrenten»   gar  
nicht  darauf  eingegangen.  «Ich  meine,  
das   hätten   die   vom   Heimatschutz  
doch   wissen   müssen,   das   sind   doch  
Profis.»

Kreativität  gegen  UBS-Geld

Jedenfalls   sei   damit   überhaupt   nicht  
gesagt,   dass   die   Häuserzeile   nicht  
schützenswert  sei.  Ja,  und  dann,  dann  
sei  er  eigentlich  fest  davon  überzeugt  
gewesen,   das   Neubauprojekt   würde  
im  Grossen  Rat  nicht  durchkommen.  
«Ein   solches   Spekulationsobjekt,   in  
einer   links-grün   regierten   Stadt!»  
Wie  man  jetzt  weiss,  täuschte  er  sich.  
«Ich  sagte  mir,  jetzt  muss  ich  reagie-
ren.»  Bernauer   erkundigte   sich  beim  
Baudepartement,  ob  und  wie  er  gegen  
das   Bauvorhaben   vorgehen   könne.  
Und  so  kam  die  Sache  ins  Rollen  …
Und  auch  wenn  er  auf  dem  Weg  bis  

zu   seinem   Etappensieg   im   Wider-
stand   gegen   den   Claraturm   einige  
Enttäuschungen  erlebt  hat  –  die  Freu-
de   über   die   grosse   Unterstützung  

durch   die   Bevölkerung   überwiege,  
sagt   Bernauer.   Angst,   die   Abstim-
mung  zu  verlieren,  habe  er  nicht.  Zwar  
habe  er  mit  dem  Immobilienfonds  der  
UBS   einen  mächtigen   Gegner,   «aber  
auch  mit  viel  Geld  kann  man  nicht  al-
les  machen».  Bernauer  will   dem  vie-
len   Geld   «Kreativität»   entgegenset-
zen.  «Ich  habe  schon  ein  paar   Ideen,  
möchte   mir   aber   noch   nicht   in   die  
Karten  blicken  lassen.»  Ebenso  wenig  
will   er   die   «namhaften»   Leute   nen-
nen,   die   ihm   in   Briefen   ihre   Unter-
stützung   zugesagt   haben.  Das   tue   er  
erst,  wenn  sie  ihm  ihr  Einverständnis  
gegeben  hätten.  «Das  hat  mit  Respekt  
ihnen  gegenüber  zu  tun.»  
Andreas   Bernauer   hat   Prinzipien,  

«ich  bin  so  erzogen  worden».  Sein  in-
zwischen   verstorbener   Vater,   ein  
Kleinunternehmer   aus   dem   Gundeli,  
habe   ihm   Werte   vermittelt,   die   er  
hochhalte.   «Er   war   eine   grundehrli-
che   Person   und   hatte   ein   grosses  
Herz.»  So  habe  er  beispielsweise  ent-
lassene   Strafgefangene   angestellt,  
statt   wie   andere  mit   dem   Finger   auf  
sie  zu  zeigen.
Von   seinem   Vater   hat   Andreas  

Bernauer  auch,  wie  er  sagt,  den  ausge-
prägten  Gerechtigkeitssinn.  «Lug  und  
Trug»  könne  er  nicht  ausstehen,  da  sei  
er  ganz  empfindlich.  Aber  davon  habe  

er,  weiss  Gott,  in  seinem  Leben  genug  
gesehen.   So   genug,   dass   er,   der   die  
kaufmännische   Lehre   gemacht   hat,  
eines  Tages  den  Job  bei  einer  renom-
mierten   Treuhandgesellschaft   kün-
digte.  «Wie  da  beschissen  wird  –  und  
trotzdem   ist   es   legal»,   das   habe   er  
nicht  mehr  ausgehalten.  
Er   hat   gelernt,   sagt   er,   dass  Men-

schen   oft   nicht   halten,   was   sie   ver-
sprechen.   «Deshalb   liebe   ich   Tiere  
über   alles,   die   sind   ehrlich.»   Zwei  
Hunde   leben  mit   ihm,   der   eine   rein-
rassig,   der   andere   eine   Strassenmi-
schung,  die  er  in  Kroatien  aufgelesen  
hat.   Aus  serdem   reitet   er   täglich,   hat  
ein  Pferd  auf  einem  Reiterhof  im  Ba-
dischen.  Kinder  hat  er  keine,  von  sei-
ner  Ehefrau  lebe  er  getrennt.
«Meine   Gesichtsbräune,   dass   Sie  

das  wissen,  stammt  nicht  aus  dem  So-
larium,   sondern   vom   vielen   Draus-
sensein  –  mit   den  Hunden,  mit   dem  
Pferd.»  Er  grinst,  so  viel  zum  Thema  
Aussehen  und  wie  schnell  es  Vorurtei-
le  bedient.  «Man  kann  mich  als  Lebe-
mann  bezeichnen,  das  ist  mir  egal.  Ich  
würde  sagen,  ich  geniesse  das  Leben.»  
Er  nimmt  einen  letzten  Schluck  Cola,  
klemmt   sich   seine   Mappe   unter   den  
Arm   und   verabschiedet   sich   mit   ei-
nem   festen   Händedruck.   Es   wartet  
viel  Arbeit  auf  ihn,  der  Abstimmungs-
kampf  steht  ihm  noch  bevor.  

Er trägt nicht  
den Stallgeruch 
des links-grünen 

Lagers.
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Uni Basel geht 
leer aus beim  
Millionenmolekül
Für einen an der Universität Basel 
erforschten Wirkstoff zahlt der 
Pharmakonzern Pfizer 340 Millionen 
Dollar. Die Uni sah davon bis heute 
keinen Rappen. Von Matieu Klee

Die   Geschichte   des   Moleküls  

GMI-1070  tönt  wie  eine  unglaubliche  

Erfolgsgeschichte  —  nur  nicht  für  die  

Universität  Basel.  Dabei  hat   ein  For-

scherteam   rund   um   Professor   Beat  

Ernst   den  millionenträchtigen  Wirk-

stoff  überhaupt  erst  erforscht.

Im   April   meldete   die   amerika-

nische   Biotechfirma   Glycomimetics  

erste   Ergebnisse   einer   Doppelblind-

studie   in  22  amerikanischen  und  ka-

nadischen  Kliniken.  «Wir  sind  damit  

sehr  zufrieden»,  wird  die  Leiterin  der  

Entwicklungsabteilung  in  der  Presse-

mitteilung  zitiert.  

Einen  Monat  später  zog  die  Uni  Ba-

sel  nach:  Der  Wirkstoff  GMI-1070  sei    

erfolgreich   an   Patienten   mit   Sichel-

zellenanämie  getestet  worden.  Damit  

erreicht  GMI-1070  einen  entscheiden-

den  Meilenstein  auf  dem  langen  Weg  

des   Wirkstoffes   bis   zur   Einführung  

als  Medikament  auf  dem  Markt.  

Doch  trotz  erfolgreicher  klinischer  

Phase  II  sieht  die  Universität  bis  heu-

te   kein  Geld.  Entsprechende  Recher-

chen   der   TagesWoche   bestätigt   Her-

bert  Reutimann,  Geschäftsführer  der  

Technologietransferfirma   Unitectra:  

«Im   Rahmen   der  Weiterentwicklung  

von   GMI-1070»   seien   bisher   keine  

Gelder  an  die  Uni  Basel  geflossen.

   Das   überrascht   selbst   Branchen-

kenner,  denn  die  amerikanische  Bio-

techfirma   Glycomimetics   hat   die   Li-

zenz   für   den   Wirkstoff   bereits   im  

Dezember   2011   für   340   Millionen  

Dollar   an   den   Pharmariesen   Pfizer  

verkauft.

Das   ist   auch   für   die   Pharmabran-

che   ein   ungewöhnlich   hoher   Preis.  

«Eine  Finanzierung  in  dieser  Dimen-

sion  ist  herausragend»,  erklärt  Salva-

tore   Volante   von   der   Pharmabera-

tungsfirma  mmconsult.  Wenn   Pfizer  

bereit  sei,  so  viel  zu  zahlen,  rechne  der  

Konzern  mit  sehr  hoher  Wahrschein-

lichkeit   damit,   das  Medikament   ein-

mal  auf  den  Markt  bringen  zu  können.

Einen   so  hohen  Preis   zu   bezahlen  

ist  ein  Pharmaunternehmen  auch  nur  

dann  bereit,  wenn  es  sich  gute  Chan-

cen   für   einen   Verkaufsschlager   aus-

rechnet.  Dies  bestätigte  Pharma-Ana-

lyst   Karl-Heinz   Koch   gegenüber   der  

TagesWoche,  kurz  nachdem  der  Deal  

bekannt  geworden  war:  «Dieser  Wirk-

stoff  hat  ein  Potenzial  von   jährlichen  

Umsätzen  in  Milliardenhöhe.»

Pfizer   rechnet   also   damit,   dass  

GMI-1070   das   Potenzial   zum   soge-

nannten   Blockbuster   hat.   Zum   Kas-

senschlager   dürfte   das   Mittel     dabei  

aber   kaum   wegen   seiner   Hauptwir-

Goldesel für die Pharmabranche:  
Die Uni Basel forscht, die Industrie 
macht Geld. Illustration: Nils Fisch
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Syngenta 
 Happy Hours 2013
Bitte weitersagen:

Am Mittwoch, 7. August 2013, finden von 16.30 
bis 19.30 Uhr die traditionellen «Happy Hours»  
im Rosental-Areal statt!

Sie sind herzlich eingeladen, mit Flagstaff – 50’s 
Rock’n’Roll und uns ein paar gemütliche Stunden 
zu verbringen. Wie immer bereitet SV-Group  
Gluschtiges für den kleinen Hunger und Durst vor.
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Schwarzwaldallee 215 (vis-à-vis Badischer Bahnhof)
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Anzeige
kung   gegen   die   Blutkrankheit  
Sichelzellen  anämie   werden.   Denn  
diese   ist  vor  allem  auf  der  südlichen,  
aber   ärmeren   Halbkugel   verbreitet.  
Der   Pharmariese   verspricht   sich   von  
der   neuen   Substanz   auch   eine   gute  
Wirkung   bei   Asthma,   Arthritis   und  
Infarkten:   Denn   mit   dem   Wirkstoff  
lassen   sich   etwa   schmerzhafte   Blut-
gerinnsel  auflösen.
Allen   guten   Nachrichten   zum  

Trotz:  Vom  Geldsegen  des  340-Millio-
nen-Vertrags  hat  die  Uni  noch  keinen  
Rappen   gesehen.   Dies,   obwohl   es   in  
solchen   Lizenzverträgen   üblich   ist,  
dass  jeweils  eine  Tranche  der  Gesamt-
summe   fällig   wird,   wenn   ein   soge-
nannter  Meilenstein  erreicht  wird.
Gewöhnlich   ist   der   erste   solche  

Meilenstein   der   Vertragsabschluss.  
Weitere  Zahlungen  würden  etwa  nach  
der   erfolgreichen   klinischen   Phase   I  
fällig,   in   der   die   Verträglichkeit   ge-
prüft  wird  oder  nach  der  Phase  II,  in  
welcher  die  Wirkung  untersucht  wird,  
erklärte   Pharmaberater   Volante.   Er  
arbeitet  häufig  solche  Verträge  aus.    
Selbst  wenn  die  Biotechfirma  Gly-

comimetics   die   Hauptinvestition   in  
die  Weiterentwicklung  von  GMI-1070  
getätigt   hat,   müsste   die   Universität  
demnach   bereits   ein   paar   Millionen  
kassiert   haben.   Kommt   hinzu,   dass  
die  Uni  eigentlich  am  Umsatz  beteiligt  
sein   müsste,   wenn   das   Medikament  
auf  den  Markt  kommen  sollte.
Wenn   die   Uni   bis   jetzt   aber   leer  

ausging,  verstärkt  dies  den  Verdacht:  
Die  Forscher  im  Solde  der  Uni  sind  auf  
eine   Perle   gestossen   und   haben   das  
grosse  Geschäft  der  Pharmaindustrie  
überlassen.   Der   fast   ausschliesslich  
aus   Wirtschaftsvertretern   zusam-
mengesetzte  Unirat  wird  vom  ehema-
ligen  Regierungsrat  Ueli  Vischer  prä-
sidiert.  Er  ist  zugleich  Verwaltungsrat  
der  Firma  BioMedPartners.  Diese  Fir-
ma  investiert  als  BioMedInvest  einen  
dreistelligen  Millionenbetrag   in   Bio-
techfirmen   wie   die   Glycomimetics.  
Als   die   TagesWoche   Vischer   bereits  
vor   einem   Jahr   damit   konfrontierte,  
sah  er  in  seiner  Doppelrolle  keinen  In-
teressenskonflikt:   Die   Universität  
habe   von   den   Trägerkantonen   auch  
den  Auftrag,  «Spin-offs   zu  produzie-
ren,   welche   in   der   regionalen   Wirt-
schaft   einen   Mehrwert   erzielen   sol-
len».  Diese  müssen  finanziert  werden,  
und   dazu   seien   Kapitalgeber  wie   die  
BioMedInvest   da   –   im   Interesse   der  
Universität  und  der  Region.
Und  was  sagt  der  weltgrösste  Phar-

makonzern  Pfizer:  Wie  beurteilt   Pfi-
zer  das  Ergebnis  der  klinischen  Phase  
II,  wie   das   Potenzial   von  GMI-1070?  
In  welchem  Umfang  hat  Pfizer  bereits  
Lizenzzahlungen  geleistet,  wie  viel  an  
die  Uni  Basel?
Pfizer   beantwortet   keine   der   Fra-

gen   der   TagesWoche.   Nach   mehrfa-
chen   Nachfragen   schickt   die   Presse-
stelle  dann  doch  noch  eine  Mail:  keine  
Stellungnahme.
Die   Universität   Basel   hingegen  

kann  sich  nicht  so  einfach  einer  Stel-
lungnahme   entziehen.   Schliesslich  
untersteht   sie   dem   Öffentlichkeits-

gesetz.   Doch   auch   hier   gibt   es   keine  
Antwort.   Die   Uni   schreibt   nur,   dass  
sie   an   einem   allfälligen   kommerziel-
len  Erfolg  von  GMI-1070  beteiligt  sein  
werde.  
Doch   wann   und   wie   viel   das   sein  

wird,  bleibt  offen.  Die  Uni  verweigert  
den   Einblick   in   die   entsprechenden  
Verträge.   «Leider   können   wir   in   die  
Zusammenarbeitsvereinbarung  sowie  
die   Lizenzvereinbarung   keine   Ein-
sicht  geben.  Die  Vereinbarungen  ent-
halten   eine   Vertraulichkeitsklausel»,  
so  Matthias  Geering,  Leiter  Kommu-

nikation  der  Universität  Basel.
Sowohl   die  Uni   als   auch  Glycomi-

metics  und  Pfizer  wollten  die  Verträge  
geheim  halten,  weil   diese  Geschäfts-
geheimnisse   enthielten.   Zudem  wür-
de  die  Universität  keine  Partner  mehr  
für  Technologietransfer  finden,  wenn  
diese   befürchten   müssten,   dass   die    
Zusammenarbeits-  und  Lizenzverträ-
ge,  die  Geschäftsgeheimnisse  enthiel-
ten,  öffentlich  würden,  begründet  die  
Uni  diese  Geheimniskrämerei.
Abklären,  ob  die  Uni  der  Industrie  

ihre  wertvollen  Forschungsergebnisse  
für  einen  Spottpreis  verkauft,  müsste  
die  interparlamentarische  Geschäfts-
prüfungskommission   der   Uni   Basel.  
Sie  kann  einen  vertieften  Einblick   in  
die  Rechnung  und  Geschäfte  der  Uni  
verlangen.  Die  Kommission  setzt  sich  
aus  Mitgliedern  des  Baselbieter  Land-
rats  und  des  Basler  Grossen  Rats  zu-
sammen.  

Kommission  schaltet  sich  ein

Der  Kommissionspräsident,  Grossrat  
Oskar  Herzig,  erklärt  auf  Anfrage  der  
TagesWoche,   dass   die   Kommission  
bezüglich   des   Wirkstoffs   GMI-1070  
bei   der   Universität   vorstellig   gewor-
den  sei.  Die  Kommission  sei  momen-
tan  daran,  «Einblick  in  die  Vereinba-
rung   zu   bekommen».  Mehr   könne   er  
dazu  nicht  sagen,  weil  es  sich  um  eine  
laufende  Aktivität  handle.  Herzig  be-
tont  aber,  dass  dies  im  Einvernehmen  
mit  der  Uni  geschehe.
Ganz  so  gut  scheint  das  Einverneh-

men  zwischen  Uni  und  Geschäfsprü-
fungskommission  aber  doch  nicht  zu  
sein.   Denn   die   alljährliche   Sitzung  
zwischen   der   Universität   und   der  
Kommission   fand   bereits   im   Juni  
statt.   Hätte   sich   die   Uni   so   einver-
nehmlich  von  den  Parlamentariern  in  
die  Bücher  blicken  lassen,  müsste  die  
Kommission  zumindest  die  Eckwerte  
der   Vereinbarung   längst   kennen.   So  
aber  bleibt  die  vermeintliche  Erfolgs-
geschichte  der  Universität  Basel  wei-
ter  im  Dunkeln.

Parlamentarische 
Kommission  

überprüft jetzt  
die Verträge.

tageswoche.ch/+bgdru
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Barbara Buser auf «ihrem» 
Gundeldinger Feld, wo unter  
ihrer Regie  das ehemalige 
Sulzer-Areal umgenutzt 
wurde. Jetzt hat sie die 
Markthalle im Visier.

Es gibt in Basel 
kaum eine Um- oder 
Zwischennutzung, 
in die Barbara 
Buser nicht 
involviert ist. Die 
Architektin spricht 
aber lieber über 
Menschen als 
Gebäude. 
Von Matthias 
Oppliger,  
Fotos: Stefan 
Bohrer

Geburtshelferin der 
Stadtentwicklung

Zum  Gespräch  auf  dem  Gun-
deldinger  Feld  erscheint  Barbara  Buser  
mit   fleckigen   Händen,   darin   hält   sie  
Holzklötzchen.   Es   handelt   sich   dabei  
um   die   Überreste   eines   Industrie-
bodens   aus   einer   der   Hallen   der  
  ehemaligen   Sulzer-Fabrik.   Das   Gun-
deldinger  Feld  ist  wohl  das  bekanntes-
te   Projekt   der   Architektin   und   Stadt-
entwicklerin.   Aber   sie   hat   in   der  
ganzen  Stadt  Spuren  hinterlassen.  Das  
jüngste   Kapitel   ist   die   Markthalle.  
Dort  will  Buser  bis  in  vier  Jahren  eine  
Essens-  und  Genussmeile  etablieren.

Sie  waren  vor  Kurzem  in  Portu-
gal.  Haben  Sie  neue  Ideen  für  die  
Markthalle  mitgebracht?
Ja,  tatsächlich.  Ich  kenne  dort  einen  
Laden,  der  ausschliesslich  Meeres-
früchte  verkauft.  Gleichzeitig  kann  
man  seine  Waren  auch  direkt  vor  Ort  
essen.  Den  Ladenbetreiber  habe  ich  
gefragt,  ob  er  Interesse  hätte,  in  Ba-
sel  etwas  Ähnliches  zu  versuchen.  Er  
war  ziemlich  begeistert  von  der  Idee.

Vor  vier  Jahren  sind  Sie  im  Wett-
bewerb  um  die  Markthalle  un-
terlegen,  jetzt  kommen  Sie  doch  
noch  zum  Zug.  War  die  Genug-
tuung  gross?
Ich  habe  es  lustig  gefunden,  dass  ir-
gendwann  die  Credit  Suisse  ange-
fragt  hat,  ob  wir  immer  noch  bereit  
wären,  unseren  Vorschlag  umzuset-
zen.  Schade  ist,  dass  durch  die  Nut-
zung  der  letzten  Jahre  vieles  von  der  
Atmosphäre  der  Halle  kaputt  ge-
macht  wurde.  Wir  wissen  noch  nicht,  
wie  wir  das  wiederherstellen  können.

Die  kommerzielle  Nutzung  der  
Markthalle  war  ein  Flop.  Jetzt  
dürfen  Sie  den  Ort  umnutzen,  
ohne  dass  die  Rendite  grösste  
Priorität  besitzt.  Waren  die  In-
vestoren  so  verzweifelt?
Sie  wussten,  dass  es  so  nicht  weiter-
gehen  kann.

Zwischennutzungen  sind  aus  
Sicht  der  Eigentümer  allerdings  
oft  die  letzte  Option.
Wir  machen  keine  Zwischennutzung,  
sondern  sind  langfristige  Mieter  die-

ser  Halle,  das  ist  ganz  wichtig.  Nie-
mand  ist  bereit,  zu  investieren,  wenn  
keine  Aussicht  auf  Längerfristigkeit  
besteht.  Wir  haben  aber  eine  Soll-
bruchstelle  eingebaut:  Wenn  wir  bis  
in  drei  Jahren  nicht  bestimmte  Zah-
len  erreichen,  hören  wir  wieder  auf.  
Bis  es  richtig  losgeht,  werden  wir  
aber  teilweise  auch  zwischennutzen.

Dennoch:  Projekte,  wie  Sie  sie  
machen,  stehen  nicht  zuoberst  
auf  der  Wunschliste  von  Eigen-
tümern.  Warum  ist  das  so?
Weil  jeder  zuerst  Geld  verdienen  will.  
Das  hat  auch  die  CS  versucht,  nur  ist  
sie  damit  gescheitert.  Dazu  kommt,  
dass  Schweizer  den  Drang  haben,  es  
immer  sofort  recht  machen  zu  wol-
len.  Diese  Haltung  funktioniert  nicht  
bei  Zwischen-  und  Umnutzungen.  Die  
Dinge  müssen  vor  Ort  entstehen,  aus  
einem  akuten  Bedürfnis  heraus  und  
dürfen  nicht  als  Konzept  in  irgendei-
nem  Büro  erarbeitet  werden.  

Mit  dem  Verein  «unterdessen»  
unternehmen  Sie  den  Versuch  
der  Professionalisierung  von  
Zwischennutzungen.  Ist  das  
wirklich  nötig?
Professionalisierung  würde  ich  das  
nicht  nennen.  Wir  verstehen  uns  eher  
als  Schnittstelle  zwischen  Nutzern  
und  Eigentümern.  Uns  geht  es  da-
rum,  Zwischennutzungen  überhaupt  
erst  zu  ermöglichen.  Es  herrscht  
Platzmangel,  da  ist  es  nicht  fair,  gute  
Häuser  leerstehen  zu  lassen.

Sie  stellen  sich  mit  Ihrem  Netz-
werk  als  Vertrauenspartner  der  
Verwaltung  zur  Verfügung.  Das  
ist  doch  Professionalisierung.
Was  wir  tun,  ist  eigentlich  eine  Über-
setzungsarbeit.  Die  Zwischennutzer  
verstehen  nicht,  was  ein  Verwal-
tungsangestellter  sagt,  und  umge-
kehrt  fehlt  dem  Beamten  funktions-
bedingt  oft  das  Verständnis  für  die  
Probleme  einer  Zwischennutzung.

Im  Hafen  hat  man  direkt  be-  
o  bachten  können,  wie  gründlich  
es  schiefgehen  kann,  wenn  die  
Verwaltung  eine  Zwischen-

nutzung  organisieren  will.  Wo-
ran  hat  es  gelegen?
Die  Zuständigkeiten  waren  nicht  ein-
deutig  und  die  minimalsten  Rahmen-
bedingungen  nicht  geklärt.  Es  gab  ja  
nicht  einmal  ein  Abwassersystem.  
Wenn  derart  grundlegende  Dinge  
nicht  geregelt  sind,  dann  wird  es  
  extrem  schwierig,  etwas  auf  die  Beine  
zu  stellen.

Eine  praxisferne  Kopfgeburt  
also?
Ich  glaube,  man  wollte  wirklich  etwas  
erreichen,  der  Wille  war  vorhanden.  
Aber  ein  Wettbewerb  ist  von  mir  aus  
gesehen  das  falsche  Vorgehen.  Denn  
dabei  wird  nicht  zusammen  etwas  
entwickelt,  sondern  die  Projekte  wer-
den  anhand  vordefinierter  Kriterien  
ausgewählt.

Und  auf  der  Seite  der  Gewinner-
projekte  entsteht  zudem  eine  An-
spruchshaltung.
Genau.

Es  gibt  im  Moment  in  Basel  zwei  
Sorten  von  Zwischennutzern.  
Diejenigen  mit  einem  eher  aka-
demischen  Zugriff,  die  stadtent-
wicklerische  Pläne  verfolgen.  
Daneben  gibt  es  die  Macher,  die  
anpacken  und  Tatsachen  schaf-
fen.  Erstere  sind  wenig  erfolg-
reich,  letztere  hingegen  schon.  
Woran  liegt  das?
Wozu  zählen  Sie  uns?

Da  bin  ich  mir  noch  nicht  ganz  
sicher.
(lacht)  Für  Zwischennutzungen  
braucht  es  vor  allem  die  Macher.  
Dazu  zählen  wir  auch  uns  selbst,  
denn  Rahmenbedingungen  zu  schaf-
fen  und  gute  Verträge  auszuhandeln,  
gehört  für  mich  auch  dazu.  Was  
kaum  funktioniert,  ist,  wenn  man  
sich  Konzepte  zurechtlegt  und  dann  
versucht,  diese  in  die  Realität  zu  
übertragen.  Etwas  entstehen  zu  las-
sen,  bedingt,  dass  man  einfach  mal  
anfängt  und  dann  schaut,  was  ge-
schieht.  Natürlich  kann  das  auch  
schiefgehen,  wie  zuletzt  beim  
Schiessplatz  in  Allschwil.



TagesWoche 3120

Was  war  dort  das  Problem?
Das  grösste  Problem  bei  den  meisten  
gescheiterten  Zwischennutzungen  ist,  
dass  die  Leute  nicht  miteinander  re-
den.  Genau  dort  springen  wir  mit  
«unterdessen»  in  die  Bresche.  Ich  bin  
überzeugt,  dass  man  es  auch  auf  dem  
Schiessplatz  hinbekommen  hätte,  
wenn  die  richtigen  Leute  miteinander  
gesprochen  hätten.  Der  Abbruch  war  
unnötig  und  daneben.

Wann  haben  Sie  erkannt,  dass  es  
diese  Schnittstelle  zwischen  
  Eigentümern  und  Nutzern  
braucht?
Als  das  Hotel  am  Steinengraben  2007  
besetzt  wurde  und  nach  nur  einem  
Tag  zuerst  die  Räumung  und  dann  
der  Abbruch  kam,  hat  mich  das  
wahnsinnig  wütend  gemacht.  Aus  
Holland  kannte  ich  das  Konzept  von  
Genossenschaften,  die  leerstehende  
Gebäude  vorübergehend  mieten  und  
gegenüber  dem  Eigentümer  haften.  
So  kann  wenigstens  die  Nutzung  ge-
währleistet  werden.  Diese  Idee  wollte  
ich  hierher  bringen.  Also  habe  ich  sie  
Guy  Morin  präsentiert.  Bald  kam  das  
erste  Projekt  an  der  Feldbergstrasse  
(Ladybar),  und  dann  haben  wir  den  
Verein  gegründet.

Woran  liegt  es,  dass  gerade  Im-
mobilien  Basel-Stadt  so  viele  Ob-
jekte  leerstehen  lässt?
Ein  Amt  kann  keine  Zwischennut-
zung  organisieren,  deshalb  sollte  es  
uns  damit  beauftragen.  Oder  auch  je-
mand  anderen,  ich  muss  ja  nicht  alles  
machen.  

Dennoch  gibt  es  kaum  ein  Um-
nutzungsprojekt,  in  das  Sie  nicht  
involviert  sind.
Den  Vorwurf  höre  ich  oft,  dass  im-
mer  ich  alles  machen  würde.  Es  ist  ja  
nicht  so,  dass  ich  mich  darum  reisse,  
ich  finde  einfach,  dass  etwas  gemacht  
werden  muss.  Wenn  sich  sonst  nie-
mand  darum  kümmern  will,  dann  
mache  ich  es  halt.

Man  könnte  aber  tatsächlich  auf  
den  Verdacht  kommen,  dass  Sie  
eine  Art  Monopol  auf  die  alter-
native  Nutzung  leerstehender  
Gebäude  haben.
Überhaupt  nicht,  das  kommt  davon,  
dass  niemand  anderer  etwas  machen  
will.  Ich  gebe  gerne  Auskunft  und  
versuche  jedem  zu  helfen,  der  ein  sol-
ches  Projekt  auf  die  Beine  stellen  
will.  Aber  es  braucht  halt  Leute,  die  
bereit  sind,  Zeit  und  Energie  zu  
investieren.

Fehlt  diese  Bereitschaft  in  Basel?
Anscheinend  schon,  sonst  gäbe  es  
nicht  so  viele  leerstehende  Häuser.  
Einfach  nur  besetzen  bringt  eben  
auch  nichts,  da  kommt  man  nicht  
weiter.  Man  wird  von  der  Polizei  
rausgetragen,  und  dann  wird  das  
  Gebäude  auch  gleich  noch  abgerissen.  
Das  Wichtigste  ist  der  Dialog  zwi-
schen  Nutzern  und  Besitzern.  Wenn  
ein  Eigentümer  sein  Gebäude  selber  

Barbara Buser
Die 59-jährige Architektin ist in Basel geboren und lebt im 
Gundeldinger Quartier. Sie ist Mutter einer Tochter. Nach 
 ihrem Studium an der ETH war sie rund 10 Jahre in der 
 Entwicklungszusammenarbeit tätig. Unter anderem hat sie 
in Tansania die Gebäude der Universität von Dar es Salaam 
renoviert.
Zurück in Basel gründete sie die Bauteilbörse, und 1998 be-
gann sie zusammen mit dem Architekten Eric Honegger die 
Umnutzung der ehemaligen Volksbank zum «Unternehmen 
Mitte». Bekannt ist auch das Gundeldinger Feld, aus einer 
ehemaligen Maschinenfabrik machte sie ein buntes Quar-
tierzentrum. Jüngster Coup der umtriebigen Architektin: die 
Umnutzung der Markthalle in einen Markt mit Gastro nomie. 
Buser steht ausserdem regelmässig am Ruder der Münster-
fähre.

nutzen  will,  dann  muss  dieser  
Wunsch  auch  respektiert  werden.  
Wenn  der  Auszug  mit  Mietgerichten  
und  so  weiter  ewig  hinausgezögert  
wird,  schadet  das  der  Sache.

Das  heisst,  auch  die  Zwischen-
nutzer  erliegen  der  Stagnation,  
wenn  sie  sich  an  einem  Ort  ein-
mal  eingerichtet  haben?
Ja,  definitiv.  Menschen  verspüren  ei-
nen  grossen  Widerstand  gegen  Ver-
änderungen.  Wenn  etwas  einmal  
läuft,  dann  soll  dies  möglichst  für  
immer  so  bleiben.  Bei  Zwischennut-
zungen  aber  ist  das  Ende  meist  offen,  
was  vieles  erst  ermöglicht.  Diese  Un-
gewissheit  wirkt  sich  auf  die  Geistes-
haltung  der  Nutzer  aus,  was  das  Gan-
ze  überhaupt  erst  so  spannend  macht.  
Gerade  die  Vorläufigkeit  wird  so  zur  
Bereicherung.

Sind  Sie  mehr  Architektin  oder  
mehr  Stadtsoziologin?
Studiert  habe  ich  zwar  Architektur;;  
trotzdem  macht  sie  nur  etwa  einen  
Drittel  meiner  Arbeit  aus.

Seit  einer  halben  Stunde  spre-
chen  wir  über  Architektur  und  
die  Nutzung  von  Gebäuden;;  

trotzdem  kommen  Sie  immer  
wieder  auf  das  Wesen  der  Men-
schen  zu  sprechen.
Mir  geht  es  um  die  Beziehung  zwi-
schen  Mensch  und  Gebäude.  Die  
Grundfrage  ist:  Macht  ein  gutes  Ge-
bäude  gute  Menschen?  Meine  vorläu-
fige  Antwort  auf  diese  Frage  ist,  dass  
es  eine  Wechselwirkung  ist.  

Ist  Architektur  auch  politisch?
Nicht  die  Architektur  ist  politisch,  
sondern  die  Besitzverhältnisse.  Ich  
bin  der  Überzeugung,  dass  der  Boden  
der  Allgemeinheit  gehören  sollte.

Sie  sind  also  auch  Utopistin?
Klar,  aber  dennoch  sehr  pragmatisch.

Ihr  Geschäftsmodell  ist  ziemlich  
ausgeklügelt  und  deckt  die  ganze  
stadtentwicklerische  Verwer-
tungskette  ab:  Sie  betreiben  
  einen  Thinktank  zur  urbanen  
Entwicklung,  ein  Architektur-
büro  für  den  Bau  und  verschie-
dene  Vereine  und  AGs  für  die  
Verwaltung  der  Flächen.  Können  
Sie  schwer  loslassen?
Wenn  etwas  läuft,  kann  ich  gut  los-
lassen.  Das  Architekturbüro  benöti-
gen  wir,  weil  wir  die  Projekte,  welche  

wir  in  der  «Denkstatt»  vorbereiten,  
gar  nicht  mit  anderen  Architekten  
umsetzen  könnten.  Wir  wollen  ja  so  
wenig  wie  möglich  bauen,  und  das  
können  nur  wenige  meiner  Kollegen  
nachvollziehen.  Ich  arbeite  lieber  mit  
den  eigenen  Leuten  zusammen.  Es  ist  
einfacher,  wenn  man  sich  auf  allen  
Ebenen  versteht  und  die  gleichen  Zie-
le  verfolgt.  Nur  die  Verwaltung  ma-
chen  wir  inzwischen  nicht  mehr  
selbst.  Da  haben  wir  einen  Partner  
gefunden,  mit  dem  wir  uns  gut  
verstehen.

Ist  dieses  «verstehen»  der  
Grund,  weshalb  Sie  immer  mit  
den  gleichen  Leuten  zusammen-
arbeiten?
Ja,  absolut.  Dazu  kommt  eine  gegen-
seitige  Treue.  Erst  daraus  entsteht  
diese  Langfristigkeit,  an  der  mir  so  
viel  liegt.

Läuft  man  so  nicht  Gefahr,  in  ei-
ner  Art  Blase  zu  leben?
Doch,  es  läuft  so  vieles  so  gut  im  
  Moment,  da  kann  es  schon  passieren,  
dass  man  davon  ausgeht,  das  sei  
überall  so.  Dann  kommt  man  zuwei-
len  schon  etwas  auf  die  Welt.  Es  ist  
natürlich  eine  Blase,  aber  solange  es  
einem  gut  geht  darin,  spricht  eigent-
lich  nichts  dagegen.

In  einem  Porträt  über  Sie  stand,  
dass  Sie  bald  kürzer  treten  wol-
len.  Haben  Sie  es  versäumt,  
Nachfolger  aufzubauen,  weil  Sie  
immer  mit  den  gleichen  Leuten  
zusammengearbeitet  haben?
So  ist  es  natürlich  nicht.  Im  Architek-
turbüro  beispielsweise  sind  wir  in-
zwischen  acht  Partner,  nicht  mehr  
nur  zwei.  Ich  versuche  so  viel  wie  
  irgendwie  möglich  zu  delegieren,  um  
andere  Leute  einzubinden  und  auf  
  ihren  Weg  zu  schicken.

Eine  Art  Geburtshelferin?
Ich  werde  eher  zu  selten  und  zu  spät  
um  Rat  gebeten,  ich  würde  gerne  je-
dem  helfen,  seine  Ideen  umzusetzen.  
Mit  dem  Baubüro  erledigen  wir  bei-
spielsweise  eine  Baubewilligung  so  
günstig  wie  kaum  ein  anderes  Büro.  
Das  ist  auch  als  Engagement  zu  ver-
stehen  gegenüber  spannenden  Ideen  
und  Projekten.  Wir  verdienen  damit  
kein  Geld.

Warum  können  Projekte,  wie  Sie  
sie  anstossen,  nicht  rentieren?
Ich  bin  nicht  sicher,  ob  sie  das  wirk-
lich  nicht  können.  Wir  wollen  es  ein-
fach  nicht.

Direkt  und  indirekt:  Wie  gross  
ist  der  Anteil  Ihres  Umsatzes  aus  
öffentlichen  Geldern  oder  Stif-
tungsmitteln?
Wir  erhalten  kein  Geld  von  Stiftun-
gen  oder  von  der  öffentlichen  Hand.

Ich  denke  da  beispielsweise  an  
das  Restaurant  Blinde  Kuh,    
welches  sich  die  Mieten  auf  dem  
Gundeldinger  Feld  wohl  kaum  
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leisten  könnte  ohne  Gönnerbei-

träge  und  Stiftungsgelder.

Jeder  unserer  Mieter  bezahlt  einen  

Mietzins;;  woher  sie  dieses  Geld  ha-

ben,  ist  nicht  meine  Sache.

Wie  weit  geht  Ihre  Utopie  bei  der  

Auswahl  der  Mieter?

Unsere  Mieten  sind  teilweise  unter  

dem  Marktwert  und  verändern  sich  

auch  nicht.  Wir  erhalten  aber  keine  

Subventionen  und  müssen  Geld  ver-

dienen,  sonst  wäre  das  alles  nicht  

möglich.

Sie  sind  sehr  gut  vernetzt.  Wie  

kommt  das?

Ich  getraue  mich  halt,  die  Leute  ein-

fach  anzusprechen,  egal  welchen  Pos-

ten  sie  innehaben.  Das  bin  ich  mir  

noch  so  gewohnt  aus  Afrika.  Dort  hat  

man  als  Schweizer  Hilfswerk  ständig  

mit  Ministern  zu  tun  und  kommuni-

ziert  auf  höchster  Ebene.  Ich  habe  

diese  Hemmungen  nicht,  wie  sie  hier  

so  viele  haben.

Wer  an  so  vielen  Projekten  betei-

ligt  ist,  gerät  doch  bestimmt  in  

Interessenskonflikte?

Nein,  eigentlich  nicht.

Sie  sind  beispielsweise  die  Auto-

rin  einer  neuen  Nutzungsstudie  

für  das  Gundeldinger  Casino,  

welches  Räume  für  Kulturveran-

staltungen  und  Sitzungen  anbie-

Was  der  eine  als  Abfall  bezeichnet,    

ist  für  den  anderen  von  grossem  

Wert.

Das  Prinzip  der  Bauteilbörse.

Genau,  das  war  die  direkte  Konse-

quenz  aus  dieser  Erkenntnis.  Wir  ha-

ben  in  der  Schweiz  eine  Bauqualität,  

die  einmalig  ist.  Es  geht  mir  nicht  in  

den  Kopf,  dass  man  etwas  abreisst  

und  wegschmeisst,  nur  weil  es  nicht  

mehr  der  Mode  entspricht.

Wie  kommt  es,  dass  Sie  sich  für  

alternative  Projekte  einsetzen  

und  nicht  den  lukrativeren,  kom-

merziellen  Weg  gewählt  haben?

Architektur,  die  Luxus  ist,  das  ist  

nicht  meine  Welt.  Und  mit  Luxus  mei-

ne  ich  nicht  nur  teure  Villen,  auch  ein  

Einfamilienhäuschen  zähle  ich  dazu.  

Solche  Bauten  sind  unnötig.  Wir  neh-

men  solche  Aufträge  nicht  an.

Architektur  ist  eben  doch  poli-

tisch.

Das  stimmt,  im  Zusammenhang  mit  

der  Raumplanung  ist  sie  tatsächlich  

sehr  politisch.

Woher  kommt  Ihr  Drang,  sich  zu  

engangieren?

Irgendwo  bekommt  man  Werte  mit  

auf  den  Weg.  Ich  fühle  mich  ganz  

einfach  verantwortlich,  weil  es  mir  

sehr  gut  geht.

«Den Vorwurf höre 
ich oft, dass  

immer ich alles 
machen würde.  

Es ist ja nicht so, 
dass ich mich 

darum reisse.»
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tet.  Gleichzeitig  sind  Sie  Mitin-

haberin  des  Gundeldinger  

Feldes,  das  nur  wenige  Hundert  

Meter  entfernt  das  Gleiche  tut.  

Wie  verträgt  sich  das?

Das  ist  kein  Problem,  dort  ist  das  

  Publikum  anders  als  bei  uns.  Das  

Gundeldinger  Feld  ist  sowieso  zu  

klein  geworden  für  alle  die  Nutzun-

gen,  die  hier  stattfinden.  Wir  sind  

mehr  Ergänzung  als  Konkurrenz.

Sie  reisen  gerne,  haben  Erfah-

rungen  gesammelt  in  der  Ent-

wicklungszusammenarbeit.    

Was  davon  steckt  in  Ihren  Pro-

jekten  hier?

Das  ist  die  Grundlage,  ohne  diese  

  Arbeit  in  Afrika  und  die  Reisen  gäbe  

es  das  Gundeldinger  Feld  nicht.  Viele  

meiner  Überzeugungen  habe  ich  un-

terwegs  gewonnen.  Zum  Beispiel,  

dass  fast  alles  noch  brauchbar  ist.   tageswoche.ch/+bgcus
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Die Basler Pensionskasse Abendrot realisiert 
in Berlin den «Holzmarkt»: Ein 18 000 
Quadratmeter grosses Künstlerdorf an  
der Spree, mitten im Zentrum der Metropole.  
In der Kulturstadt Basel wäre ein  
derartiges Pionierprojekt zurzeit kaum 
vorstellbar. Warum eigentlich?  
Von Tara Hill, Fotos: Alessandro Frigerio

Auf dem 
Holzweg

Punkt   zehn   ist   Zapfenstreich:  

An   diesem   schwülwarmen   Sonntag-

abend  Ende  Juli,  wo  die  Temperaturen  

gerade   erstmals   auf   ein   erträgliches  

Mass  sinken,  wo  aus  der  Ferne  Lichter  

und  Trommeln  des  Basler  Tattoos   lo-

cken,  schaltet  Caroline  Rouine  bei  der  

«Marina»   im  Rheinhafen   die   Sound-

anlage   ab.   Ein   undankbarer   Job:   Sie  

muss   verständlich   machen,   dass   der  

«Sunday   Rave»   des   aus   dem   Reh-

4-Umfeld   stammenden   Kollektivs  

«Rehbellen»  pünktlich  vorbei  ist  –  ob-

wohl  hier,  bei  der  Bretterburg  am  Ufer  

des  Klybeckquais  noch  ein  paar  Hun-

dert  Leute  liebend  gern  länger  gefeiert  

hätten.

Ewige  Zwischennutzer

«Natürlich  würden  wir  gern  noch  län-

ger  oder  noch  viel  mehr  machen»,  ent-

gegnet  die  beliebte  Basler  Wirtin,  die  

mittlerweile   auf   den   Vorsprung   vor  

der  Bar  geklettert  ist,  um  der  Buhrufe  

der   enttäuschten  Besucher  Herrin   zu  

werden:  «Aber  wir  müssen  verdammt  

nochmal   zurzeit   alle   zusammenste-

hen,  um  die  Zukunft  der  Zwischennut-

zungen  im  Hafen  nicht  zu  gefährden!»  

Die   Zukunft   nicht   zu   gefährden,   das  

bedeutet  in  Basel:  Als  Zwischennutzer  

Mit Spannung erwartet:  Auf dem Areal der ehemaligen Bar 25 in Berlin entsteht in den nächsten Jahren ein Künstlerdorf. Passanten erhaschen bereits jetzt einen Blick. 
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den   Bogen   ja   nicht   zu   überspannen,  
sondern  höchstens  die  Vorhut  für  spä-
tere  Prestigeprojekte  wie  Rheinhattan  
zu   bilden.   Dass   stadtentwicklerische  
Kraftakte   in   ihrer   Übergangsphase  
mithilfe   von  Projekten   aus  der  Alter-
nativkultur   dezent   unterstützt   wur-
den,  galt  bisher  bereits  per  se  als  pro-
gressive   Geste.   Sobald   aber   die   Zeit  
der   rechtmässigen   Endnutzer   anbre-
chen  sollte,  wurden  die  Zwischennut-
zer  hinauskomplimentiert  –  selbstver-
ständlich  mit  dem  warmen  Händedruck  
der  Stadtväter:  Danke  dir,  und  bis  bald,  
beim  nächsten  Projekt.

Wem  gehört  die  Stadt?

Dass  die  bis  vor  Kurzem  noch  weithin  
unumstrittene   Stadtentwicklungspoli-
tik   heute   womöglich   nicht   mehr   der  
Weisheit   letzter   Schluss   sein   könnte,  
diese  Vorahnung  geistert  nicht  erst  seit  
der  Vorstellung  der  umstrittenen  Pläne  
für  die  Klybeckinsel  und  den  Rheinha-
fen  in  der  selbsternannten  Kulturstadt  
umher:   Trotzdem   verlieh   schliesslich  
erst   die   gewaltsame   «Favela»-Räu-
mung   im   Juni   der   Diskussion   «Wem  
gehört  die  Stadt?»  Auftrieb.
Auch  Berlin  kennt  dieselben  Debat-

ten  –  anders  als  bei  Basels  Rheinhat-

tan   gilt   in   der   deutschen   Hauptstadt  
das  ähnlich  megalomanisch  angelegte  
Projekt  «Mediaspree»,  das   am  Fluss-
ufer  der  3-Millionen-Metropole  einen  
Mix   aus   Luxuslofts,   Bürokomplexen  
und  Hochhausbauten  implementieren  
wollte,  mittlerweile  aber  bereits  offizi-
ell   als   «versenkt».   Die   Bürger   der  
Stadt  hatten  aufbegehrt  und  gegen  die  
Pläne  der  Stadtoberen  mobil  gemacht.  
Treibende   Kraft   dieser   Entwick-

lung  hin   zum  kritischen  Bewusstsein  
war  ausgerechnet  die  blühende  Berli-
ner   Kultur-   und   Partyszene,   welche  
die  Stadt  mit  dem  Slogan  «arm,  aber  
sexy»   zur   Welt-Stadt   wiederauf-
erstehen   liess.   Deren   Protagonisten  
hatten  sich  (ähnlich  wie  in  Basel)  seit  
der  Wende  als  Zwischennutzer  in  den  
brachliegenden  Flächen  einquartiert  –  
und  sich  dabei  als  mindestens  so  zug-
kräftige   Prestigeprojekte   der   Gegen-
wart   erwiesen   wie   die   geplanten  
Prunk-  und  Prestigeobjekte.  

Populäre  «Höllenpforte»

So  etwa  die  Bar  25,  deren  Erfolg  sich  
daran  ablesen  lässt,  dass  sie  zum  Ende  
ihrer  Tage  2010  weit  über  Berlin  hin-
aus   nur   noch   als   «die   Bar»   bekannt  
war:   Eine   (ähnlich   der   Basler   «Fave-
la»,   aber   tatsächlich   aus  der  Alterna-
tivkultur   entstandene)   Ansammlung  
von  Bretterbuden  an  der  Spree.  Deren  
Betreiber  wohnten  selber  grösstenteils  
auf  dem  quasi-autonomen  Areal,  und  
sie  hielten  sich  an  keinerlei  herkömm-
liche  Öffnungszeiten  mehr.  Ihre  Gäste  
erfreuten   sich   des   fast   nahtlosen  
Übergangs   von   der   After-After-Hour  
ins   Warm-up   zu   den   nächsten   Wo-
chenend-Feiern.  Das  trug  der  Bar  be-
reits   im   Jahre   2009   in   Tobias  Rapps  
(beim  ehrwürdigen  Suhrkamp-Verlag  
erschienenen)  Berliner  Technokultur-
Bibel  «Lost  and  Sound»  den  nur  halb-
ironischen   Titel   einer   «in   der   Kunst  
des  Exzesses  unübertroffenen  Höllen-
pforte»  ein.
Die   «Höllenpforte»   war   allerdings  

derart  populär,  dass  das  Gros  der  zum  
Begriff  «Easy-Jetset»  verschmolzenen  
europäischen   Partytouristen   selbst  
ein  Vielfaches  des  Eintrittspreises  ger-
ne  hingeblättert  hätte,  um  es  durch  die  
notorisch  harte  Türkontrolle  der  Tech-
no-Strandbar   zu   schaffen.   Diese   war  
zum  Ende  hin  um  mehrere  Floors,  ein  
Restaurant,  Radio,  Hostel  sowie  Well-
nesscenter  erweitert  worden.
Dass   es   aber   ausgerechnet   den   als  

feierfreudig  bekannten  Betreibern   je-
ner   berühmt-berüchtigten   «Bar»   nur  
wenige   Jahre   darauf   gelingen  würde,  
das   offizielle   Scheitern   der   «Media-
spree»  endgültig  einzuläuten  und  sich  
zusätzlich  mit   ihrer  ehemaligen  Resi-
denz  eines  der  wichtigsten  Grundstü-
cke  zu  sichern,  darauf  hätten  wohl  die  
wenigsten  gewettet.
Als   zentraler   Baustein   des   Erfolgs  

erwies  sich  dabei,  dass  die  emotional  
geführte  Kampagne  «Mediaspree  ver-
senken»  (die  der  gleichnamigen  Basler  
Aktion  «Rheinhattan  versenken»  Pate  
stand)  in  der  Bürgerinitiative  «Spree-
ufer  für  alle»  ihren  konstruktiven  Ge-

genpart  fand.  Der  2008  durch  den  zu-
nehmenden   öffentlichen   Druck  
erwirkte  Bürgerentscheid,  bei  dem  ein  
freier  Uferstreifen  von  50  Metern  Brei-
te  sowie  der  Verzicht  auf  die  geplante  
Hochhäuser-Bebauung   mitsamt   der  
angestrebten   Autobrücke   über   die  
Spree   gefordert   wurden,   erhielt   die  

beinahe   unglaublich   hohe   Unterstüt-
zung  von  87  Prozent  der  darüber  ab-
stimmenden  Quartierbevölkerung.
Die  findigen  Filous  der  ehemaligen  

Bar  25,  die  mittlerweile  mit  dem  «Ka-
ter   Holzig»   gleich   gegenüber   ihrer  
ehemaligen   Heimat   am   anderen  
Spreeufer   einen   zweiten,   wiederum  
höchst   erfolgreichen  Partytempel   be-
treiben,   witterten   Morgenluft   –   und  
das  zu  Recht.
Denn  während  Investoren  und  Be-

völkerung   noch   über   die   zukünftige  
Nutzung   jenes   Filetstücks   aller   Filet-
stücke  an  der  Holzmarktstrasse,  mit-
ten   im   Grenzgebiet   der   angesagten  
Stadtteile  Mitte,  Kreuzberg  und  Fried-
richshain   stritten,   zauberten   die  
  früher   oft   als   «Techno-Hippie-Kom-
mune»   und   «Auffangstation   für   Ver-
peiler»   gescholtenen   Club-Betreiber  
plötzlich   ein   doppeltes   Ass   aus   dem  
Ärmel.  Statt  einer  Luxussiedlung  oder  
Prestigebauten   ausländischer   Unter-
nehmen  solle  hier,  so  schlugen  sie  vor,    
im  Zentrum  Berlins,  auf  18  000  Quad-
ratmetern   der   «Holzmarkt»   entste-
hen.   Es   sollte   ein   Künstlerdorf   2.0  
werden,   eine   charmant-unkonventio-
nelle   Hüttensiedlung   samt   öffentlich  
zugänglichem  Park,  Markthallen,  Ge-
nossenschaftswohnungen   und   einem  
multifunktionalen  Bildungszentrum.

Das  «Mörchen»  wird  wahr

Als  potenziellen  Investor  hatte  das  In-
itiativkomitee  dabei  niemand  geringe-
res   als   die   eidgenössische   Vorsorge-
stiftung   Abendrot   vorzuweisen,   die  
Schätzungen  zufolge  knapp  zehn  Mil-
lionen  Euro   für  den  Ankauf  des  Bau-
lands   bot.   Im   letzten  Oktober   wurde  
der   Deal   offiziell   besiegelt.   Letztes  
Wochenende   wurde   nun   das   erste  
Teilstück  des  Areals,   der   als  «urbane  
Oase»   konzipierte   Mörchenpark,   der  
beim  Besuch  der  TagesWoche  vor  zwei  
Wochen   noch   hinter   einem  meterho-
hen  Bretterzaun  verborgen  lag,  öffent-
lich  zugänglich.
Trotz   der   Erwartung,   welche   das  

Projekt  derzeit  umgibt,  lässt  sich  Ma-
rio  Husten,  Vorstand  der  «Holzmarkt»-
Genossenschaft,   nicht   unter   Druck  
setzen,  im  Gegenteil:  «Wir  wissen  um  
das   grosse   Interesse,   das   unser   Pro-
jekt  bisher  bereits  gefunden  hat.  Doch  
planen   wir   Schritt   für   Schritt   und  
nicht  wie  ein  klassischer  Bauherr.  

Fast 90 Prozent  
schickten die 
neoliberalen 
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Anzeige

Zum  Spatenstich  am  ersten  Mai  ha-
ben   wir   zunächst   einmal   Bäume   ge-
pflanzt.»  
Der  «Holzmarkt»  wird  oft   als  pla-

nerisches   «Coming   of   Age»-Projekt,  
als   Pièce   de  Resistance   und  Erwach-
sen-Werden   einer   Truppe   interpre-
tiert,  deren  bisherige  Erfolge  mit  Bar  
25   und   «Kater   Holzig»   stark   vom  
spontanen  «Do  it  yourself»-Drive  der  
Berliner   Technoszene   be  flügelt   wur-
den.   Kritischen   Stimmen   zufolge   ist  
das   Projekt   geradezu   ein   Paradebei-
spiel  für  die  ewig  jung  bleiben  wollen-
de  «Generation  Peter  Pan».  
Für   Mario   Husten   greifen   dieses  

Interpretationen   zu   kurz:   «Was   soll  
das  heissen,  erwachsen  werden?  Mei-
ne  beiden  Kinder  sind  mittlerweile  aus  
dem   Haus,   meinem   eigenen   Haus  
wohlgemerkt,  und  ich  fühle  mich  sel-
ber   dabei   längst   erwachsen»,   entgeg-
net   er   unwirsch:   «Es   geht   hier   viel-
mehr   um   urbane   Formen,   die   dem  
gesellschaftlichen   Wandel   entspre-
chen,  um  die  Frage,  wie  man  einen  le-
benswerten  Ort  erschaffen  kann!»

Ein  autofreies  Hüttendorf

Der   Mörchenpark   ist   dabei   nur   der  
erste   grosse   Schritt   zur   Umsetzung  
der   Forderung   «Spreeufer   für   alle».  
Der  «Holzmarkt»  als  Konglomerat  aus  
Cafés   und   Bars,   Markthallen   und  
Werkstätten,   Ateliers   und   Studios,  
Kultur-,   Club-   und   Versammlungs-
räumlichkeiten,   Einkaufsmöglichkei-
ten  sowie  einer  24  Stunden  geöffneten  
Kindertagesstätte   soll   dagegen   in   ei-
nem   zweiten   Schritt   in   den   nächsten  
Jahren   als   autofreies  Hüttendorf   den  
Charme   bisheriger   Alternativkultur-
Horte  wie  der  Bar  25  auf  die  breiteren  
Bedürfnisse  der   städtischen  Bevölke-
rung  ausdehnen.
Geplant   sind   kurzfristig  mietbare,  

günstige  Räume  für  künstlerisch-kre-
ative   Initiativen   sowie   Genossen-
schaftswohnungen,   ein   Restaurant  
und  Hotel  und  ein  Wellness-Spa.  Orte,  
deren   Dächer   gleichzeitig   Raum   für  
Nachhaltigkeitsprojekte   wie   Urban  

Gardening,  Urban  Farming  und  einen  
vertikalen   «Bergwanderweg»   als   Er-
gänzung   zum   «Uferwanderweg»   bie-
ten.   Höchstes   Gebäude   dürfte   nach  
jetzigem   Planungsstand   das   «Eck-
werk»  bilden,  eine  zwölfstöckige  For-
schungs-   und   Produktionsstätte,   de-

ren   Entwickler   darin   ab   2017   eine  
Mischnutzung   aus   Labor-   und   Kon-
gresslokal,   IT-Start-up-Räumen   und  
Studentenwohnheim  anstreben.
Leitmotiv  des  Projekts  wie  der  Ge-

nossenschaft,  die  von  der  Stiftung  als  
Quartiermanagerin   benannt   wurde,  
ist   die   urbane   Kreativität.   «Wir   sind  
jedoch   kein   Immobilienprojekt,   son-
dern  Menschen,   die   sich   zusammen-
geschlossen   haben,   um   Träume   zu  
verwirklichen.   Menschen,   die   sich  
nicht  von  Dingen  abhalten  lassen,  die  
andere  für  unmöglich  halten»,  so  Hus-
ten.      «Unsere   Definition   von   Erfolg  
schliesst   neben   wirtschaftlichem  
Funktionieren   auch   Lebensqualität,  
den   verantwortungsvollen   Umgang  
mit  Ressourcen   und  Achtsamkeit   für  
Mitmenschen   sowie   das   direkte   und  
indirekte  Umfeld  mit  ein»,  heisst  es  in  
der  Präambel  des  offiziellen  Manifests  
der  «Holzmarkt»-Genossenschaft.
Schliesslich   vereint   der   «Holz-

markt»   laut   Husten   als   Grundsätze  
«den  Willen,  etwas  Gutes  zu  tun,  den  
Mut,   dazu   den   nötigen   Freiraum   zu  
schaffen,  und  das  Vertrauen,  dass  die-
ser  dann  auch  sinnvoll  genutzt  wird».  
Die  Utopie  einer  eigenen  kleinen  Welt  
im   Zentrum   der   Stadt,   wo   Synergie  
und  Kooperation  anstelle  von  Konkur-
renzkampf   und   Finanzstärke   herr-
schen.  Mithin  eine  «Mischung  aus  Fu-
turismus   und   Pippi   Langstrumpfs  
Kleckerburg»,  wie  es  der  heutige  «Ka-
ter   Holzig»-Betreiber   und   ehemalige  
Modefotograf   Christoph   Klenzendorf  
dieses   Frühjahr   in   einem   Interview  
mit   dem   Magazin   «Groove»   auf   den  
Punkt  brachte.

Anarchie  light  –  mit  CDU-Segen

Das  Konzept  erinnert  an  die  stark  an-
archistisch   geprägten,   sozialutopi-
schen   Entwürfe   der   80er-Jahre,   an  
Schriften  wie  jene  des  Zürcher  Enfant  
terrible   p.m.’s   «bolo’bolo»   oder   des  
Aktivisten  Hakim   Beys   «Permanente  
autonome  Zone».  Ironischerweise  war  
es   aber   ausgerechnet   die   CDU,   die   –  
vor   FDP   und   SPD  und   lange   vor   den  
bis   zuletzt   skeptischen   Grünen   –   als  
erste  Partei  öffentlich  ihre  Sympathi-
en  für  den  «Holzmarkt»  bekundete.  
Nicht   nur   deshalb   war   gerade   in  

Kreisen   der   Berliner   Linken   zuletzt  
die   Sorge   deutlich   spürbar,   dass   der  
«Holzmarkt»   zu   einer   gentrifizierten  
Hipster-Community   werden   könnte.  

Einem  Ort  also,  der  mit  veganem  Mit-
tagstisch,   freiem   WLAN   und   biolo-
gisch   hergestellter   Chai   Latte   vor-
nehmlich  der  exponenziell  steigenden  
Expat-Community  im  «Kreativ»-Sek-
tor  eine  neue  Heimat  bieten  werde  –  
kaum   aber   der   angestammten  Quar-
tierbevölkerung.
Bedenken,   die   Mario   Husten   zu-

mindest   zum   Teil   nachvollziehen  
kann.  «Uns   ist  bewusst,  dass  wir  mit  
dem  Pachtvertrag  über   75   Jahre   eine  
grosse   Verantwortung   übernehmen.  
Natürlich   gibt   es   Skeptiker,   Neider  
und   auch   Spekulanten.   Eventuellen  
Ängsten  und  Sorgen  der  Nachbarn  be-
gegnen   wir   im   offenen   Dialog.   An-
sonsten  wollen  wir  durch  Taten  über-
zeugen,   wie   es   uns   schon   mit   der  
naturnahen   Ufergestaltung   gelungen  
ist.»
Als  Financier  und  offizieller  Päch-

ter   fungierte   im  Bieterverfahren   nie-
mand  anderes  als  die  in  Basel  ansässi-
ge   Vorsorgestiftung   Abendrot.   Als  
nachhaltige   Pensionskasse   aus   dem  
Geiste   der   Anti-AKW-Bewegung   der  
80er-Jahre  entstanden,  legt  sie  die  ihr  
anvertrauten  Gelder  (rund  1,2  Milliar-
den  Franken)  nach  ethischen,  ökologi-
schen  und  sozialen  Kriterien  an  –  also  
vornehmlich   in   Immobilien   und  
schwerpunktmässig   in   umgenutzten  
Industrie  arealen,   in   Basel   etwa   im  
mittlerweile  bestens  etablierten  Gun-
deldinger   Feld,   im   Winterthurer   La-
gerplatz-Areal   oder   zuletzt   in   der   al-

lerdings  nicht  unumstrittenen  Zürcher  
Binz-Siedlung.  Dort  sollen  statt  Ateli-
ers  bald  günstige  Wohnungen  für  Stu-
dierende  entstehen.
Dennoch  scheint  das  neue  Berliner  

Investment   für  eine  Schweizer  Pensi-
onskasse  gelinde  gesagt  gewagt.  «Tat-
sächlich,  finden  Sie?»,  lacht  der  Basler  
Advokat  und  Abendrot-Geschäftsfüh-
rer  Hans-Ulrich  Stauffer  –  nur  um  so-
gleich  zu  betonen,  dass  die  aufsehen-
erregende   Aktion   keineswegs   gewagt  
sei,   sondern   vielmehr   eine   «überaus  
vernünftige   Investition   als   Abrun-
dung  unserer   bisherigen  Palette»   be-
deute.  Eine  Palette,   die   ja   bereits   ein  
Künstlerhaus   an   der   Oslostrasse   in  
Berlin-Wedding  umfasse.    

Exzellente  Netzwerker

Details  über  Kaufpreis  und  Pachtver-
trags  mag  Stauffer  nicht  nennen  –  da-
rüber  habe  man  absolutes  Stillschwei-
gen   vereinbart.   Nur   so   viel:   «Wir  
stellen  das  Areal,  treten  aber  das  Bau-
recht   ab  und  verpachten   es   zu   einem  
zunächst   sehr   tiefen,  mit   zunehmen-
der  Bebauung  etwas  höheren,  aber  im-
mer   noch   moderaten   Zins   an   die  
«Holzmarkt»-Genossenschaft   –   das  
bedeutet  eine  bescheidene,  aber  kons-
tant   bleibende   Rendite,   bei   der   das  
einzige   Risiko   für   uns   der   Eurokurs  
bildet.»   Trotz   des   übertragenen   Bau-
rechts  habe  man  aber  ein  festgeschrie-
benes  Mitsprache-  und  Vetorecht,  was  

Die Filous der  
kultigen Bar 25  
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die  inhaltliche  Arealnutzung  betreffe.  
So   seien   sowohl   eine  Weitergabe   des  
Areals   als   auch   eine   Umfunktionie-
rung   zur   «reinen   Vergnügungs-   oder  
gar  Rotlichtmeile»   vertraglich   ausge-
schlossen.  Alle  entscheidenden  plane-
rischen  Schritte  würden  vorgängig  ab-
gesprochen.  

In  den  Untiefen  der  Stadtpolitik

Auf  das  Gerücht  angesprochen,  die  In-
itianten  hätten  nur  drei  Tage  nach  der  
Konzept-Präsentation   den   Zuschlag  
der  Stiftung  erhalten,  antwortet  Stauf-
fer   diplomatisch:   «Es   war   relativ  
schnell  klar,  dass  wir  den  ‹Holzmarkt›  
im   Bieterverfahren   als   Financier   un-
terstützen   würden.   Ausschlaggebend  
waren   die   klare   Orientierung   hin-
sichtlich   Nachhaltigkeit   und   Lebens-
qualität,   der   bisherige   Leistungsaus-
weis  und  das  exzellente  Netzwerk  der  
beteiligten   Initianten   sowie   die   hohe  
Akzeptanz,  welche  das  Projekt   in  der  
Stadt  genoss.»  
Dass  die  Stiftung  damit  auch  in  die  

«Untiefen   der   Berliner   Stadtpolitik  
hineingezogen   wurde»,   sei   verständ-
lich,   andererseits   auch   «eine   unge-
wohnte  Erfahrung»  gewesen:  «Plötz-
lich  fand  ich  mich  auf  Podien  wieder,  
wo  links  und  rechts  erbittert  über  die  
Zukunft   der   Stadt   gestritten   wurde.  
Das  war  für  mich  eine  völlig  neue  Si-
tuation.»

Und  was   ist   dran   an   der   verschie-
dentlich  kolportierten  Feststellung  der  
«Holzmarkt»-Initiatoren,   man   habe  
bei  der  Zusammenarbeit  sozusagen  als  
«lachende   Dritte»   davon   profitiert,  
«dass   es   in  der  Schweiz   einfach  nicht  
genug   vergleichbare   Projekte   gebe»?  
«Grundsätzlich  stimmt  es  schon,  dass  
in  der  Schweiz   für  unsere  Ziele  kaum  
oder  zumindest  nur  noch  selten  geeig-
nete   Areale   und   Liegenschaften   exis-
tieren»,   formuliert   Stauffer   eine   vor-
sichtige  Bestätigung.
Das  liege  einerseits  daran,  dass  im  

Immobilienbereich   «zu   viel   Luft   vor-
handen   und   damit   zu   wenig   Rendite  
zu   erwirtschaften   ist.»   Dies   ist   aber  

nur  die  eine  Seite  der  Medaille.  War-
um  unterstützt  man  ein  solches  Mega-
Projekt  der   zeitgenössischen  Alterna-
tivkultur  eigentlich   im  fernen  Berlin?  
Wären  Projekte  wie  der  «Holzmarkt»  
in  Basel  nicht  ebenfalls  möglich  oder  
zumindest  denkbar?  Darauf  entwortet  
Stauffer  zurückhaltend:
«Jein.  Sehen  Sie,   grundsätzlich   ist  

das  Problem  überall  dasselbe.  Die  Po-
litik   ist   im   Clinch   zwischen   dem   po-
tenziell  allgemeinen  Nutzen  eines  Orts  
und   dem   Höchstpreis,   den   derselbe  
Ort   bei   privaten   Investoren   erzielen  
könnte.  Nun  ist  natürlich  die  in  letzter  
Zeit   wieder   erstarkte   Diskussion   um  
urbane  Freiräume  zwar  in  den  Köpfen  
der   Verantwortlichen   sicherlich   prä-
sent,   aber   halt   gleichzeitig   auch   viel  
weniger   greifbar   als   ein   konkretes  
Übernahmeangebot   eines   solventen  
Investors.»
Die   Tatsache,   dass   der   real   anfal-

lende  Verkaufs  erlös  die  Vergabe  nach  
wie   vor  meist   stärker   beeinflusse   als  
ein  mögliches  künftiges  Gemeinwohl,  
sei   aus   seiner   Sicht   natürlich   zu   be-
dauern  –  insbesondere  dann,  wenn  es  
sich  um  Beispiele  wie  jenes  der  Markt-
halle  handle,  wo  rückblickend  eine  an-
dere   Lösung   «möglicherweise   mehr  
Früchte   getragen»   hätte.   «Ander-  
erseits   hält   sich   unsere   Stiftung   ja  
ganz   bewusst   aus   dem   politischen  
  Tagesgeschäft  heraus.  Wir  können  uns  
nur  auf  unseren  in  langjähriger  Detail-
arbeit   erwirtschafteten   Ruf   berufen,  
dass  wir   im  Zweifelsfalle   stets   versu-
chen,   dem   allgemeinen   Nutzen   den  
Vorzug  zu  geben.»

«Seid  konkret  und  konstruktiv»

Dass  der  «Holzmarkt»  zurzeit  als  Sig-
nal   für  einen  Paradigmenwechsel   in-
nerhalb   der   Stadtentwicklung   be-
trachtet  wird,   liegt  deshalb  nicht  nur  
daran,  dass  hier  erstmals  eine  Gruppe  
aus   dem   «Underground»   den   Zu-
schlag   erhielt,   um   ein   derart   zentra-

les,   städtisches   «Filetstück»  nach   ei-
genen  Massstäben  zu  gestalten  –  oder  
besser  gesagt:  als  Freiraum  zu  konzi-
pieren.   Vielmehr   gelten   sowohl   die    
vorangegangenen   Proteste   gegen   das  
neoliberale  «Mediaspree»-Projekt  so-
wie   der   «Holzmarkt»   selbst   mittler-
weile   als   Grundlage   dafür,   dass   im  
Berliner    Senat  sowie  in  der  Stadtver-
waltung   seit   Kurzem   so   etwas   wie  
eine  neue  Formel  für  die  «Stadtrendi-
te»  gilt.  Das  heisst,  dass  als  Maxime  
beim  Verkauf  von  öffentlichem  Raum  
nicht  mehr  nur  der  zu  erwartende  Ge-
winn,  sondern  ebenso  der  Zweck  der  
zukünftigen   Nutzung   miteinberech-
net  werden  muss.
Dass  der  «Holzmarkt»  bereits  Mo-

dellcharakter  für  ein  Projekt  im  Berli-
ner   Stadtteil   Lichtenberg   haben   soll,  
will  Mario  Husten   zurzeit  noch  nicht  
kommentieren.  Wichtiger   ist   es   ihm,  
Erkenntnisse  und  Erfahrungen  zu  tei-
len:  «Versucht,  von  Anfang  an  Gleich-
gesinnte  zu  finden  und  Brücken  zu  an-
deren,   ähnlichen   Initiativen   zu  
schlagen  …  Formuliert  eure  Pläne  kon-
struktiv,   also   für   etwas,   nicht   gegen  
mögliche   Alternativen!   Macht   klare  
Angebote  an  die  Stadt  und  an  poten-
zielle   Investoren   und   versucht,   Kriti-
ker   und   Skeptiker  mit   konkreten  Ar-
gumenten   zu  überzeugen.  Die  Devise  
muss  heissen,  die  Dinge  jetzt  anzupa-
cken,  statt  abzuwarten,  bis  sich  etwas  
bessert.»

Bessert  sich  Basel?

Die   Stiftung   Abendrot   jedenfalls  
scheint  sich  diesen  Rat  bereits  zu  Her-
zen   genommen   zu   haben.   Nach   den  
beiden   Berliner   Engagements   wird  
ihre   Lörracher   Tochtergesellschaft  
bald  ein  drittes  verwalten:  Gleich  auf  
der  anderen  Seite  der  Grenze,  am  süd-
lichen   Ende   des   Basler   Friedhofs  
Hörnli,   sollen   in   Grenzach-Wyhlen  
demnächst  unter  anderem  130  günsti-
ge  Wohnungen  für  die  gesamte  Region  
entstehen.  
Auch   in   Basel   scheint   man   nun  

endlich    gewillt,  die  Zwischennutzun-
gen  im  Rheinhafen  aktiv  voranzutrei-
ben:   Nach   dem   Skaterpark   «Port  
Land»    und  der  «Marina»  wird  in  die-
sen   Tagen   das   aus   den   Brettern   der  
«Favela»   gezimmerte   Bistro   «Lan-
destelle»  eröffnet.
Vielleicht  steht  allerdings  auch  Ba-

sel   bereits   ein   viel   grundlegenderes,  
stadtplanerisches   Umdenken   bevor:  
Wie   letzte   Woche   bekannt   wurde,  
überlegt   sich   der   Kanton,   das   bisher  
vom   Chemieunternehmen   BASF   ge-
nutzte,  mittlerweile  zum  Verkauf  ste-
hende   Industrie-Areal   zwischen  
Rheinufer,  Klybeckstrasse  und  Klein-
hüningen  selber  zu  erwerben,  um  die  
Quartiersentwicklung  stärker  steuern  
zu  können.  
Mit  dem  Kauf  würde  die  Stadt  auf  

einmal  schlagartig  über  120  000  Qua-
dratmeter   zusätzlichen   Boden   verfü-
gen  –  also  über  eine  Fläche,  die  mehr  
als  zehn  Mal  so  gross  ist  wie  der  Berli-
ner  «Holzmarkt».  

Der neu eröffnete Mörchenpark 
an der Berliner Spree (auf dem 
Bild im Aufbau-Endspurt),  
die Marina-Buvette und Bar auf 
dem Klybeckquai in Basel.  
Foto: Alessandro Frigerio (links),   
Nils Fisch (rechts)

Der Kauf des 
BASF-Areals 

könnte Basel bald 
beflügeln.
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Dossier   zu   geben,   das   ihn   derart   in  
Rage  zu  bringen  vermag  wie  das  Pro-
jekt   des   Basler   Landschaftsarchitek-
ten  Donald  Jacob.
Seine   Fraktion   konnte   Wessels  

zwar   überzeugen.   Im   Juni   sprachen  
sich  die  Sozialdemokraten  im  Grossen  
Rat  dafür  aus,  die  Initiative  mit  Emp-
fehlung   auf   Ablehnung   direkt   vors  

Volk  zu  bringen.  Nun  hofft  er  auch  auf  
die   Unterstützung   der   Delegierten-
Versammlung   am   13.   August.   Doch  
dort   hat  Wessels   prominente  Gegner  
aus  den  eigenen  Reihen.  Mit  National-
rat  Beat  Jans  kämpft  eine  gewichtige  
Grösse   in   der   Partei   an   vorderster  
Front  für  die  Initiative.  
Hans-Peter   Wessels   zeigt   sich  

trotzdem   ziemlich   siegessicher:   «Ich  
bin  zuversichtlich,  dass  die  Delegier-
ten  Nein  sagen  werden,  zumal  die  SP  
bereits   die   Unterschriftensammlung  
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Zerreissprobe  
für die Basler 
Genossen

Die Abstimmung über den Central 
Park spaltet die SP. Die beiden 
Alphatiere Beat Jans und Hans-Peter 
Wessels treten gegeneinander an. 
Von Yen Duong

Das Basler Stimmvolk befindet bald über Grünflächen und Wohnen – für die SP zwei schwierige Vorlagen. Illustration: Nils Fisch

Wie  aus  der  Pistole  geschossen,  
kommen   die   Argumente   von   Hans-
Peter  Wessels,  wenn  es  gegen  die  Ini-
tiative  zum  Central  Park  geht.  Bei  die-
sem  Thema  redet  der  Basler  Bau-  und  
Verkehrsdirektor  für  einmal  nicht  um  
den   heissen  Brei   herum.   Seit   Jahren  
pflegt   er   eine   intensive   Hassbezie-
hung   zur   Initiative,   die   über   dem  
Gleisfeld  des  Bahnhofs  SBB  einen  öf-
fentlichen   Frei-   und   Grünraum   ver-
langt  und  am  22.  September  zur  Ab-
stimmung  gelangt.  
So  seien  die  SBB  als  Grundeigentü-

merin  dagegen,  der  Park  würde  einen  
Ausbau   des   öffentlichen   Verkehrs  
massiv   behindern,   und   Wessels   Kil-
lerargument:  Das   Projekt   sei   so,   wie  
es   vorliege,   ohnehin   technisch   nicht  
realisierbar  und  juristisch  unzulässig.  

Jans  und  Gysin  im  Pro-Komitee

«Zudem   würde   das   wenige   zusätzli-
che   Grün   nicht   dort   im   Osten   des  
Gundeli   entstehen,   wo   es   am   drin-
gendsten   wäre,   sondern   im   Westen.  
Die  ganze  Sache  wäre  mit  Kosten  von  
rund  250  bis  400  Millionen  Franken  
auch  horrend  teuer»,  sagt  der  SP-Re-
gierungsrat   in   einem   leicht   gereizten  
Ton.  Es   scheint  momentan  kaum  ein  

überhaupt  nicht.  Die  SBB  und  wir  sind  
uns  in  dieser  Frage  einig:  Das  Projekt  
kann  so,  wie  es  vorliegt,  gar  nicht  rea-
lisiert  werden.»  
Im   Initiativkomitee   des   Central  

Park   sitzt   auch  der   ehemalige  Regie-
rungsrat   und   Nationalrat   Remo   Gy-
sin.   Er   bezeichnet   das   Projekt   als  
«riesige  Chance   für  Basel».  Ein  Nein  
seiner  Partei  am  13.  August  würde  ihn  
denn   auch   enttäuschen.   «Das   wäre  
eine   verpasste   Chance.   Der   Central  
Park  kommt  bei  Jung  und  Alt  gut  an,  
das  darf  eine  Partei  wie  die  SP  nicht  
übersehen.»  
Seiner   Meinung   nach   habe   die  

Fraktion  sich  zu  stark  von  der  ableh-
nenden  Haltung  der  Regierung  beein-
flussen  lassen.  Für  Gysin  ist  das  Pro-
jekt  nicht  zuletzt  deshalb  überzeugend,  
weil  damit  das  Gundeli  an  die  Innen-
stadt  angebunden  werden  könnte.  Die  
Central-Park-Vorlage  vom  22.  Septem-
ber  spaltet  die  SP.  Unabhängig  davon,  
wie  die  Delegierten  entscheiden  –  die  
SP-Sektion   Gundeldingen-Bruderholz  
unterstützt  das  Projekt  bereits.  

Zoff  um  die  Wohnvorlagen

Doch   nicht   nur   beim   Central   Park  
scheiden   sich   die   Geister   innerhalb  
der   SP.   Am   22.   September   wird   das  
Basler   Stimmvolk   zudem   einen   weg-
weisenden  Entscheid  in  der  Wohnpo-
litik   fällen:  Zur  Abstimmung  gelangt  
dann  die  Initiative  des  Mieterverban-
des,   die   unter   anderem  Sonderzonen  
für  günstige  Wohnungen  fordert.  Der  
Gegenvorschlag   des   Grossen   Rates  
sieht  eine  Offensive  bei  der  Förderung  
von  Genossenschaftswohnungen   vor.  
Zudem  will   er  das  Abbruchgesetz   lo-
ckern  –   ein  Vorhaben,   das   in   der   SP  
Kontroversen  auslöst  und  für  eine  an-
gespannte  Stimmung  sorgt.
Die   Grossratsfraktion   sprach   sich  

für   den   Gegenvorschlag   aus   und  
musste  dafür  heftige  Kritik  vom  Mie-
terverband   einstecken.   Es   ist   abseh-
bar,  dass   sich  an  der  Delegiertenver-
sammlung   etliche   Mitglieder   für   die  
Initiative   aussprechen  werden.  Einer  
davon   ist  Stephan  Luethi  –  seit  Kur-
zem   Fraktionspräsident   der   SP.   Und  
auch  die  beiden  Grossrätinnen  Tanja  
Soland   und  Danielle   Kaufmann   sind  
für  das  Volksbegehren  des  Verbandes.
Immerhin  kommt  am  22.  Septem-

ber   auch   noch   das   Epidemiengesetz  
zur  Abstimmung:  Harmoniebedürfti-
ge   SP-Delegierte  werden   an   der   Ver-
sammlung  aufatmen,  wenn  sie  für  die  
völlig  unumstrittene  Vorlage  die  Paro-
le  fassen  dürfen.

Auch das  
Abbruchgesetz 

sorgt in der SP für 
Kontroversen.
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für  die   Initiative  nicht  unterstützte.»  
Anders  sieht  es  Jans:  «Nur  die  Frakti-
on  ist  bis  jetzt  dagegen.  Sonst  ist  alles  
relativ  offen.»  Ein  Ja  zum  breit  abge-
stützten  Volksbegehren  würde  der  SP  
entsprechen,  sagt  Jans.  
Das  Mitglied  des   Initiativkomitees  

findet   die   Idee   eines   Parks   über   den  
Perrons  und  Schienen  bestechend.  «In  
Basel   entstehen   derzeit   viele   Hoch-
häuser.  Es  ist  wichtig,  dass  wir  mit  ei-
nem   solchen   Projekt   einen   Ausgleich  
für  die  Lebensqualität  in  dieser  Stadt  
schaffen.»  Sympathisch   findet   er  das  
«mustergültige  Projekt»  auch,  weil  es  
von   der  Bevölkerung   komme.   «Es   ist  
eine   Stadtentwicklung   von   unten   –  
und  sollte  eine  Chance  erhalten.»  
Beat  Jans  hat  kein  Verständnis  da-

für,  dass  sich  das  Bau-  und  Verkehrs-
departement  von  Hans-Peter  Wessels  
derart  gegen  das  Projekt  stemmt.    Die  
Begründung,  der  Central  Park  sei  aus  
technischen  Gründen  nicht   realisier-
bar,  mag  er  nicht  mehr  hören.  Das  sei  
ein   ziemlich   lächerliches   Argument,  
sagt  er.  «Ich  habe  das  Gefühl,  die  Ver-
waltung   versteckt   sich   hinter   den  
SBB,  diese  wiederum  hinter  dem  Bau-  
und   Verkehrsdepartement»,   so   Jans.  
Diesen   Vorwurf   will   Wessels   nicht  
gelten   lassen.   «Wir   verstecken   uns  



Kroatien,  darin  sind  sich  alle  Kom-
mentatoren  einig,  hat  seit  der  Aufnah-
me   der   Beitrittsverhandlungen   2005  
beträchtliche,   aber   noch   nicht   genü-
gende   Fortschritte   gemacht.   Es   gibt  
noch  immer  eminenten  Reformbedarf  
punkto   Rechtsstaatlichkeit,   Markt-
wirtschaft  und  Abbau  des  nationalis-
tischen   Überlegenheitsdünkels.   Das  
Erste  kann  man  einfordern,  das  Zwei-
te   kann   man   entwickeln,   das   Dritte  
müsste  dann  von  alleine  kommen.
In   der   Frage   nach   der   Bedeutung  

des   Beitritts   ist   zwischen   «sogleich»  
und  «später»  zu  unterscheiden.  In  der  
grossen  Perspektive  ist  die  Aufnahme  
Kroatiens  ein  guter  Entscheid.  Wich-
tig   ist   jedoch,  dass   in  der  Gegenwart  
keine  Fehler  gemacht  werden.    
Wie  die  Erfahrungen  mit  Bulgarien  

und  Rumänien  gezeigt  haben,  besteht  
nämlich  die  Gefahr,  dass  der  im  Vor-
feld   des   Beitritts   an   den   Tag   gelegte  
Reformeifer   nachlässt,   wenn   man,  
wie   im   Fall   der   beiden   genannten  
Länder,  einmal  Mitglied  des  Clubs  ge-
worden   ist.   Deshalb   müssen   die   be-
reits  bestehenden  Überwachungsme-
chanismen  der  EU  dafür  sorgen,  dass  
Kroatien   vor   allem   beim   Abbau   der  
Korruption  auf  dem  guten  Weg  bleibt.
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Europa «goes east» – 
Etappe für Etappe
Nach Slowenien ist seit Anfang Juli mit Kroatien der 
zweite ex-jugoslawische Staat EU-Mitglied. Weitere 
werden folgen. Das stellt die EU und auch die Schweiz 
vor Probleme. Von Georg Kreis

Kroatien   ist   am   1.   Juli   als    
28.  Land  der  Europäischen  Union  bei-
getreten.   Der   Vorgang   hat   ausserhalb  
Kroatiens  nur  wenig  Beachtung  gefun-
den.  Auch  die  Zahlen  sind  nicht  impo-
sant:  Die   Bevölkerung   der   EU   ist   um  
0,87   Prozent   (4,4   Millionen   Men-
schen)   gewachsen,   ihr   Bruttoinland-
produkt  (BIP)  um  0,34  Prozent.
Dass  die  Sache  dennoch  wichtig  ist,  

wird   man   in   der   Schweiz   spätestens  
dann  zur  Kenntnis  nehmen,  wenn  die  
Personenfreizügigkeit   an   die   neuen  
Verhältnisse   angepasst   werden  muss  
und  weitere  Kohäsionszahlungen  fäl-
lig  werden.  Doch  darum  geht  es  hier  –  
noch  –  nicht.

Neue  Aussengrenze

Fakt   ist:  Die  Grenzen   und   damit   die  
Zugehörigkeiten   haben   sich   verscho-
ben  sowie  die  Definitionen  von  «drin-
nen»  und  «draussen».  Die  EU  hat  für  
einige   Zeit   eine   neue,   extrem   lange  
Aussengrenze   von   1377   Kilometern  
erhalten.  Aus  «westlicher»  Sicht  han-
delt   es   sich  bei  dem  Beitritt  um  eine  
weitere  Osterweiterung.  
Aus  kroatischer  Sicht  ist  er  die  Be-

stätigung   für   eine   alte   Zugehörigkeit  
zur   westlichen   Zivilisation.   Drinnen  
ist   nun   eine   erzkatholische   Gesell-
schaft,   draussen   ist   «Rest-Jugosla-
wien»,   das   mehrheitlich   christlich-  
orthodox   oder   muslimisch   ist.   Das  
sollte  man  nicht  unterschätzen.
Doch   die   nun   schärfer   abgetrenn-

ten  östlichen  Gebiete  sind  –  für  Kroa-
tin   ohnehin,   aber   auch   für   die   EU  –
auch  in  Zukunft  nicht  unwichtig.  Das  
neue  EU-Mitglied  wird,  wie  Polen  ge-
genüber  der  Ukraine,  statt  sich  in  der  
Region   abzugrenzen,   vermehrt   eine  
Brückenfunktion   wahrnehmen   müs-
sen  –  also  keine  Flucht  vom  Balkan.
Kroatien   hat   zwar   die  mitteleuro-

päische   Freihandelsarea   (Cefta),   in  
die   40   Prozent   des   kroatischen   Ex-
ports  gehen,  verlassen  müssen.  Gross-
firmen   haben   sich   aber   bereits   mit  
Tochtergesellschaften   ein   Verbleiben  
jenseits  der  neuen  Grenze  gesichert.  
Die  Hauptfrage   ist   jedoch,  wie  die  

kroatische   Wirtschaft   im   gemeinsa-
men   europäischen   Markt   bestehen  
kann.   Der   Anteil   der   Exporte   am  
Bruttoinlandprodukt   (BIP)   liegt   bei  
nur  20  Prozent,  und  in  der  umgekehr-
ten  Richtung  liegen  expansive  Kräfte  
(Lidl   und   Co.)   auf   der   Lauer.   Sehr  
wichtig  wird  sein,  ob    Kroatien  die  gut  
ausgebildete  Jugend  im  eigenen  Land  
behalten  kann.

Ein  Traum  mit  Tücken

Ist  die  EU  mit  dem  Neumitglied  nun  
stärker   oder   schwächer   geworden?  
Erweiterung   und   Mengenwachstum  
bedeutet   ja   nicht   automatisch   Stär-
kung.  Mit   Kroatien   kommt   wohl   ein  
weiterer   eher   strukturschwacher  
  Nettobezüger   hinzu,   der   insgesamt  
mehr  kostet  als  nützt.  Brutal  aus    ge-
drückt,  geht  es  für  die  EU  weniger  um  

Zum Traum  
müssen Leistung 
und Aufbruchs-
willen kommen.

Verschobene Aussengrenze:  Das Neumitglied Kroatien bildet für die EU eine Brücke in den Balkan. Foto: Reuters

einen  Gewinnzuwachs  im  Inneren  als  
darum,  einen  Problemstaat  in  der  un-
mittelbaren   Nachbarschaft   nicht  
draussen  zu  lassen.
Hat  sich  die  Situation  für  Kroatien  

verbessert  oder  verschlechtert?  Kroa-

tiens   Staatspräsident   Josipovic   er-
klärte,  mit  dem  Beitritt  sei  ein  Traum  
mehrerer   Generationen   in   Erfüllung  
gegangen.  Jetzt  muss  zu  den  Träumen  
ein  anhaltender,  von  individueller  wie  
kollektiver   Leistungsbereitschaft   be-
gleiteter  Aufbruchswillen  kommen.  
Dafür   braucht   es   auch   Erfolgs-

aussichten  –  und  diese  sind  bei  einer  
Jugendarbeitslosigkeit   von   gegen   50  
Prozent   im  Moment  nicht  gerade  mit  
Händen   zu   greifen.   Die   Strahlkraft  
der   EU   war   auch   schon   besser.   Im-
merhin  bewahrt  die  Ernüchterung  vor  
einem  falschen  Enthusiasmus.

Kroatien   ist   ein   vergleichsweise  
leichter,  aber  nicht  der  letzte  Beitritts-
fall.  Serbien,  für  das  bereits  im  Januar  
2014   die   Beitrittsverhandlungen   er-
öffnet   werden,   wird   folgen,   danach  
sind    die  übrigen  südosteuro  päischen  
Staaten   an   der   Reihe.   Schnell   wird  
das   allerdings   nicht   gehen.   Im   Fall  
Serbiens  heisst  es,  dass  ein  Beitritt  in  
sieben  Jahren  bereits  ein  ehrgeiziges  
Ziel  sei.

Die  EU  hat  dazugelernt

Die  EU  ist  auf  dem  Weg,  etwas  besser  
zu  machen,  was  vor  zwei  Jahrzehnten  
beim   Zerfall   Jugoslawiens   mit   ihrer  
Beteiligung   und   Mitverantwortung  
sehr   schlecht   gelaufen   ist.   Mit   der  
Aufnahme   Sloweniens   2004   machte  
sie  nur  einen  ersten  Schritt.  Eine  Iro-
nie  der  Geschichte  besteht  darin,  dass  
die   damals   auseinanderstrebenden  
jugoslawischen   Teilrepubliken   unter  
dem  Dach  der  EU  wieder  zusammen-
finden  werden,  jetzt  aber  unter  völlig  
neuen   Bedingungen:   im   Gegensatz  
zum   damaligen   Staatssozialismus   in  
einem  System  des  demokratisch  abge-
federten  Kapitalismus.  

tageswoche.ch/+bgcvn
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Bildstoff: Die spinnen, die Amis. So ein ganz normaler Hund 
sieht aber auch zu gewöhnlich aus. Also greifen die Herrchen  
zu Farbe, Schere und tief in die Fasnachtskiste. Der Tierfotograf 
Ren Netherland hat bei Hunde-Styling-Wettbewerben die 
schönsten und schrägsten Models abgelichtet. Mehr Bilder 
sehen Sie auf tageswoche.ch/+bgcst

Bildstoff im Web 
Aussergewöhnliche Bildserien, 
eindrückliche Geschichten und 
spezielle Techniken:  jede Woche im 
TagesWoche-Fotoblog «Bildstoff» 
unter blogs.tageswoche.ch.  
Vorschläge willkommen via 
bildstoff@tageswoche.ch
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«Rare süsse Kirschen für Liebhaber», 
tageswoche.ch/+bgbvc

Aus den Händen gerissen
Der  Natur-  und  Vogelschutzverein  
Titterten  verkauft  für  die  hiesigen  
Bauern  seit  einigen  Jahren  die  
Kirschen,  die  auf  Hochstammobst-
bäumen  wachsen,  in  der  Stadt  Basel,  
aber  auch  bis  nach  Engelberg  und  In-
terlaken.  Die  Früchte  werden  den  
Verkäuferinnen  jeweils  aus  den  Hän-
den  gerissen,  und  nach  zwei  Stunden  
sind  100  Kilogramm  verkauft.  Daran  
sollten  die  Grossverteiler  ein  Beispiel  
nehmen!  Aber  eben,  ein  netter  
Marktstand  mit  persönlicher  Bedie-
nung  und  einem  Angebot  von  hoch-
wertigen,  aromatischen  und  alten  
Sorten  ist  halt  etwas  anderes  als  ein  
anonymes  Einkaufszentrum.
Paul  Jud

Artenvielfalt rechnet sich
Artenvielfalt  ist  wichtig  für  unsere  
Natur.  Irgendwann  wird  sich  dies  
auch  für  unsere  Landwirte  rechnen.
Chriss  Graf

«Flussabwärts für Fortgeschrittene», 
tageswoche.ch/+bgcuf

Regeln schaden nicht
Die  Regeln  fürs  Schwimmen  im  
Rhein  sind  nicht  neu  und  wurden  
auch  nicht  erst  publiziert,  als  es  grad  
zufällig  «schiffte».  Warum  also  die-
ser  Ton?  Auf  Schwimmregeln  kann  
mehr  mals  pro  Saison  aufmerksam  
gemacht  werden,  das  schadet  nichts.  
99,9  Prozent  der  Schwimmer  haben  
den  Plausch,  dass  sie  den  Bach  hinun-
terpaddeln  können  und  erfreuen  sich  
des  Lebens.  Freu  dich  doch  einfach  
mit,  liebe  TagesWoche.
Esther  Stebler

«Muss es denn so nüchtern sein?», 
tageswoche.ch/+bgbtc

Im Empfangsschlauch
Ich  kann  den  Ausführungen  zum  

wichtige  Sache  blieb  aber  unerwähnt:  
Einen  dermassen  unfreundlichen,  
kalten  und  engen  Schlauch  von  einer  

«Empfangs    halle»  wie  in  Basel  sieht  
man  selten.  Die  wartenden  Leute  
müssen  sich  irgendwie  in  eine  Ecke  
drücken,  um  ihren  Besuch  zu  «emp-
fangen».  Wenn  zwei  oder  drei  Flieger  
gleichzeitig  ankommen,  ist  das  Chaos  
perfekt,  die  einen  wollen  raus  und  die  
anderen  stehen  gezwungenermassen  
im  Wege.  Keine  schöne  Situation.  
B  E  Berger

Schwerfällige BVB
Sie  haben  den  aktuellen  Zustand  am  
EuroAirport  mit  Bravour  beschrie-
ben.  Sie  haben  auch  die  wunden  
Punkte  aufgedeckt  und  gezeigt,  wo  
noch  Verbesserungspotenzial  besteht.  
Köstlich  ist  der  Schluss  des  Artikels  
über  die  BVB.  Leider  agiert  dieses  
Unternehmen  immer  noch  wie  ein  
schwerfälliger  Staatsbetrieb,  obwohl  
es  2008  verselbständigt  wurde.  
Karl  Buschweiler

«Machts doch selber!»,  
tageswoche.ch/+bgbtu

Zurück zum Wesentlichen
Die  Stadtgärtnerei  beschäftigt  sich  
mit  Brandschäden  im  Parkrasen,  die  
Stadtentwicklung  macht  Poesie-Wett-
bewerbe  und  die  Stadtteilsekretariate  
ersticken  in  Mitwirkungsverfahren.  
Konzentrieren  wir  uns  doch  wieder  
auf  das  Wesentliche!  
Daniel  Seiler

Machen statt fordern
Sollte  man  den  Mitarbeitern  der  
Stadtgärtnerei  nicht  auch  freie  
Wochen    enden  zugestehen?  Sicherlich  
haben  einige  von  ihnen  selbst  Kinder  
und  wollen  mit  diesen  zusammen  die  
heissen  Sommertage  geniessen,  statt  
auch  noch  am  Wochenende  frühmor-

diese  permanent  fordernde  Haltung  
bedenklich:  Da  wird  reklamiert,  die  
Becken  würden  nicht  gefüllt,  aber  
niemand  ist  bereit,  dieses  kaum  allzu  
anstrengende  Ämtchen  zu  übernehm-
en.  Es  ist  halt  einfacher,  zu  fordern,  
als  selbst  etwas  pro  bono  zu  geben  …
Inaktiver  Nutzer

Danke,  Georg  Brubacher,  für  das  Öffnen  dieses  Zeitfensters.  
Auch  mein  Heimatland  liegt  südlich  dieser  Stadt.  Natürlich  nicht  
so  weit  südlich  wie  das  Ihre.  Aber  so  südlich,  dass  mein  Grossvater  
auf  der  Vespa  durch  das  Dorf  fuhr  und  am  Dorfeingang  auf  meine  
Grossmutter  wartete.  Gleichzeitg  stieg  meine  Grossmutter  durch  
den  Wald  zum  Dorfeingang  hinunter  und  setzte  sich  dort  auf  die  
Vespa.  Und  das,  damit  das  Dorf  nicht  sah,  dass  sie  mit  gespreizten  
Beinen  hinten  auf  dem  Roller  sass.  Der  Mensch  lernt  nicht  aus  der  
Geschichte,  sondern  die  Geschichte  lehrt  den  Menschen  mit  ihren  
Wiederholungen.  Ein  kluger  Kopf  hat  mal  gesagt:  «Lebenserfah-
rung  ist  die  Erfahrung,  die  man  nicht  vermitteln  kann.»  Leider.

Reaktionen aus der Community

Leserkommentar der Woche
von  Heiner  Schäublin  zu  «Lasst  uns  locker  bleiben»,

tageswoche.ch/+bgasb

Leserbriefe an:  
community@tageswoche.ch
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Die Wochendebatte

Ab Basel und ab Mulhouse soll man den EuroAirport (EAP) ab 2020 mit dem 
Zug erreichen können. Frankreich drängt auf diesen Bahnanschluss, die Schweiz 
soll sich finanziell daran beteiligen. In den Kommentaren zeigte die Community 
der TagesWoche recht viel Verständnis dafür, dass eine zeitgemässe Bahnver-
bindung an den EAP sinnvoll sei. Die Anreise an den Flughafen mit der heutigen 
Busstrecke sei viel zu umständlich. Aber es meldeten sich auch Gegner, die 
 darauf verwiesen, dass ein solches Projekt vor allem Frankreich nütze und dass 
für die Schweiz wenig herausschaue. Die Angst, dass der EAP dank des Bahn-
anschlusses noch mehr Flugbewegungen generiere, war aus viele Kommentaren 
herauszulesen. In der Abstimmung schwangen die Befürworter des Anschlusses 
mit 77 Prozent Ja-Stimmen gegen 23 Nein-Stimmen deutlich obenaus. 

Braucht der EuroAirport  
einen Bahnanschluss? 

Die Wochendebatte vom 26. Juli 2013

Soll  der  Grosse  
Rat  weiter  den  
Bankrat  der  
BKB  wählen?

Die  Basler  Kantonalbank  verstehe  
ich  als  Dienstleistungsbetrieb  für  
die  hiesige  Bevölkerung  und  die  in  
der  Region  tätigen  KMU.  Das  unter-
scheidet  sie  von  anderen,  rein  kom-
merziell  ausgerichteten  Banken.  
Die  Frage,  ob  der  Bankrat  der  Basler  
Kantonalbank  (BKB)  weiterhin  
durch  den  Grossen  Rat  gewählt  wer-
den  soll,  ist  nur  ein  Teil  der  Überle-
gungen,  welche  im  Voraus  gemacht  
  werden  müssen.
Die  Kantonalbank  soll  in  erster  

Linie  dafür  sorgen,  dass  die  in  der  
Region  tätigen  KMU  zu  fairen  Be-
dingungen  Kredite  bekommen,  ihre  
Alltagsgeschäfte  kundenfreundlich  
abwickeln  können  und  der  Bevölke-
rung  eine  sichere  Anlage  für  ihr  
  Erspartes  zur  Verfügung  steht.
Dies  ist  Wirtschaftsförderung  im  

Interesse  der  Bevölkerung  und  der  
Wirtschaft,  sichert  Arbeitsplätze  
und  Gespartes.  Daraus  ergibt  sich  
eine  klare  geografische  Beschrän-
kung  der  Kantonalbank.  Eine  Aus-
weitung  des  Tätigkeitsfeldes  über  
die  Wirtschaftsregion  Nordwest-
schweiz  und  das  angrenzende  Aus-
land  hinaus  ist  nicht  zweckdienlich.
Aus  diesen  Überlegungen  ergibt  

sich  für  mich  klar,  dass  der  Grosse  
Rat  als    zentrales  Organ  des  Volkes  
für  die  Festlegung  der  Strategie,  der  
Wahl  des  Bankrats  und  im  Rahmen  
der  Oberaufsicht  auch  für  die  Kon-
trolle  der  Bank  zuständig  ist.  
Die  Wahl  der  Bankräte  ist  durch  

den  Grossen  Rat  vorzunehmen.  Das  
Eidgenössische  Bankengesetz  
schreibt  vor,  dass  Bankräte  einen  
guten  Ruf  geniessen  und  Gewähr  für  
eine  einwandfreie  Geschäftstätigkeit  
bieten  müssen.  So  wird  der  Grosse  
Rat  nebst  der  Festlegung  der  Strate-
gie  mit  der  Wahl  der  Bankräte  auch  
in  Zukunft  einen  wichtigen  Teil  der  
Eigentümerfunktion  wahrnehmen.
Der  Grosse  Rat  darf  im  Interesse  

der  KMU  und  der  Sparerinnen  und  
Sparer  nicht  aus  seiner  Verantwor-
tung  genommen  werden.  Kurz  ge-
sagt:  Wir  brauchen  eine  Basler  Kan-
tonalbank,  bei  der  wir  das  Sagen  
haben,  und  wir  brauchen  eine  Kan-
tonalbank  mit  einer  Staatsgarantie  
als  Sicherheit.

Urs Müller-Walz
Grossrat BastA!

Luca Urgese
Vizepräsident FDP Basel

«Es braucht eine 
Entpolitisierung»

Die  Basler  Kantonalbank  (BKB)  als  
Staatsbank  ist  eine  aus  dem  19.  Jahr-  
hundert  stammende  Institution,  als  
der  Markt  die  rasant  steigende  
Nachfrage  nach  Krediten  nicht  de-
cken  konnte.  Damals  litten  die  KMU  
an  der  mangelnden  Verfügbarkeit  
selbst  kleiner  Kredite.
Diese  Zeiten  sind  jedoch  längst  

vorbei!  Heute  scheitert  eine  Kredit-
vergabe  nicht  am  fehlenden  Geld  bei  
den  Banken,  sondern  eher  an  nicht  
überzeugenden  Geschäftskonzepten.
«Em  Bebbi  sy  Bangg»  mag  bei  

vielen  zwar  noch  lokalpatriotische  
Gefühle  der  Verbundenheit  hervor-
rufen.  Nüchtern  betrachtet,  ist  die  
BKB  aber,  abgesehen  vom  Wettbe-
werbsvorteils  der  Staatsgarantie,  ein  
gewöhnliches  Institut  auf  einem  
Bankenplatz,  der  mit  über  40  Ban-
ken  ausreichend  Alternativen  bietet.  
Die  Kontrolle  durch  den  Kanton  

und  insbesondere  den  Grossen  Rat  
sollte  zu  einer  wirksamen  Risiko-
kontrolle  führen,  um  die  Gefahr  für  
den  Steuerzahler  in  engen  Grenzen  
zu  halten.
Doch  hat  dieses  Modell  dazu  ge-

führt,  dass  die  BKB  in  den  vergan-
genen  Jahren  verantwortungsvoller  
handelte  als  private  Banken?  Ange-
sichts  des  ASE-Skandals  und  der  
US-Steueraffäre  wäre  das  eine  ge-
wagte  Behauptung.  Die  politische  
Oberaufsicht  konnte  beides  nicht  
verhindern.
Wenig  hilfreich  war  dabei,  dass  

praktisch  alle  Parteien  im  Bankrat  
vertreten  sind.  Kaum  jemand  hatte  
dadurch  ein  Interesse  an  harter  Kri-
tik,  weil  diese  letztlich  auf  die  eige-
nen  Parteivertreter  im  Bankrat  zu-
rückfallen  würde.  Für  mich  gibt  es  
daher  nur  eines:  Die  Politik  muss  
raus  aus  dem  Bankgeschäft.  
Es  braucht  eine  konsequente  Ent-

politisierung  des  Bankrates  und  der  
BKB  insgesamt,  letztendlich  also  
keinen  Einfluss  mehr  von  Grossrä-
ten,  Regierungsräten,  Nationalräten  
oder  Ständeräten.  Nur  so  ist  eine  
kritische  und  unabhängige  Aufsicht  
möglich,  die  dem  Risiko  für  den  
Kanton  Basel-Stadt  gerechter  wird  
als  bisher.

«Eine Bank, bei der wir 
das Sagen haben»

JA NEIN
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Die  beiden  Skandale,  der  ASE-Betrugsfall  und  die  Verwal-
tung   von   Vermögen   amerikanischer   Steuerflüchtlinge,   sind  
noch  nicht  abgeschlossen,  da  hat  bereits  die  politische  Diskus-
sion  über  die  künftige  Rolle  der  Basler  Kantonalbank  ein  gesetzt.  
Noch   bevor   klar   ist,   ob   die   Mitglieder   des   Bankrats   für   die  
  beiden   Skandale   überhaupt   je   Verantwortung   übernehmen,  
schickte   die   Basler   Regierung   die   Totalrevision   des   Gesetzes  
über   die   Basler   Kantonalbank   in   die   Vernehmlassung.   Jetzt  
  liegen  die  Antworten  vor.  Politisch  umstritten  ist  vor  allem  die  
Frage,   wer   in   Zukunft   die   lukrativen   Bankratsmandate   ver-
geben  darf:  Sollen  weiterhin  die  Volksvertreter  im  Grossen  Rat  
die  Mitglieder  des  Bankrats  wählen  oder  soll  neu  die  Regierung  
bestimmen,  wer  dem  Gremium  angehören  darf?  
Diskutieren  Sie  mit  auf:  tageswoche.ch/wochendebatte
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Von seiner Ehrenpräsidentin erhält  
der FC Basel die modernste 
Fussballschule der Schweiz zur 
Verfügung gestellt. Der 20 Millionen 
Franken teure Nachwuchs-Campus  
ist ein Segen für den Club  
und Herausforderung zugleich.
Von Christoph Kieslich und Florian Raz

Einem   jugendlichen,   talentier-
ten   Fussballspieler   schmackhaft   zu  
machen,   zum   FC   Basel   zu   kommen,  
ist   nicht   sonderlich   schwierig.   Man  
trifft   sich   in   den   Geschäftsräumen  
des  Glasturms  neben  dem  St.-Jakob-
Park,   zeigt   den   Eltern   die   betreuten  
Wohnhäuser   in   der   Lehenmatt,   und  
natürlich  lässt  man  den  Gang  ins  Jog-
geli  wirken.  «Geschämt  hat  man  sich  
aber  dann»,  erinnert   sich  Peter  Knä-
bel,  «wenn  man  bei  den  Kabinen  an-
gekommen   ist.»   Draussen,   auf   den  
Sportanlagen   St.   Jakob,   herrscht  
«Fusspilzgefahr»,   wie   der   ehemalige  
Nachwuchschef  des  FCB  die  Zustände  
in   den   in   die   Jahre   gekommenen  
Holzbaracken  beschreibt.
Bis   2009   war   Knäbel   sechs   Jahre  

lang   in   der   Juniorenarbeit   beim   FCB  
tätig,  zuletzt  als  Chef,  und  in  diese  Zeit  
fällt  die  Idee  für  den  Nachwuchs-Cam-
pus,   der   nun   am   17.   August   feierlich  
eingeweiht  und  ab  1.  September  in  Be-
trieb   genommen   wird.   Professionell,  
erfolgreich  und  mit  den  Zürcher  Clubs  
führend  in  der  Schweiz  ist  der  FCB  seit  
Jahren  in  der  Ausbildung  junger  Fuss-
baller  –  «Nachwuchsarbeit  auf  höchs-
tem   Niveau   mit   bescheidenen   Mit-
teln»,   wie   Benno   Kaiser,   lange   Jahre  
administrativer  Leiter  dieser  FCB-Ab-
teilung,  das  nennt.  «Aber»,  sagt  Peter  
Knäbel,  «wir  liefen  Gefahr,  infrastruk-
turell  in  Rückstand  zu  geraten.»
Möglich   gemacht   hat   den  Campus  

Gigi  Oeri,  die  einst  von  René  C.  Jäggi  
in   den  Verein   geholt  wurde   und   sich  

zunächst   für   die   Jugend   engagierte,  
ehe   sie   als   Präsidentin,   Transferche-
fin  und  Mäzenin  den  Aufschwung  des  
FCB  nach  der  Jahrtausendwende  be-
feuerte.   Beim   Aufrichtfest   des   Cam-
pus  im  Spätjahr  2012  sagte  Gigi  Oeri:  
«Einer  meiner   grössten   Träume,   seit  
ich   den   FCB   kenne,   geht   in   Erfül-
lung.»  Der  Campus  ist  auch  das  in  Be-
ton   gegossene   Vermächtnis   der   Eh-
renpräsidentin.  
Vor  fünf  Jahren  wurde  das  Projekt  

angeschoben  mit  einem  Planungskre-
dit,  den  Oeri  gewährte.  Knäbel  nennt  
den  Weg   zur  Verwirklichung   kompli-
ziert:   «Man  ging   anfangs   von   grösst-
möglichem  Widerstand   aus.»   Unver-
gesslich  ist  Knäbel  deshalb  ein  Auftritt  
mit   Kaiser   und   Oeri   vor   dem   Mün-
chensteiner   Gemeinderat   in   nicht   öf-
fentlicher  Sitzung:  «Da  haben  die  Leu-
te  verstanden,  dass  es  Gigi  Oeri  ernst  
ist  mit  dem  Projekt.»

Löwenanteil  trägt  Gigi  Oeri

Das  galt  dann  auch  während  der  Bau-
phase,   als   zum  Beispiel   Altlasten   im  
Boden   entdeckt  wurden.  Die  Entsor-
gung  verschlang  eine  weitere  Million  
Franken,   nicht   budgetierte   Zusatz-
kosten,   die   sich   Kanton,   Christoph  
Merian  Stiftung  und  Gigi  Oeri  teilten.  
Insgesamt   hat   der   Bau   der   Anlage  
mehr  als  20  Millionen  Franken  gekos-
tet.   Der   Löwenanteil   davon   kommt  
von   Gigi   Oeri,   und   nebst   privaten  

Ein in Beton 
gegossenes 
Vermächtnis
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Spendern  wie  Unternehmer  Emanuel  
Burckhardt,  Bankier  Eric  G.  Sarasin,  
Novartis   oder   Bernhard   Burgerners  
Constantin   Film   Schweiz   AG,   haben  
auch  die  Kantone  Basel-Stadt  (1  Milli-
on)  und  Baselland  (0,5  Millionen)  Zu-
schüsse   aus   dem   Swisslos-Fond   ge-
währt.  
Für   dieses   Geld   gab   es   einerseits  

das  von  den  Basler  Architekten  Luca  
Selva   entworfene   Hauptgebäude,   ein  
sich   in   die   Brüglinger   Ebene   einfü-
gender  Bau,  der   sich  nach  Süden  hin  
öffnet.   Markant   ist   zum   einen   eine  
grosszügige  überdachte  Lobby,  die   in  
ein  strahlend  blaues  Tartanfeld  über-
geht,  zum  anderen  sind  in  die  Weiss-
betonfassade  runde  Öffnungen  einge-
lassen,   die   sämtliche   Platzierungen  
des   FC   Basel   seit   seiner   Gründung  
1893  darstellen.  
Auf   Ästhetik   und   Gestaltungsfra-

gen  bis  ins  Detail  haben  Stiftungsprä-
sidentin   Gigi   Oeri   und   Stiftungsrat  
Jacques  Herzog  viel  Wert  gelegt,  und  
auch  bei  der  Funktionalität  der  Anla-
ge   wurde   nicht   gespart.   Die   Nach-
wuchsmannschaften  des  FCB  von  U14  
bis  U21   beziehen   im  Campus   jeweils  
eine  eigene  Garderobe,  die  Trainer  er-
halten  Büros,  es  gibt  einen  Kraftraum,  
ein   Kaltwasserbecken,   Platz   für   die  
Physiotherapeuten,   ein   Auditorium,  
einen  Aufenthaltsbereich  für  die  Juni-
oren,   Sitzungszimmer,   eine   Kantine  
und  ausserdem  ein  öffentlich  zugäng-
liches  Restaurant.

   Zudem   sind   vier   Fussballplätze  
frisch  angepflanzt,  einer  davon  neuer-
dings   im  Winter  beheizbar,   es  wurde  
ein   seit   Jahresbeginn   bereits   genutz-
ter   Kunstrasen   gebaut,   Flutlichtanla-
gen  wurden   installiert,  und  eines  der  
Felder  ist  mit  elf  Kameras  für  die  Leis-
tungsdiagnostik  ausgerüstet,  die  nicht  
vielen  Proficlubs  in  Europa  zur  Verfü-
gung  steht.
Erstmals   hat   die   Jugendarbeit   des  

FC  Basel  damit  eine  Art  Begegnungs-
stätte,   wobei   der   Campus   den   Buben  

und   jungen  Männern   vorbehalten   ist.  
Auf  den  Trainingsfeldern  10  und  11  der  
Sportanlage   St.   Jakob,   direkt   an   der  
Grün   80   gelegen,   werden   ausserdem  
wie  früher  auch  wieder  die  Profis  unter  
Murat  Yakin  üben,  vor  allem  im  Winter  
auf   dem   beheizten   Platz   –   und   dafür  
Miete   bezahlen.   Die   Mädchen-   und  
Frauenmannschaften  des  FCB  genies-
sen  im  Campus  Gastrecht  für  einzelne  
Trainings  oder  Spiele,  sie  haben  im  Ge-
bäude  aber  keine  eigenen  Räume.
Vom  Campus  verspricht  sich  Adri-

an  Knup,  der  als  Vizepräsident  des  

Adrian Knup: 
«Der Campus ist 
ein Segen für den 

FC Basel.»

Wo bitte geht es für mein Kind zum Campus?
Damit von vornherein kein Missverständnis entsteht: Der Nach-
wuchs-Campus Basel ist zwar eine Eliteschule für junge Fussballer. 
Aber er ist keine Schule, auf die man sein Kind schicken kann in der 
Hoffnung, dass etwas wird aus ihm. Die Talente sucht sich der  
FC Basel selbst, schon sehr früh und auch nicht alleine. Dafür  
pflegt er Partnerschaften wie zum Beispiel mit dem FC Concordia, 
mit dem zusammen gerade die «Kindersportschule Bebbi» auf die 
Beine gestellt wird. Ziel ist es, Kindern im Alter von sechs bis neun 
Jahren in der motorischen Entwicklung zu helfen, Defizite abzubau-
en und gleichzeitig Grundfertigkeiten für zukünftige Fussballer und 
Fussballerinnen aufzubauen.
In zwei Stränge ist die Nachwuchsarbeit unterteilt. Von den Kleins-
ten, den «Piccolos» (ab 6 Jahren) bis zur U14 ist der Jugendbereich 
dem Verein, dem FC Basel 1893, angegliedert, von der U15 bis zur 
U21 der FC Basel 1893 AG, also dem Profibetrieb.
Insgesamt spielen derzeit rund 220 Kinder und Jugendliche in  
13 Teams im Trikot des FCB. Die Trainer und Betreuer entdecken 
und beobachten Talente zum grössten Teil selbst, wenn sie bei 
Spielen und Turnieren in der Region oder in der restlichen Schweiz 
unterwegs sind. Und der FCB holt sich vielversprechende Junioren 
von anderen Vereinen, was im Entschädigungssystem des Schwei-
zer Fussballverbandes eine Stange Geld kosten kann.
Wer sein Kind nur allzu gerne einmal dem fachkundigen Personal 
des FCB vor Augen führen möchte – oder es dem Spross schier 
nicht ausreden kann, dass er es Yann Sommer oder Xherdan 
Shaqiri gleichtun will –, dem bietet der Verein diverse Möglichkei-
ten. Unter dem ziemliche Hoffnungen weckenden Motto «Spiel dich 
zum FCB» gibt es zum Beispiel die «Piccolo Days», bei denen in  
diesem Frühjahr Kinder der Jahrgänge 2007 und 2008 ihre Freude 
am Fussball zeigen konnten. Für die Jahrgänge 2004 bis 2006  
wurden ebenfalls eintägige Sichtungstrainings abgehalten, wobei 
von rund 50 Teilnehmern ein oder zwei Spieler in die Nachwuchs-
abteilung aufgenommen wurden.
Eine ganze Woche lang dauern die «Kids Camps», die der Club im 
Frühjahr und Herbst für Jungen und Mädchen anbietet (im Oktober 
wieder für die Jahrgänge 2000 bis 2005). Allerdings kosten diese 
290 Franken – eine Investition mit ungewisser Rendite.

Der Nachwuchs-Campus:  
Mit der neuen Talentschmiede übernimmt 
Basel eine Vorreiterrolle in der Schweiz. 
Foto: Christian Schnur
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FCB   für   die   Nachwuchsarbeit   zu-

ständig  ist  und  als  Ex-Nationalspieler  

selbst  noch  wöchentlich  mit  Junioren  

auf   dem   Trainingsplatz   steht,   einen  

Austausch  der  Trainer,  wie  er  im  Leis-

tungsbereich   bisher   nur   umständlich  

möglich  war  und  von  den  Praktikern  

immer   wieder   eingefordert   wurde:  

«Das   wird   intern   noch   einmal   einen  

richtigen  Schub  geben.»

Das   alles   hätte   sich   der   Verein  

selbst  nicht  leisten  können,  sagt  Knup:  

«Der  Bau  ist  ein  Segen  für  den  FCB.»  

Das  vor  allem  auch  deswegen,  weil  die  

Talentschmiede  den  Club  auch  in  Zu-

kunft  nichts  kosten  wird.  Spieler  und  

Arbeiten an der Pipeline: 
Vizepräsident Adrian Knup, beim 
FCB für die Nachwuchsarbeit 
zuständig, macht sich 
regelmässig selbst ein Bild  
vom Ausbildungsstand der 
Junioren. Foto: Stefan Bohrer

Für sie geht mit dem Campus ein 
Traum in Erfüllung: Gigi Oeri, 
Ehrenpräsidentin des FC Basel, 
bei der Grundsteinlegung im 
August 2011. Foto: Keystone

Trainer   können   frei   über   die   Infra-

struktur  verfügen.  Für  den  Unterhalt  

des   Baus   und   der   Plätze,   für  Wasser  

und  Strom  und  für  die  beiden  Wohn-

häuser   an   der   Lehenmattstrasse   für  

auswärtige   Nachwuchsspieler   trägt  

die   vom   FC   Basel   unabhängige   Stif-

tung   Nachwuchs-Campus   Basel   die  

Kosten,   ja   selbst   für   die   Schulgelder  

der  Junioren  kommt  sie  auf.

Die  teure  Talentschmiede

Rund  drei  Millionen  Franken  wird  so  

das   Jahresbudget   des   Campus   betra-

gen.  Und  auch  dieses  Geld  wird  gross-

mehrheitlich   von   Gigi   Oeri   kommen,  

die  eine  jährliche  Zahlung  von  2,6  Mil-

lionen   zugesagt   hat.   Es   wird   für   die  

Campus-Stiftung   also   überlebens-

wichtig  sein,  dass  die  FCB-Ehrenpräsi-

dentin  nicht  irgendwann  die  Freude  an  

ihrem  Projekt  verliert.  Bislang  soll  sie  

jeweils  sogar  mehr  als  die  versproche-

ne  jährliche  Summe  zur  Verfügung  ge-

stellt  haben.

Der  FC  Basel  seinerseits  «hat  keine  

finanzielle  Verpflichtung  der  Stiftung  

gegenüber»,  wie  Knup  sagt.  Mit  einer  

Ausnahme:   Wenn   ein   Spieler,   der  

durch  den  Campus  ging,  einen  Trans-

fer  macht,  erhält  die  Stiftung  vom  FCB  

einen  kleinen,  fixen  Beitrag.

Trotzdem  bleibt  der  Nachwuchs  ein  

bedeutender   Posten   im   Budget   des  

FCB.  Trainer,  Betreuer  und  Physiothe-

rapeuten  sind  weiter  bei  der  FC  Basel  

1893  AG  angestellt;;  insgesamt  sind  es  

rund   50   Funktionsträger,   darunter    

13  Trainer,  die  im  FCB-Nachwuchs  ar-

beiten.  «Wir  stellen  die  Infrastruktur,  

der  FCB  nutzt  sie»,  erklärt  Benno  Kai-

ser   das   System.   Ihm   wurde   von   der  

Stiftung   die   Geschäftsführung   im  

Campus  übertragen,  wo  weitere   zehn  

festangestellte  Kräfte  tätig  sind.

Zwischen  fünf  und  sechs  Millionen  

Franken  lag  das  offiziell  nicht  konkret  

ausgewiesene   Budget   für   den   FCB-

Nachwuchs  vor  der  Gründung  der  Stif-

tung.  Nun  wird   die   gesamte   Summe,  

die   FCB   und   Stiftung   zusammen   für  

die   Nachwuchsförderung   ausgeben,  

bei  sechs  Millionen  veranschlagt.

Das  sind  Investitionen,  die  sich  der  

FCB   nur   leisten   kann,   wenn   immer  

wieder  eigene  Junioren  den  Sprung  in  

die  erste  Mannschaft  schaffen  –  und  

danach   am  besten   auch  noch  mit   ei-

ner  netten  Transfersumme  den  Wech-

sel   ins  Ausland.  Wenn  Knup  darüber  

spricht,  dann  klingt  er  schon  fast  wie  

ein  CEO  eines  Basler  Pharma-Unter-

nehmens:   «Wir   haben   schon   den  

Druck,   dass   unsere   Pipeline   nicht  

austrocknet.»

Nur,   dass   in   dieser   Pipeline   nicht  

neue  Medikamente   stecken,   sondern  

Jugendliche,  die  neben  dem  Fussball  

Der Campus 
erhöht den Druck, 
Talente zu Profis 

zu machen.
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FCB-Präsident   Bernhard   Heusler  

findet  gar,  durch  die  Trennung  sei  die  

Gefahr  gebannt,  dass  im  Falle  einer  fi-

nanziellen  Schräglage  des  Vereins  bei  

der   Betreuung   der   Jugendlichen   der  

Sparstift   angesetzt   wird:   «Es   ist   ein  

ganz  grosses  Glück,  dass  die  sozialen  

Kompetenzen  in  der  Stiftung  sind.  So  

kann  dieser  Bereich  nicht  einfach  zu-

sammengestrichen  werden.»

Vorderhand  hat   sich   der  FCB,  wie  

Adrian   Knup   erläuert,   «auf   die   Fah-

nen   geschrieben,   die   Nachwuchsar-

beit  vermehrt  regional  zu  verankern».

Durch  das  vom  Verband  vorgegebene  

Ausbildungssystem   mit   Labels   und  

Partnervereinen   sind   die   Claims   ab-

gesteckt,  Talente  von  anderen  Super-

League-Clubs   abzuwerben,   ist   kost-

spielig  geworden,  und  deshalb  will  der  

FCB   mehr   Energie   innerhalb   eines  

50-Kilometer-Radius  aufwenden.

Für   Peter   Knäbel,   der   2009   als  

Technischer  Direktor   zum   Schweize-

rischen   Fussballverband   wechselte  

und   den   Überblick   über   die   Nach-

wuchsförderung   im   Land   hat,   steht  

fest:  «Der  Campus  ist   in  der  Schweiz  

einmalig.   Damit   übernimmt   Basel  

eine  Vorreiterrolle.»  

Im   europäischen  Vergleich,   einem  

Umfeld,   in   dem   der   FCB   mit   seinen  

Profis   im  Wettbewerb   steht,   hält   der  

Ausbildungsexperte   Knäbel   auch   die  

luxuriöse  Ausstattung  für  nicht  über-

trieben:  «Wer  auf  diesem  Niveau  der  

Nachwuchsförderung   nicht   mitma-

chen  kann,   ist   langfristig  nicht  mehr  

konkurrenzfähig.»

auch  noch  eine  sinnvolle  Ausbildung  

erhalten   und   in   ihrer   persönlichen  

Entwicklung  gefördert  werden  sollen.

Fast  zwangsläufig  kommt  es  da  zu  

Konflikten  zwischen  sportlichen  und  

pädagogischen   Ansprüchen.   Was,  

wenn   ein   Jugendlicher   sich   im   FCB-

Wohnheim   daneben   benimmt,   aber  

der  Torjäger  seines  Nachwuchsteams  

ist  und  am  Wochenende  das  Spitzen-

spiel   ansteht?  Wird   er  dann  diszipli-

niert,  indem  er  aus  dem  Kader  gestri-

chen   wird   –   oder   zählt   das   Streben  

nach  sportlichem  Erfolg  mehr?

Menschlich   noch   schwieriger   und  

anspruchsvoller   in   der   Betreuung  

wird  es,  wenn  Teenager  aus  dem  Aus-

land   verpflichtet   werden,   die   dann  

nach  ein  paar  Jahren  als  nicht  gut  ge-

nug   für   eine  Profikarriere   beim  FCB  

taxiert  werden.

Dass   die   Arbeit   in   diesem   Span-

nungsfeld  in  Basel  in  jüngerer  Vergan-

genheit  zu  grundsätzlichen  Auseinan-

dersetzungen   geführt   hat,   zeigen   die  

personellen   Wechsel   in   diesem   Be-

reich  (vgl.  nebenstehenden  Kasten).

Die  wohlüberlegte  Trennung

Doch   gerade   in   diesem  Bereich   sieht  

Benno  Kaiser  den  grossen  Vorteil  der  

Trennung  zwischen  FCB-Nachwuchs-

Abteilung   und   Campus.   In   diesem  

Konstrukt  habe  die  durch  die  Stiftung  

vertretene   pädagogische   Seite   weit  

mehr   Gewicht:   «Wir   sind   ganz   be-

wusst  abgetrennt,  damit  wir  überwa-

chen  können,  ob  gewisse  Grundwerte  

eingehalten  werden.»  

Neuausrichtung mit harten Schnitten
Parallel zur knapp zweijährigen Bauzeit des Nachwuchs-Campus 
Basel hat die Juniorenabteilung des FC Basel grosse personelle Ver-
änderungen erfahren. An der Spitze steht seit Juli 2012 Massimo 
Ceccaroni (44), in der Stadt als Kultverteidiger der ersten Mann-
schaft unvergessen.
Auf die neue Saison hin wurden – zum Teil notgedrungen – Trainer-
posten neu besetzt und Aufgaben intern umbesetzt. Der renom-
mierte Ausbildner Carlos Bernegger verliess als U21-Coach den 
FCB, um in Luzern Trainer in der Super League zu werden. Sein 
Nachfolger ist Thomas Häberli (39); auch er ist ein Idol, weniger in 
Basel, wo er 2000/2001 ein kurzes Intermezzo gab, dafür in Bern, wo 
er mehr als 300 Spiele für die Young Boys bestritt.
Die U18 trainiert neu der Ex-Nationalspieler Raphael Wicky (36), der 
sich bei Servette Genf die ersten Sporen als Jugendtrainer abver-
diente. Benjamin Huggel (36), der vor Jahresfrist seine Karriere im 
FCB-Trikot beendet hat, trainiert nach seiner Assistenz in der U21 
nun die U14 und erwirbt daneben die Trainerdiplome.
Die Neubesetzung mit Ex-Profis folge keiner Strategie, sagt FCB-Vi-
zepräsident Adrian Knup: «Der fussballerische Erfolg als Spieler und 
der Werdegang als Trainer sind zweierlei.» Häberli und Wicky waren 
offen für neue Herausforderungen beim FCB, und Knup sagt: «Mit ih-
rem Rucksack an fussballerischer Erfahrung und ihrem Weg, den sie 
als Trainer gehen, können sie den Jungen viel mitgeben.»
Die personellen Veränderungen gingen mit harten Schnitten einher. 
Die Leiterin des Wohnhauses Lehenmatt wurde vergangenen 
Herbst gekündigt, und wenig später folgte die Trennung von U18-
Trainer Remo Gaugler. In beiden Fällen machten Knup und Cecca-
roni in «relevanten Bereichen grundsätzlich unterschiedliche Auf-
fassungen» geltend.
Das irritierte, waren doch beide langjährige Mitarbeiter. Die ehema-
lige Wohnhaus-Leiterin wird von Peter Knäbel, dem früheren FCB-
Nachwuchschef, als «hervorragende Sozialarbeiterin mit hohem An-
spruch» bezeichnet. Gaugler war neben dem ewigen Werner Mogg, 
der seit zehn Jahren ununterbrochen die Meisterschaft mit dem U16-
Jahrgang holt, der am längsten beim FCB wirkende Juniorentrainer. 
Unterdessen ist Gaugler Chefscout beim FC Luzern, äussert sich zu 
den Meinungsverschiedenheiten nicht und hat nur eine grundsätzli-
che Anmerkung: «Der Campus macht keine Talente, sondern die 
Leute, die mit den Spielern schaffen.»
Knup räumt ein, dass der personelle Umbruch an der Spitze der 
Nachwuchsarbeit zu Veränderungen geführt habe, was zum einen 
die fussballspezifische Ausbildung anbelangt und anderseits die 
Gewichtung von Pädagogik und Fussball. Neu in diesem Bereich 
muss sich nun der Bruder des Nachwuchschefs bewähren: Stefano 
Ceccaroni. Der Sport- und Geschichtslehrer und Inhaber der höchs-
ten Trainerdiplome wurde von der Stiftung Nachwuchs-Campus als 
Leiter Pädagogik angestellt, koordiniert Schule und Ausbildung und 
leitet die Wohnhäuser in der Lehenmatt.tageswoche.ch/+bgcut

«Wir stellen die Infrastruktur, der FCB nutzt sie.» Campus-Geschäftsführer Benno 
Kaiser über die Zusammenarbeit zwischen Stiftung und Verein. Foto: Christian Schnur
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Cédric Saladin: «Was ich mir da teilweise von Trainern anhören musste, unter der Gürtellinie … Ich weiss nicht, wie ich das damals ausgehalten habe.» Foto: Nils Fisch

Als  ich  in  die  U21  zurückkam,  habe  ich  schnell  ge-
merkt,  dass  der  neue  Trainer  nicht  mein  Freund  ist.  
Das  war  eine  harte  Zeit.  Ich  war  nie  ein  Superstar  
wie  Granit,  von  dem  schon  immer  alle  geschwärmt  
haben.  Aber  ich  spürte  eine  gewisse  Achtung.  Doch  
als  ich  verletzt  war,  war  ich  plötzlich  niemand  mehr.
Ich  denke,  wenn  ich  zuletzt  einen  anderen  Trai-

ner  gehabt  hätte,  hätte  es  mir  reichen  können,  oben  
hinaus  Fussball  zu  spielen.  So  aber  suchte  ich  im  
Sommer  2012  einen  Club  in  der  Challenge  League.  
Das  war  das  erste  Mal,  dass  ich  mit  Managern  Kon-
takt  aufnahm.  Vorher  habe  ich  das  bewusst  nicht  
gemacht.  Jetzt  denke  ich,  das  war  ein  Fehler.  Ich  
habe  nie  Druck  beim  Club  gemacht.  Aber  in  diesem  
Business  musst  du  fordern,  fordern,  fordern.
Ich  hätte  zu  Wohlen  gehen  können,  aber  ich  

musste  das  Probetraining  nach  20  Minuten  wegen  
einem  gerissenen  Meniskus  abbrechen.  Es  hiess,  
melde  dich,  wenn  du  wieder  fit  bist,  dann  machen  
wir  einen  Vertrag.  Aber  plötzlich  hat  mein  Manager  
das  Telefon  nicht  mehr  abgenommen  –  und  dann  
habe  ich  gelesen,  dass  Wohlen  einen  anderen  Goalie  
genommen  hat.  Da  habe  ich  gemerkt,  was  für  ein  
Drecksgeschäft  Fussball  sein  kann.
Ich  ging  im  September  2012  zu  den  Black  Stars  in  

die  vierthöchste  Schweizer  Liga.  Daneben  habe  ich  
für  mich  Einzeltrainings  gemacht.  Ich  wollte  es  
wirklich  nochmals  versuchen.  Aber  dann  habe  ich  
von  jemandem  gehört,  der  Spieler  an  US-Universitä-
ten  vermittelt,  wo  sie  mit  Stipendien  studieren  kön-
nen.  Und  die  Idee  hat  angefangen,  mir  zu  gefallen.
Ich  habe  meine  Verletzung  als  Zeichen  genommen,  

dass  es  für  mich  nicht  hat  sein  sollen,  Fussballprofi  
zu  werden.  Ich  mache  deswegen  niemandem  Vorwür-
fe,  es  stimmt  so  für  mich.  Aber  ich  will  etwas  errei-
chen  im  Leben.  Darum  bereite  ich  mich  jetzt  auf  die  
Berufsmatur  vor,  und  es  ist  mein  Ziel,  2014  mit  einem  
Fussballstipendium  an  eine  amerikanische  Universi-
tät  studieren  zu  gehen.»

Aufgezeichnet von Florian Raz

Cédric Saladin, 21, Goalie-Talent beim FCB, hat es nicht ins Tor einer Profimannschaft geschafft

«Du lebst in einer anderen Welt»
Wenn  mir  jemand  vor  einem  Jahr  gesagt  hät-
te,  dass  ich  bald  studieren  werde,  dann  hätte  ich  
ihm  das  nicht  geglaubt.  14  Jahre  lang  hatte  ich  in  
meinem  Leben  eigentlich  nur  ein  Ziel:  Ich  wollte  
Fussballprofi  werden.
Ich  habe  beim  SV  Muttenz  begonnen,  Fussball  zu  

spielen.  Mit  zwölf  wurde  ich  vom  FC  Basel  zu  einem  
Probetraining  eingeladen,  was  für  mich  natürlich  
das  Grösste  war.  Der  FCB  hat  damals  zum  ersten  
Mal  in  der  Champions  League  gespielt.  Und  die  
Trainer  fanden  mich  offenbar  gut.  Darum  bin  ich  im  
Sommer  2003  in  die  U13  gekommen,  in  den  Jahr-
gang  mit  Granit  Xhaka.
Dann  ging  es  halt  weiter  U14,  U16  –  es  waren  

  immer  weniger,  die  dabei  blieben,  immer  Neue  sind  
dazugekommen.  Du  darfst  kein  Mitleid  haben,  wenn  
es  einem  Kollegen  einmal  nicht  mehr  reicht.  Klar,  
vordergründig  geht  es  auch  um  den  Teamgedanken.  
Aber  eigentlich  hat  jeder  für  sich  selbst  gespielt.  
  Jeder  hatte  das  Ziel,  einmal  Profi  zu  werden.
Denn  darauf  wirst  du  schon  als  Kleiner  getrimmt:  

Profi  zu  werden.  Wenn  du  da  drin  bist,  in  diesem  
Nachwuchssystem,  getraust  du  dich  nie,  etwas  zu  
  sagen.  Du  weisst:  Es  kann  sein,  dass  ich  keine  Chan-
ce  mehr  habe,  wenn  ich  einmal  den  Mund  aufmache.  

Was  ich  mir  da  teilweise  von  Trainern  anhören  muss-
te,  unter  der  Gürtellinie  …  Ich  weiss  nicht,  wie  ich  
das  damals  ausgehalten  habe.  Aber  es  fällt  mir  erst  
jetzt  auf,  da  ich  ein  Jahr  lang  nicht  mehr  dabei  bin.
Ich  hatte  ganz  grossartige  Trainer  –  und  eben  

auch  andere.  Der  Druck  ist  immens.  Und  vielleicht  
braucht  es  das  auch,  damit  die  Spieler  darauf  vorbe-
reitet  werden,  was  es  heisst,  Profi  zu  sein.

Du  lebst  auch  sonst  in  einer  anderen  Welt.  In  ei-
ner,  die  es  so  eigentlich  gar  nicht  gibt.  Mit  deinen  
Kollegen  dreht  sich  alles  um  Fussball,  Autos,  Uhren  
–  und  vielleicht  noch,  wer  welche  Freundin  hat.
Trotzdem  überwiegen  bei  mir  die  positiven  Erin-

nerungen.  Ich  durfte  so  viele  Länder  bereisen,  ich  
habe  gelernt,  Regeln  zu  akzeptieren  und  mich  durch-
zubeissen.  Das  ist  schon  eine  Lebensschule,  von  der  
du  profitierst.
Bei  mir  ist  es  mit  17  plötzlich  ganz  schnell  gegan-

gen.  Ich  war  eben  in  die  U18  gekommen,  als  es  hiess:  
«Ab  morgen  trainierst  du  bei  den  Profis.»  Ich  bin  
zum  Europacupspiel  nach  Sofia  mitgereist,  weil  
Franco  Costanzo  ausgefallen  ist.  Fast  wäre  ich  auf  
der  Ersatzbank  gesessen,  aber  es  hat  dann  mit  der  
Registrierung  bei  der  Uefa  nicht  geklappt.
Ich  war  ab  13  in  einer  Sportklasse  im  Kanton  

  Baselland.  Schule,  Training,  Schule,  Training  –  das  
war  nicht  einfach.  Als  ich  zu  den  Profis  kam,  habe  
ich  parallel  mit  dem  Sportler-KV  begonnen.  Da  bist  
du  mit  einem  Streller  zusammen,  die  Spieler  fahren  
Porsche  –  und  du  müsstest  eigentlich  heim,  um  
Französisch  zu  büffeln.  Das  geht  nicht.  Also  sind  
meine  Noten  runter.
Danach  wurde  ich  nicht  dritter  Goalie  bei  den  

Profis,  weil  Yann  Sommer  von  GC  zurückkam.  Aber  
das  war  mir  egal.  Ich  war  17  und  habe  auch  im  Som-
mer  einen  Monat  lang  mit  den  Profis  mit  trainiert.  
Aber  dann  habe  ich  mich  an  der  Schulter  verletzt.  
Ich  hatte  einen  Muskelriss,  danach  wuchs  die  Bi-
zeps-Sehne  nicht  richtig  an.
Ich  musste  noch  einmal  operiert  werden  und  ver-

lor  noch  mehr  Zeit.  Ich  wusste  während  meiner  Ver-
letzung  am  Anfang  gar  nicht,  was  ich  mit  mir  anfan-
gen  sollte.  Ich  war  überfordert.  Bislang  hatte  ich  
sechs  Trainings  in  der  Woche  gehabt,  jetzt  vielleicht  
noch  eine  Stunde  im  Kraftraum  am  Tag.  Ich  begann  
unmässig  zu  essen  und  nahm  vorübergehend  zehn  
Kilogramm  zu.  In  der  Verletzungszeit  habe  ich  dann  
aber  auch  die  Ausbildung  entdeckt  und  deswegen  
das  KV  mit  guten  Noten  abgeschlossen.

«Im System drin traust  
du dich nicht,  

den Mund aufzumachen.»

tageswoche.ch/+bgcuu
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Mit  dem  Fussball  begonnen  habe  ich  zuhause  
in  Frauenfeld.  Aber  bereits  mit  zehn  oder  elf  Jahren  
ging  ich  zum  FC  Winterthur  ins  Training.  Wenn  ich  
zurückdenke,  waren  meine  Eltern  ziemlich  mutig.  
Die  Gegend  um  den  Bahnhof  zählt  man  abends  ja  
nicht  zu  den  angenehmsten  Orten.  Aber  wie  mir  
mein  Vater  erzählt,  ist  er  mit  mir  bloss  einmal  nach  
Winterthur  gefahren.  Danach  habe  ich  gesagt,  er  
müsse  ab  jetzt  nicht  mehr  mitkommen.
Ich  war  anscheinend  bereits  damals  sehr  selbst-

ständig.  Darum  wollte  ich  auch  unbedingt  nach  
Basel  kommen,  als  mich  Peter  Knäbel  gefragt  hat.  
Er  war  2003  von  Winterthur  zum  FCB  gegangen,  
wo  er  Nachwuchs-Chef  wurde.  Und  er  wollte  mich  
gleich  mitnehmen.  Aber  damals  hatte  ich  noch  ein  
Jahr  obligatorische  Schulzeit  vor  mir  –  und  dieses  
wollte  ich  zuhause  absolvieren.
Also  bin  ich  erst  ein  Jahr  später  gegangen.  Der  

FCB  bot  mir  die  Möglichkeit,  parallel  zum  Fussball  
die  Handelsmittelschule  zu  machen,  da  konnte  ich  
es  mit  mir  vereinbaren,  nach  Basel  zu  gehen.  Ich  
war  15  Jahre  alt.  Eigentlich  verdammt  jung!
Ich  war  jedenfalls  mit  Abstand  der  Jüngste  auf  

dem  FCB-Stock  im  Wohnheim  Aprentas.  Und  der  
Einzige,  der  Deutsch  sprach.  Okay,  es  gab  welche,  
die  in  der  U21  waren,  aber  die  gaben  sich  doch  
nicht  mit  einem  aus  der  U16  ab!  Da  lernst  du  halt,  
dich  auf  Französisch  zu  unterhalten.  Ich  war  des-
wegen  mündlich  so  gut,  dass  ich  im  letzten  Jahr  an  
der  HMS  nicht  mehr  in  den  Unterricht  musste  und  
mich  nur  noch  auf  die  Prüfungen  vorbereitet  habe.
Ich  glaube,  das  FCB-Wohnheim  war  damals  noch  

ziemlich  im  Experimentalstatus.  Zu  Beginn  hatten  
wir  keine  eigene  Bezugsperson.  Die  drei  Betreuer,  
die  auch  für  die  restlichen  fünf  Stockwerke  zustän-
dig  waren,  haben  zu  uns  geschaut.  Aber  da  ging  es  
nur  darum,  ob  abends  die  Zimmer  aufgeräumt  wa-
ren.  Essen  haben  wir  auf  Rechnung  gekauft  und  die  
Quittungen  beim  Club  eingereicht.  Da  gab  es  natür-
lich  welche,  die  im  Coop  die  Quittungen  sammeln  
gingen  und  diese  dann  abgegeben  haben.
In  so  einer  Umgebung  lernst  du,  dich  in  eine  

Gruppe  zu  integrieren  –  aber  auch,  dich  durchzu-
setzen.  Wir  waren  ja  ein  wild  zusammengewürfel-
ter  Haufen.  Später  hatten  wir  dann  eine  eigene  
  Bezugsperson  und  schliesslich  auch  eine  Köchin.  
Aber  irgendwie  hat  mir  die  Eigenständigkeit  gefal-
len,  die  wir  uns  zu  Beginn  aneignen  mussten.
Ich  kann  heute  auf  jeden  Fall  dank  dieser  Zeit  

selbst  kochen  und  waschen.  Das  ist  doch  nur  von  
Vorteil.  Aber  es  gab  schon  auch  welche,  die  mehr  
Mühe  hatten  als  ich,  die  eigentlich  nur  zum  Essen  
aus  ihren  Zimmern  gekommen  sind  und  dann  
gleich  wieder  verschwanden.
Als  ich  aus  Winterthur  in  die  U16  des  FCB  kam,  

war  das  ein  richtiger  Kulturschock.  Nach  zwei  Trai-
nings  wollte  ich  gleich  wieder  nach  Hause.  Es  war  
viel  härter  als  in  Winterthur.  Aber  im  Nachhinein  
denke  ich,  es  hat  mir  nicht  geschadet.  Wer  U16-
Trainer  Werner  Mogg  überlebt,  den  schreckt  so  
schnell  nichts  mehr!  Und  das  meine  ich  absolut  po-
sitiv.  Bei  ihm  werden  eben  Disziplin  und  Kampf-
geist  hoch  eingeschätzt.
Klar,  die  Nachwuchsabteilung  ist  ein  Ausschei-

dungsrennen.  Aber  ich  habe  mir  nie  Gedanken  
  darüber  gemacht,  wie  es  mit  mir  weitergeht.  Ich  
ging  am  Morgen  in  die  Schule,  danach  ins  Trai-
ning,  habe  mir  etwas  gekocht  –  und  ab  ins  Bett.  
Am  Wochenende  bin  ich  meist  zu  den  Eltern.  Ich  

Anzeige

Fabian Frei: «Früher habe ich mich  
nach jedem Match gefragt: Reicht es dir 
überhaupt? Heute weiss ich, was ich 
kann.» Foto: Keystone

Fabian Frei, 24, schaffte den Sprung zum Profi beim FC Basel und ist Nationalspieler

«Es ist ein Ausscheidungsrennen»

hatte  gar  nie  die  Zeit,  um  ins  Grübeln  zu  kommen.  
Und  ich  hatte  immer  Spass  an  der  Sache.
Ausserdem  ging  es  ja  auch  stets  vorwärts:  Von  

der  U16  an  war  ich  immer  in  den  Schweizer  Nach-
wuchs-Nationalteams.  Und  in  der  U21  des  FCB  
hatte  ich  ein  fantastisches  Jahr.  Heinz  Hermann  
war  der  perfekte  Trainer.  Er  hatte  keine  einfache  
Aufgabe,  denn  alle,  die  im  Team  waren,  wollten  in  
die  erste  Mannschaft  –  schwierig,  da  ein  funktio-
nierendes  Team  hinzubekommen.  Aber  er  hat  es  
geschafft.  Auch  wenn  es  natürlich  Spieler  gab,  die  

immer  geschossen  haben,  anstatt  abzugeben.  Ich  
bin  ja  mehr  der  mannschaftsdienliche  Spieler.
Das  Gefühl,  dass  ich  auf  der  Kippe  stehen  könn-

te,  hatte  ich  erst  in  der  ersten  Mannschaft.  Vor  al-
lem,  als  ich  2009  nach  St.  Gallen  ausgeliehen  wur-
de.  Es  nagt,  wenn  dir  der  Trainer  sagt,  er  sehe  
Spieler  vor  dir,  die  du  weit  hinter  dir  siehst.  Da  
musste  ich  mich  mit  Dingen  auseinandersetzen,  
die  ich  so  nicht  kannte.
Früher  habe  ich  mich  schon  nach  jedem  Match  ge-

fragt:  Reicht  es  dir  überhaupt?  Heute  weiss  ich,  was  
ich  kann.  Das  soll  nicht  arrogant  klingen.  Aber  wenn  
du  über  150  Spiele  in  der  Super  League  gemacht  und  
ein  Tor  im  Old  Trafford  geschossen  hast  …  Das  sind  
Dinge,  die  dir  ein  sicheres  Gefühl  geben.»

Aufgezeichnet von Florian Raz

«Wer den U16-Trainer überlebt, 
den schreckt nichts mehr.  

Und das meine ich positiv.»
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Bron  
trifft  
Blocher

Jean-Stéphane Brons Dokumentarfilm 
«L’Expérience Blocher» wird am Dienstag 
in Locarno gezeigt. Klar ist schon jetzt:  
Er ist die Hauptattraktion des Festivals. 
Von Hansjörg Betschart

Wenn   einer   der   begabtesten  
Dokumentarfilmer  der  Schweiz  («Cle-
veland   Versus  Wallstreet»)   seine   Zeit  
mit  bedeutenden  Menschen  verbringt,  
kann  man  sich  eigentlich  beruhigt  zu-
rücklehnen.  
Würde   Jean-Stéphane  Bron   in   sei-

nem  neuen  Dokumentarfilm  über   ein  
intellektuelles   Schwergewicht   wie  
Hans  Küng,  einen  Spitzenforscher  wie  
Chemie-Nobelpreisträger   Kurt   Wüth-
rich   oder   eine   streitbare   Künstlerin  
wie  Pipilotti  Rist  berichten  –  wir  wür-
den   uns   schon   über   unsere     eigenen  
sehr   hohen   Erwartungen   ein   wenig  
langweilen.
Was  aber,  wenn  dieser  Bron  ein  Jahr  

lang   dem   trotzigen   Christoph   Blocher  
mit  der  Kamera  folgt  und  ihn  nun  vor  
  unseren  Augen  und  Ohren  auf  ein  sehr,  
sehr   grosses   Leinwandbildformat   zu  
einem   veritablen   Christophorus  
vergrös  sert?  Können  da  unsere  Erwar-
tungen   überhaupt   so   tief   enttäuscht  
werden,  wie  sie  derzeit  hochschiessen?
Bron  hat  schon  in  «Mais  im  Bundes-

huus»   bewiesen,   dass   er   gekonnt  mit  
einem   eisernen   Gesetz   der   Satire   ar-
beiten   kann:   Die   Wirklichkeit   kann  
entlarvender  als  jede  Satire  sein.  
Am  kommenden  Dienstag  ist  es  so-

weit:   Dann   wird   «L’Expérience   Blo-
cher»   am   Filmfestival   in   Locarno  
  gezeigt.  Grossaufnahmen  werden  ent-
hüllen,   wie   der   Jurist   Blocher   die  
Übernahme  der  SBG  durch  den  Bank-

verein   einfädelte,   nachdem   man   ihn  
aus   dem  Verwaltungsrat   ausgeschlos-
sen   hatte.   Das   Filmteam   ist   hautnah  
dabei,  wenn  Blocher  mit  Martin  Ebner  
die  Lonza  und  die  Alusuisse  verscher-
belt  und  einen  unversteuerten  Raider-
Gewinn   einstreicht.   Ein   von   der  NSA  
abgehörtes  Telefongespräch  gibt  wört-
lich  wieder,  was  Millionär  Moritz  Suter  
Milliardär  Christoph  Blocher  sagte,  als  
er   den   «Basler   Zeitung»-Bettel   hin-
schmiss.  Das  hoffen  wir.  
Natürlich  vergebens.  Doch  könnten  

unsere   Erwartungen   kleiner   sein?  
Werden  sie  am  Ende  enttäuscht?

Alles  streng  geheim

Auf   jeden   Fall   sind   die   Nerven   ge-
spannt  –  denn  bis  jetzt  haben  sich  alle  
Beteiligten  über  den   Inhalt  des  Films  
ausgeschwiegen.  
Natürlich  werden  alle  den  Film   se-

hen  wollen.  Wofür  aber  wird  man   ihn  
loben   können?   Dass   er   schonungslos  
alles   aufdeckt?   Dass   er   sich   gar   nicht  
bemüht,  etwas  aufzudecken?  Dass  er  so  
raffiniert  wenig  aufdeckt,  dass  wir  mit  
unserer   Sensationslust   ins   Leere   lau-
fen?   Wird   man   die   stupenden   Bilder  
  loben   können?   Oder   vielleicht   das  
  Subtile,   das   in   den   kleinen   Gesten    
des  Pfarrerbuben  den  Machtmenschen  
durchschimmern  lässt?
Verblüffen  wird  uns  gewiss,  dass  in  

der  Nähe  eines  Mächtigen  der  Schwei-

Filmemacher Jean-Stéphane Bron erklärt Christoph Blocher eine Einstellung seines Films. Die Erwartungen sind hoch – die Fallhöhe ist es auch. Foto: Frenetic Films
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zer  Politik  ein  Jahr  lang  kein  Geist  an-
zutreffen   war,   der   in   wenigen   Sätzen  
beweisen   konnte,   wie   Christoph   Blo-
cher  sich  mit  Versteckspielen  und  Pol-
tern  an  der  Macht  halten  konnte.  

Entlarvende  Bilder  und  Worte

Werden   das   nun   bald   die   Bilder   von  
Bron   tun   können?   Bilder   können   viel  
verraten.  Besonders,  wenn  man   lange  
genug   und   im   richtigen   Licht   hin-
schauen   darf.   Und   dafür   würden   wir  
Bron  gerne  loben  können.
Dass   Bron   für   seinen   Film   vom  

Bund   Fördergelder   in   der   Höhe   von  
250  000  Franken  erhielt,  brachte  Blo-
cher  nicht  ins  Grübeln,  obwohl  er  sonst  
gerne  vermutet  «Wes  Brot  ich  ess,  des  
Lied  ich  sing»  (siehe  Text  rechts).  Auch  
sonst  sieht  er  dem  Ereignis  in  Locarno  
gelassen  entgegen.  
Er   hat   dies   schon   vor   einem   Jahr    

im   Fernsehen   getan.   Dabei   war   nicht  
so   sehr   entlarvend,   dass   er   es   auf  
  «Tele-Blocher»   tat,   das   neben   der  
«Basler  Zeitung»  und  dem  Winterthu-
rer   «Landboten»   zu   seinem   Medien-
pool   gehört.   Entlarvend   war   auch  
nicht,  was  er  sagte,  sondern  wie  er  es  
sagte.  Oder  um  es  mit  Jean-Paul  Bel-
mondo   zu   sagen:   «Auch   ein   Mensch,  
der  20  Sprachen  beherrscht,  gebraucht  
seine  Muttersprache,   wenn   er   sich   in  
den  Finger  schneidet.»

Christoph Blocher über Brons Film  
auf «Tele-Blocher»: «Das isch nid min Film»

«Zersch zu dem Film. 
Ich bi aagfrööget worde, im letschte Johr, 
vonere Filmgsellschaft, do in Gänf oder 
Lausanne, also uss der wälsche Schwiiz, 
won ich der Name jetzt au nümme kenne, 
und eme Regisseur, 
das isch ja der wichtigi, dr Regisseur. 
Dä heisst, Bron, B r o n … 
Säit de, losed Si, mir möchtet en Film 
 mache, wo Si im Mittelpunkt stönd. 
Denn han ich gseit, jo, nei, immer die Film 
do, die Biografie bevor s Läbe fertig isch, 
das isch jo immer alles veraltet, und ehm … 
da wett ich lieber nit.
Denn hätt er aber gschriibe und gmüedet, 
het gseit, loosed Si, es goht nöd umen Film 
über Sii. 
Es goht im Film über Ihres Läbe hinter 
dem, wo si gmacht händ, politisch und als 
Unternehmer. 
Öis interessiert nur, woher chunnt das 
eigentlich, oder. 
Säg ich, das isch no interessant, das würd 
ich au gärn wüsse, würd mich au interess-
siere, für mich, woher dass das chunnt, ich 
weiss es nämlich au nid.
Denn hämmer gredt, zwei, drei Stund 
gredt, und denn han ich gmerkt, das isch 
no es interessants Projekt, eigentlich. 
Denn han ich ihm aber gseit, sind Si sich 
im Klare, dass, wenn Si der Name Chris-
toph Blocher da inne händ, händ Si scho 
mal en Huufe do, vo der Classe politique, 
die sind verruckt und niidisch und ehm 
 säged, das goht nöd.
Hett er gseit, löhnd Si das mini Sorg sii. 
Er hett im Sinn, er wöll dermit ans Filmfes-
tival 2013 nach Locarno. 
Jo. Jo. 
Uff der Grande Piazza. 
Ich bin no nie dört gsi. 
Han ich gseit: Guet. Es isch also mal en 
 Kinofilm. 
Ja, jetzt muess ich mal luege, öb d Film-
gsellschaft mitmacht. 
Jetzt mache mer das, und jetzt luegt er 
wägem Finanzielle und alles.
Und jetzt isch er dauernd um mich ume. 
Also nöd dauernd. 
Er het gwüssi Täg, woner filmet. 
Ihn interessiert eigentlich mehr d Vergan-
geheit. 
Also s Läbe interessiert ihn. 
Da muener ä det ane, won ich ufgwachse 
bin. Also in Laufe am Rhyfall. 
Das wird en Mittelpunkt gäh. 
Uhwise, won ich in d Schuel gange bin, 
isch er go aaluege. 
Aber jo … won ich uffgwachse bin, won ich 
die landwirtschaftlichi Lehr gmacht han in 
Ossingen. Er interessiert sich, wie das 
 alles zschtand cho isch. 
Denn het er gseit: Wie sind Si eigentlich 
nach Domat Ems cho?  
Wenn sind Si s erscht Mal do gsi?
En Bsuech in der Chemiestund. 

Denn isch me dänn gos Wärk aaluege. 
Denn han ich der Werner Oswald kenne-
glehrt. 
Der Eigentümer vo Domat Ems. 
Denn han ich es Zimmer übercho. 
Wien ich de kenneglehrt han. Dr Oswald.
Also er tuet die Sache verfolge. 
Er goht zu sehr villne Lüüt, wo das gseh 
händ oder au d Örtlichkeite. 
Ich weiss nit, was er füren Gschicht macht. 
Das gsehn ich denn. 
Er wott eigentlich zeige … der Arbeitstitel 
isch: Der Titel isch: Christoph Blocher. Une 
Vie. Ein Leben. 
Also er wott en Läbeswääg zeige, das isch 
jetzt zuefällig am Christoph Blocher sine. 
Er bruucht en Uffhänger. 
Ja, ja, der isch priisgekrönt. 
Ich han au im Gspröch s Gfüül gha, sehr 
seriös, er goht in Tüüfi. 
Denn han ich mich zur Verfüegig gestellt. 
Aber das isch nid min Film. Das isch siine. 
Das isch sin Iidruck. 
Es hett en Kamera im Auto. 
Das isch bis jetzt d Hauptsach. 
Ich muess nüt mache. 
Nur im Auto sitze. Also nüt mache. 
Oder Ziitig läse. Oder telefoniere oder 
schribe. 
Das interessiert ihn. 
Im Auto sitze und Ziitig läse. 
Ich weiss nöd werum. 
Das interessiert ihn.
Aaschiinend händ die vo dere Filmförderig, 
das gits ja in Bern, en Biitrag gschproche. 
250 000 Franke.
Das gits. Das han ich gar nit gwüsst – das 
isch nöd miin Film! – wo das finanziert. 
Jetzt gits söttig, die findet das ganz furcht-
bar. 
Ich fänds jo au nöd richtig, wenn er en 
 politische Film würd mache über mich. 
Das wär jetzt nöd guet. 
Aber es isch ja en andere ... 
Es isch es anders Thema. 
Drum han ich zuegseit. 
Das muess ja s Bundesamt für Kultur 
wüsse, welli Film si unterstützed, da  
 chan ich nüt derzue säge. 
Villicht sind die gar nöd eso links. Ich weiss 
es ä nöd. 
Dä Journalischt isch weder links no rächts. 
Es interessiert ihn s Politischi nid. Bim 
Hildebrand … das nimmt er so am Rand zur 
Kenntnis. 
Was hett der eigentlich gmacht in de 
letschte Jahr? 
De Fall Hildebrand. Das isch der Uffhänger. 
Je nach dem, wie me staht. Er will zeige, 
was staht da derhinder. 
Das cha ja au schiefgoh. 
Endi 2012 wird das abgschlosse. 
Die meischte Sache filmet er ohni mich.»

Das Video ist auf «Tele-Blocher»  
zu sehen: http://bit.ly/11qmaNwtageswoche.ch/+bgcvt



40 TagesWoche 31

WAS LÄUFT WO?
Täglich aufdatierte Kultur agenda mit Veranstaltungen aus der ganzen Schweiz:  

tageswoche.ch/ausgehen

Ab  8.  August  wird  der  Güterbahnhof    
St.  Johann  zur  Bühne:  Mit  einem  neuen  
mobilen  Theaterprojekt  verlässt  das  Team  
der  TheaterFalle  seine  Räumlichkeiten  im  
Gundeldinger-Feld  und  zieht  Richtung  
(Nord-)Westen.  Nach  «Gut  gegen  Nord-
wind»  im  Gundeldinger-Feld  und  «Tango  
in  Tanger»  in  einer  ehemaligen  Getränke-
halle  im  Gundeli  wird  dieses  Jahr  der  still-
gelegte  Bahnhof  St.  Johann  zum  Schau-
platz  der  Inszenierung  des  neuen  Stücks  
namens  «Im  Wilden  Westen».
«Wir  führen  die  Leute  an  Unorte»,  sagt  

Sarah  Günther,  die  neben  Ruth  Widmer  
Regie  führt,  «an  Schauplätze,  die  die  meis-
ten  Leute  in  Basel  nicht  kennen.  Orte,  wo  
man  normalerweise  nicht  hingeht.»  So  ein  
Ort  ist  das  stillgelegte  Bahnhofsgelände  im  
St.  Johann,  wo  überwucherte  Geleise  und  
alte  Güterhallen  die  Landschaft  zieren.
Der  Industriecharme  des  alten  Bahnhofs  

ist  integrativer  Teil  des  Stücks.  Die  ersten  
40  Minuten  verbringen  die  Zuschauer  auf  
den  Schienen  und  kleinen  Wiesen,  die  von  
den  Schauspielern  zur  Bühne  umgenutzt  
werden.  Die  Besucher  müssen  sich  auf  dem  
Gelände  bewegen  und  sitzen  nicht  wie  im  
herkömmlichen  Theater  am  selben  Platz.
Die  Story  ist  Western,  Liebesgeschichte  

und  Krimi  in  einem:  Die  Hauptdarstellerin  
Irene  dreht  einen  Film  und  hat  während  
den  Dreharbeiten  zusehends  mit  finanziel-

len  Problemen  zu  kämpfen.  Um  ihren  Wes-
tern  fertigstellen  zu  können,  sucht  sie  sich  
Hilfe  beim  Investor  Herrn  Galliker  –  eine  
verheerende  Entscheidung,  wie  sich  her-
ausstellen  wird.
Sicher  ist,  dass  während  des  Showdowns  

wieder  gesessen  werden  darf:  Der  zweite  
Teil  des  Stücks  findet  in  der  nahegelegenen  
Güterhalle  statt.  Mit  dem  Gebäude  aus  der  
Gründerzeit  hat  das  Team  der  TheaterFalle  
den  perfekten  Schauplatz  gefunden.  Auch  
mit  dem  Aufführungsort  im  St.  Johann  ist  
Sarah  Günther  zufrieden:  «Unser  Stück  wi-
derspiegelt  in  vieler  Hinsicht  die  Situation  
um  Zwischennutzungen  und  Gentrifizie-
rung  in  diesem  Quartier.»  Der  Einbezug  lo-
kaler  Aktualitäten  in  Verbindung  mit  dem  
Thema  ist  der  Regisseurin  wichtig:  «Wie  
im  Wilden  Westen  gibt  es  auch  heute  noch  
den  Goldrausch  –  damals  waren  es  die  
Goldnuggets,  heute  ist  es  der  Wohnraum.»  
Der  Zuschauer  darf  sich  also  freuen  auf  ein  
Theater  mit  einzigartiger  Bühne  und  aktu-
ellem  Inhalt,  im  «Wilden  Westen»  Basels.

tageswoche.ch/+bgbtq

«Im Wilden Westen» wird vom 8. August bis  
5. Oktober 2013 aufgeführt. Beginn ist jeweils 
19.30 Uhr beim Brückenpfeiler des Luzerner-
rings, gleich neben dem Stellwerk St. Johann 
(Vogesenplatz 1).

Wochenstopp
Im Wilden Westen

Zum vierten Mal bringt die TheaterFalle mobiles Theater an 
«Unorte». Showdown im St.Johann. Von Naomi Gregoris

Die TheaterFalle schnappt wieder zu: Dieses Mal im alten Bahnhof St. Johann. Foto:  Frank Egle 
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AUSSTELLUNGEN
Anatomisches Museum 
der Universität Basel
Wirbelsäule: Wunderwerk 
oder Fehlkonstruktion?
Pestalozzistr. 20, Basel

BelleVue – Ort für Fotografie
Schichten
Breisacherstr. 50, Basel

Cartoonmuseum Basel
Proto Anime Cut
St. Alban-Vorstadt 28, Basel

Galerie Carzaniga
Samuel Buri
Gemsberg 8, Basel

Galerie HILT
Jakob Greuter & Erich Staub
St. Alban-Vorstadt 52, Basel

Graf & Schelble Galerie
Rainer Gross
Spalenvorstadt 14, Basel

HMB – Museum für Wohnkultur / 
Haus zum Kirschgarten
Scheich Ibrahims Traum
Elisabethenstr. 27/29, Basel

Kunsthalle Basel
Michel Auder / Paulina Olowska
Steinenberg 7, Basel

Kunstmuseum Basel
Ed Ruscha
St. Alban-Graben 16, Basel

Museum Tinguely
Zilvinas Kempinas. Slow Motion
Paul Sacher-Anlage 2, Basel

Museum der Kulturen
Expeditionen. Und die Welt im 
Gepäck / Geben und Nehmen –  
Die Ökonomie des Göttlichen / 
Was jetzt? Aufstand der 
Dinge am Amazonas
Münsterplatz 20, Basel

Museum für Gegenwartskunst
Some End of Things
St. Alban-Rheinweg 60, Basel

Nicolas Krupp Contemporary Art
Summer Group Show
Rosentalstr. 28, Basel

Schwarzwaldallee
Viktor Korol
Schwarzwaldallee 305, Basel

Spielzeug Welten Museum
Aufgezogen und aufgeladen
Steinenvorstadt 1, Basel

OSLO8
Jiri Makovec
Oslostr. 8-10, Basel Dreispitz

Museum.BL
Bschiss! Wie wir einander auf 
den Leim gehen / Maus im Haus 

– Eine reizvolle Begegnung
Zeughausplatz 28, Liestal

Dreiländermuseum
Nationalsozialismus in Lörrach / 
Souvenirs, Souvenirs
Basler Str. 143, Lörrach

Haus für elektronische 
Künste Basel
A Band of Floating Mushrooms
Oslostr. 10, Münchenstein

Schaulager Basel
Steve McQueen
Ruchfeldstr. 19, Münchenstein

Fondation Beyeler
Maurizio Cattelan / Max Ernst
Baselstr. 101, Riehen

Galerie Henze & 
Ketterer & Triebold
Expressionisten der 
«Brücke» und die Natur
Wettsteinstr. 4, Riehen

Galerie Mollwo
Barbara Philomena Schnetzler 
& Kathrin Wächter
Gartengasse 10, Riehen

Spielzeugmuseum Riehen
Press Start to Play
Baselstr. 34, Riehen

Vitra Design Museum
Archizines / Louis Kahn
Charles-Eames-Str. 1, Weil am Rhein

Aargauer Kunsthaus
CARAVAN 2/2013: Karin 
Lehmann / Cut! / Rhythm in it
Aargauerplatz, Aarau

Alpines Museum der Schweiz
Biwak#05. City Mountains. Made 
in Taipei, Taiwan / Helvetia Club
Helvetiaplatz 4, Bern

Bernisches Historisches Museum
Qin – Der unsterbliche Kaiser 
und seine Terrakottakrieger
Helvetiaplatz 5, Bern

Kornhausforum
Kurt Blum – Gegenlicht.
Kornhausplatz 18, Bern

Kunsthalle
Ericka Beckman
Helvetiaplatz, Bern

Kunstmuseum Bern
Best of the Collection / Ernst 
Kreidolf – Faltertanz und Hundefest 
/ Mythos und Geheimnis
Hodlerstr. 12, Bern

Zentrum Paul Klee
Preziosen und Raritäten von Paul 
Klee / Satire – Ironie – Groteske.
Monument im Fruchtland 3, Bern

Gletschergarten
Ueli’s Maps
Denkmalstr. 4, Luzern

Historisches Museum
Die Einzigartige Sagenmaschine / 
Karl Friedrich Schobinger
Pfistergasse 24, Luzern

Kunstmuseum Luzern
John Chamberlain / Ida 
Ekblad / Christine Streuli / 
Neunzehnhundertsiebzig. Material, 
Orte, Denkprozesse / Revolution
Europaplatz 1 (KKL Level K), Luzern

Natur-Museum
35 Jahre Natur-Museum Luzern / 
Co2 – Ein Stoff und seine Geschichte / 
Fledermäuse – Geheimnisvoll, 
Faszinierend, Schützenswert
Kasernenplatz 6, Luzern

Richard Wagner Museum
Zu Gast bei Richard Wagner
Richard Wagner Weg 27, Luzern

Verkehrshaus der Schweiz
Cargo – Faszination Transport
Lidostrasse 5, Luzern

Haus Konstruktiv
Hot Spot Istanbul
Selnaustr. 25, Zürich

Kulturama – Museum 
des Menschen
Sacrée Science
Englischviertelstr. 9, Zürich

Kunsthalle Zürich
Cameron Jamie
Limmatstrasse 270, Zürich

Kunsthaus Zürich
Félix Vallotton / Sammlung 
Hubert Looser / Venus / 
Walküren über Zürich
Heimplatz 1, Zürich
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Der  Palästina-Israel-Konflikt  scheint  
betoniert  zu  sein  wie  die  Mauer  in  den  
  besetzten  Denk-Gebieten.  Lorraine  Lévy  
stellt  sich  mit  ihrem  Film  «Le  fils  de  
l’autre»  gegen  diese  Denkstarre.  Sie  wagt  
es  auf    bemerkenswerte  Weise,  das  Thema  
«Rasse  als  Geburt  oder  Rasse  aus  Überzeu-
gung»  anzugehen.  Das  ist  umso  verblüffen-
der,  als  sie  mit  einer  einfachen  Handlung  
  grössere  Zusammenhänge  erhellt.
Der  «falsche  Sohn»  Joseph  ist  nicht  die  

Frucht  eines  Seitensprungs,  sondern  das  
Produkt  einer  Verwechslung.  Während  auf  
Haifa  Bomben  fielen,  wurde  im  Kreisssaal  
das  jüdische  Baby  mit  einem  anderen  Baby  
verwechselt  –  mit  Yacine,  einem  Palästi-
nenserkind.  Beide  wurden  ein  Leben  lang  
richtig  geliebt  und  völlig  falsch  erzogen,  
wie  sich  nun  herausstellt.
Was  als  Minenfeld  und  Mauer  durch  ein  

ganzes  Land  geht,  geht  plötzlich  als  Riss  
mitten  durch  zwei  Familien.  Zwei  Eltern-
paare  müssen  damit  klarkommen,  dass  sie  
während  Jahren  den  falschen  Sohn  erzo-
gen  haben  –  und  nun  den  richtigen  nicht  
lieben  können.  

Armer  Bruder  trifft  reichen  Bruder,    
und  sie  sind  doch  keine  Blutsbrüder.  Zwei  
Familien  aus  verfeindeten  Ländern  werden  
zu  Verwandten.  Wie  einleuchtend  das  den  
Konflikt  öffnet,  lässt  sich  erkennen,  wenn  
der  Vater  es  nicht  wagt,  seinen  Sohn  zu  
umarmen  –  er  könnte  ein  Feind  sein.  Oder  
wenn  der  «falsche»  Vater  mit  dem  anderen  
«falschen»  Vater  im  Café  sitzt  und  ihr  
Schweigen  alles  sagt,  dieweil  beide  stumm  
in  ihren  Tassen  rühren.  Das  ist  mehr  als  
rührend.
Können  die  Kinder  sich  aus  der  religiö-

sen  Sippenhaft  befreien?  «Le  fils  de  
l’autre»  ist  letzlich  ein  Film  über  die  Frage,  
ob  zum  Besitztum  von  Eltern  auch  die  
Köpfe  ihrer  Kinder  gehören.  Wie  sieht  es  in  
Kinderköpfen  aus,  in  denen  sich  Eltern  als  
Eigentümer  festgesetzt  haben?  Kann  in  
den  Hirnen  von  «falsch»  erzogenen  Kin-
dern  eine  eigene  Urteilskraft  wachsen?  

tageswoche.ch/+ bfmgm

Lichtspiele
Falsche Söhne

Eine Routine-Untersuchung bringt es an den Tag: Joseph ist 
nicht der Sohn seiner Eltern. Von Hansjörg Betschart

Was macht einen «richtigen» Sohn aus? Foto: cms-images

Mehr von Hansjörg Betschart lesen  
Sie in seinem Blog «Lichtspiele» unter 
blogs.tageswoche.ch  

Anzeige

Landesmuseum Zürich
Archäologie / Mani Matter 
(1936–1972) / tü-ta-too.
Museumsstr. 2, Zürich

Migros-Museum für 
Gegenwartskunst
Collection on Display / Let’s 
Make the Water Turn Black
Limmatstrasse 270, Zürich

Museum Rietberg Zürich
Von Buddha bis Picasso / 
Yaks, Yetis, Yogis
Gablerstr. 15, Zürich

Museum für Gestaltung Zürich
Martin Parr / René Burri
Ausstellungsstr. 60, Zürich

Starkart Exhibitions
Stencil Bastards
Brauerstrasse 126, Zürich

THEATER
Glaini Häggs Dintegläggs
Theater Arlecchino
Park im Grünen,  
Münchenstein. 15 Uhr

Memetuum Plex – Episode 
2: Süsse Träume
von Christoph Rath, 
KMUProduktionen
Premiere
Kunstraum Walcheturm,  
Kanonengasse 20, Zürich. 20 Uhr

POP/ROCK
Im Fluss 2013
Festival
Live: Boban I Marko Markovic 
Orkestar
Kulturfloss am Basler Rheinufer, 
Oberer Rheinweg 15, Basel. 21 Uhr

Danzig
Alternative, Rock, Metal
Komplex 457, Hohlstr. 457,  
Zürich. 20 Uhr

Die Mariazeller
Partytunes
Band: Die Mariazeller
Bierhalle Wolf, Limmatquai 132,  
Zürich. 16 Uhr

Stadtsommer 2013
Festival
Band: iokoi
Botanischer Garten,  
Zollikerstr. 107, Zürich. 21 Uhr

Support Local Hip-Hop
Hip-Hop
DJ H2o, DJ The B, DJ El Mehdi, DJ 
V Scram, DJ J. Kaliim, DJ Deuce, 
DJ Temple, MC Mito MC, Live: 
Besko and Xen, Live: LpunktBpunkt 
Beataholics
Exil, Hardstr. 245, Zürich. 22 Uhr

Zeha Lyrics no.1
Urban
Stall 6, Gessnerallee 8,  
Zürich. 22 Uhr

PARTY
25up
70s, 80s, 90s, Disco, House
DJ LukJLite
Kuppel, Binningerstr. 14,  
Basel. 22 Uhr

Disco vs Salsa
80s, Cha Cha Cha, Charts
Bar Rouge, Messeplatz 10,  
Basel. 22 Uhr

Ladies Night Out
Partytunes
Dancing Plaza Club,  
Riehenring 45, Basel. 22 Uhr

One Night with Marcos del Sol
Electro, House, Techno
DJs Marcos Del Sol, Tschespito,  
Mr. Jey Jey, David Halt
Borderline, Hagenaustr. 29,  
Basel. 23 Uhr

Open Format
Partytunes
DJs Mark Schilling, G-Dog

Atlantis, Klosterberg 13,  
Basel. 23 Uhr

Pan*Tau aka. Lila Hart & Eskimo*
House, Techno
Hinterhof, Münchensteinerstr. 81,  
Basel. 17 Uhr

Progressive Vibes
Progressive
Live: Ruback
DJs Beat Herren, Henix-R, Alison
Nordstern, Voltastr. 30,  
Basel. 23 Uhr

Supa Dupa Reggae Bar
Reggae
Don Ranking, Slector Fink
Garage, Binningerstr. 14,  
Basel. 23 Uhr

The First Sense Meets 
Secretsundaze
House, Techno
DJs Giles Smith, James Priesley, 
Simon Lemont
Hinterhof, Münchensteinerstr. 81,  
Basel. 23 Uhr

Velvets Ladies Night
Dancehall, Hip-Hop, Mash Up
DJs D.O.T., In Your Fayess
Velvet Basel, Steinentorstr. 35,  
Basel. 23 Uhr

Ladies Night & Birthday Party
80s, 90s, Hip-Hop, House
Musikpark A2, St.-Jakob-Eishalle / 
Brüglingen 33, Münchenstein. 22 Uhr

JAZZ/KLASSIK
Orgelspiel zum Feierabend
Louis van Niekerk, Basel. Werke von 
J. G. Walther, D. Buxtehude
Leonhardskirche, Leonhardskirch- 
platz, Basel. 18.15 Uhr

Fidel Castor
Band: Fidel Castor
ONO, Kramgasse 6, Bern. 19 Uhr

Fidel Castor
«SWUNK!» – Swing, Poesie, 
Schweiss und eine Prise Punk
ONO, Kramgasse 6, Bern. 20 Uhr

TANZ
Tangowoche
Tango-Film «Mondstein-sonate» von 
Isabella Simonian. anschl. Milonga
Club Silbando,  
Förrlibuckstrasse 62,  
Zürich. 20.30 Uhr

VORTRAG/LESUNG
«Josef Albers und Mark 
Rothko» Impressionistische und 
expressionistische Arbeitsweise.
Ein Vortrag im Rahmen der Reihe 
«Farbe trügt nicht»
Philosophicum, St. Johanns-
Vorstadt 19-21, Basel. 19 Uhr

DIVERSES
Filmabend
Médecins Sans Frontières, Ärzte 
ohne Grenzen (Dokumentarfilm) 
& Der gewöhnliche Faschischmus 
(Dokumentarfilm)
Internetcafé Planet13,  
Klybeckstr. 60, Basel. 20 Uhr

Klausenrennen
Pantheon Basel, Hofackerstr. 72,  
Muttenz. 10 Uhr
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SUDOKU 
So lösen Sie das Sudoku:  
Füllen Sie die leeren Felder  
mit den Zahlen von 1 bis 9.  
Dabei darf jede Zahl in jeder  
Zeile, jeder Spalte und  
in  jedem der neun 3 x 3-Blöcke  
nur ein Mal  vorkommen.
Viel Spass beim Tüfteln!

Auflösung des Kreuzworträtsels in der nächsten Ausgabe. Lösungswort der letzten Ausgabe: SPRINT

Auflösungen von  
SUDOKU und  BIMARU  
in TagesWoche 30

Kreuzworträtsel

BIMARU 
So lösen Sie Bimaru: Die Zahl bei 
 jeder Spalte oder Zeile bestimmt, 
wie viele Felder durch Schiffe 
 besetzt sind. Diese dürfen sich  
nicht  berühren, auch nicht  
diagonal, und müssen  vollständig 
von Wasser umgeben sein,  
sofern sie nicht an Land liegen. 

08010000871
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AUSSTELLUNGEN
BelleVue – Ort für Fotografie
Schichten
Breisacherstr. 50, Basel

Cartoonmuseum Basel
Proto Anime Cut
St. Alban-Vorstadt 28, Basel

Galerie Carzaniga
Samuel Buri
Gemsberg 8, Basel

Graf & Schelble Galerie
Rainer Gross
Spalenvorstadt 14, Basel

HMB – Museum für Wohnkultur / 
Haus zum Kirschgarten
Scheich Ibrahims Traum
Elisabethenstr. 27/29, Basel

Hebel_121
Clemens Hollerer
Hebelstrasse 121, Basel

Kunsthalle Basel
Michel Auder / Paulina Olowska
Steinenberg 7, Basel

Kunstmuseum Basel
Ed Ruscha
St. Alban-Graben 16, Basel

Museum Tinguely
Zilvinas Kempinas. Slow Motion
Paul Sacher-Anlage 2, Basel

Museum der Kulturen
Expeditionen. Und die Welt im 
Gepäck / Geben und Nehmen –  
Die Ökonomie des Göttlichen / 
Was jetzt? Aufstand der 
Dinge am Amazonas
Münsterplatz 20, Basel

Museum für Gegenwartskunst
Some End of Things
St. Alban-Rheinweg 60, Basel

Nicolas Krupp Contemporary Art
Summer group show
Rosentalstr. 28, Basel

Spielzeug Welten Museum
Aufgezogen und aufgeladen
Steinenvorstadt 1, Basel
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Bestimmt  haben  Sie  dieses  berühmte  
Thai-Gericht  schon  einmal  gegessen  –  auch  

wenn  Sie  noch  nie  in  Thailand  waren.  

My  Way  Pad  Thai  schmeckt  hervorra-

gend  und  lässt  sich  einfach  zubereiten.  Ich  

liebe  es  zu  improvisieren.  So  verwende  ich  

meist  Gemüse,  das  ich  gerade  zur  Hand  

habe.  Mit  der  Sauce,  die  ich  im  Laden  ge-

kauft  habe,  und  mit  etwas  Wasser  werden  

die  harten  Reisnudeln  im  Nu  weich  und  er-

halten,  mit    einer  süss-sauren  Note  gepaart,  

die  perfekte  Balance.  Ich  verwende  anstelle  

von  Fischsauce  lieber  etwas  Sojasauce  und  

füge  am  Schluss  noch  Limettensaft  hinzu.  

Ein  Hinweis:  Sie  sollten  den  Wok  nicht  

überfüllen,  sonst  haben  Sie  während  des  

Anbratens  Mühe,  alles  untereinander  zu  

  mischen.  Wichtig  ist  auch,  nicht  zu  viel  

Wasser  auf  einmal  zu  nehmen.  Sonst  wer-

den  die  Nudeln  matschig.

My  Way  Pad  Thai  (für  4  Portionen)

Die  Reisnudeln  in  Wasser  einweichen  

Sie  die  Nudeln  aber  nicht  zu  weich  werden.  

Abtropfen  lassen  und  beiseite  stellen.  

  wenig  weich  werden,  dann  beiseite  stellen.

Sie  anderes  Gemüse,  das  gerade  zur  Hand  

-

schnitten.  

Bei  mittlerer  Hitze  geben  Sie  die  abge-

tropften  Nudeln  in  den  Wok  und  fügen  etwas  

Wasser  hinzu,  um  die  Nudeln  zu  dämpfen.  

Sobald  sie  weich  und  elastisch  sind,  rühren  

Sie  die  Sauce  darunter,  bis  alle  Nudeln  eine  

orange  Farbe  haben.  Fügen  Sie  mehr  Wasser  

hinzu,  wenn  die  Nudeln  zu  trocken  sind.  

Vermischen  Sie  nun  das  Gemüse  mit  den  

Nudeln  und  braten  das  Ganze  noch  eine  

Weile  lang.  Mit  Sojasauce  abschmecken  und  

-

riander,  Limettenschnitzen,  Sojasprossen,  

oder  Erdnüsse  zur  Verfügung  haben,  ist  das  

nicht  weiter  schlimm.  Entscheidend  ist  die  

Pad-Thai-Sauce.  Haben  Sie  diese,  schmeckt  

es  immer  lecker.  Aroy!

tageswoche.ch/+bgbuw

Leibspeise
My Way Pad Thai

Echt thailändisch und echt improvisiert. Nur eines darf nicht 
fehlen: die Pad-Thai-Sauce. Von Carmen Wong Fisch

Sehr delikat: Reisnudeln mit einer süss-sauren Note. Foto: Nils Fisch 

Sie finden die ungekürzte Version  
dieses Rezepts im «Leibspeise»-Blog  
unter blogs.tageswoche.ch  

OSLO8
Jiri Makovec
Oslostr. 8-10, Basel Dreispitz

Museum.BL
Bschiss! Wie wir einander auf den 
Leim gehen / Maus im Haus – 
Eine reizvolle Begegnung
Zeughausplatz 28, Liestal

Dreiländermuseum
Nationalsozialismus in Lörrach / 
Souvenirs, Souvenirs
Basler Str. 143, Lörrach

Haus für elektronische 
Künste Basel
A Band of Floating Mushrooms
Oslostr. 10, Münchenstein

Schaulager Basel
Steve McQueen
Ruchfeldstr. 19, Münchenstein

Fondation Beyeler
Maurizio Cattelan / Max Ernst
Baselstr. 101, Riehen

Galerie Henze & 
Ketterer & Triebold
Expressionisten der 
«Brücke» und die Natur
Wettsteinstr. 4, Riehen

Galerie Mollwo
Barbara Philomena Schnetzler 
& Kathrin Wächter
Gartengasse 10, Riehen

Spielzeugmuseum Riehen
Press Start to Play
Baselstr. 34, Riehen

Vitra Design Museum
Archizines / Louis Kahn
Charles-Eames-Str. 1, Weil am Rhein

Aargauer Kunsthaus
CARAVAN 2/2013: Karin 
Lehmann / Cut! / Rhythm in it
Aargauerplatz, Aarau

Alpines Museum der Schweiz
Biwak#05. City Mountains. Made 
in Taipei, Taiwan / Helvetia Club
Helvetiaplatz 4, Bern

Bernisches Historisches Museum
Qin – Der unsterbliche Kaiser 
und seine Terrakottakrieger
Helvetiaplatz 5, Bern

Kornhausforum
Kurt Blum – Gegenlicht.
Kornhausplatz 18, Bern

Kunsthalle
Ericka Beckman
Helvetiaplatz, Bern

Kunstmuseum Bern
Best of the Collection / Ernst Kreidolf 
– Faltertanz und Hundefest / 
Mythos und Geheimnis
Hodlerstr. 12, Bern

Zentrum Paul Klee
Preziosen und Raritäten von Paul 
Klee / Satire – Ironie – Groteske.
Monument im Fruchtland 3, Bern

Gletschergarten
Ueli’s Maps
Denkmalstr. 4, Luzern

Historisches Museum
Die Einzigartige Sagenmaschine / 
Karl Friedrich Schobinger
Pfistergasse 24, Luzern

Kunstmuseum Luzern
John Chamberlain / Ida 
Ekblad / Christine Streuli / 
Neunzehnhundertsiebzig. Material, 
Orte, Denkprozesse / Revolution
Europaplatz 1 (KKL Level K), Luzern

Natur-Museum
35 Jahre Natur-Museum Luzern / 
Co2 – Ein Stoff und seine Geschichte / 
Fledermäuse – Geheimnisvoll, 
Faszinierend, Schützenswert
Kasernenplatz 6, Luzern

Richard Wagner Museum
Zu Gast bei Richard Wagner
Richard Wagner Weg 27, Luzern

Verkehrshaus der Schweiz
Cargo – Faszination Transport
Lidostrasse 5, Luzern

Haus Konstruktiv
Hot Spot Istanbul
Selnaustr. 25, Zürich

Kulturama – Museum 
des Menschen
Sacrée Science

Englischviertelstr. 9, Zürich

Kunsthalle Zürich
Cameron Jamie
Limmatstrasse 270, Zürich

Kunsthaus Zürich
Félix Vallotton / Sammlung 
Hubert Looser / Venus / 
Walküren über Zürich
Heimplatz 1, Zürich

Landesmuseum Zürich
Archäologie / Mani Matter 
(1936–1972) / tü-ta-too.
Museumsstr. 2, Zürich

Migros-Museum für 
Gegenwartskunst
Collection on Display / Let’s 
Make the Water Turn Black
Limmatstrasse 270, Zürich

Museum Rietberg Zürich
Von Buddha bis Picasso / 
Yaks, Yetis, Yogis
Gablerstr. 15, Zürich

Museum für Gestaltung Zürich
Martin Parr / René Burri
Ausstellungsstr. 60, Zürich

Starkart Exhibitions
Stencil Bastards
Brauerstrasse 126, Zürich

THEATER
Glaini Häggs Dintegläggs
Theater Arlecchino
Park im Grünen,  
Münchenstein. 15 Uhr

Memetuum Plex – Episode 
2: Süsse Träume
von Christoph Rath, 
KMUProduktionen
Kunstraum Walcheturm,  
Kanonengasse 20, Zürich. 20 Uhr

POP/ROCK
Karma to Burn
Alternative, Rock, Metal
Sedel, Sedelstr. 7, Luzern. 20 Uhr

Sonajera Ravalera
Latin
Madeleine, Baselstr. 15,  
Luzern. 22 Uhr

Bikini Girls
Alternative, Rock, Metal
Langstars, Langstr. 120,  
Zürich. 22 Uhr

Die Mariazeller
Partytunes
Bierhalle Wolf, Limmatquai 132,  
Zürich. 16 Uhr

Royal Reggae Fest 2013
Urban
Acts: Cali P, Cookie the Herbalist, 
Stereo Luchs, Raszor, Mystic MC, 
Collie Herb, De Luca, Naz B
Escherwyss, Hardstr. 305,  
Zürich. 23 Uhr

Stadtsommer 2013
Festival
Band: Jj and Palin
Helsinki Klub, Geroldstrasse 35,  
Zürich. 21 Uhr

PARTY
Blazup Tunes aka Flink & Ok
Funk, Hip-Hop, Reggae, Soul
Kuppel, Binningerstr. 14,  
Basel. 22 Uhr

Bodylotion Vol. 4
Open Format
DJs D. Haze the Blaze, Charles Per S.
Hinterhof, Münchensteinerstr. 81,  
Basel. 23 Uhr

Bravohits w/ Disco Trash DJ Team
Charts
DJ Disco Trash Team
Garage, Binningerstr. 14,  
Basel. 23 Uhr
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Ich  erinnere  mich  daran,  wie  mich  zu  
Beginn  meiner  journalistischen  Tätigkeit  
ein  Kollege  ermahnte:  Was  immer  du  über  
Kunst  auch  schreibst,  vermeide  unter  allen  
Umständen  das  Wort  «schön»  in  einer    
Kritik.  Denn  dieses  Adjektiv  verweise    
darauf,  dass  das  beschriebene  Werk  
höchstens  zur  Dekoration  tauge.  Schon    
damals  habe  ich  mich  gefragt,  ob  es  wirk-
lich  so  schlimm  ist,  wenn  ein  Kunstwerk  
auch  ein  dekoratives  Element  besitzt  –  
schliesslich  werden  und  wurden  nicht    
wenige  Werke  genau  aus  diesem  Grund  
überhaupt  geschaffen.
Vincent  Van  Gogh  beispielsweise  malte  

seine  «Sonnenblumen»  im  August  1888  zu  
keinem  anderen  Zweck.  Er  wollte  damit  
das  Haus  in  Arles  verschönern,  das  er  mit  
Künstlerkollege  Paul  Gauguin  zusammen  
zu  bewohnen  gedachte.  In  einem  Brief  an  
seinen  Bruder  Theo  schrieb  er  am  21.  Au-
gust:  «In  der  Hoffnung,  mit  Gauguin  in  
unserem  eigenen  Atelier  zu  leben,  möchte  
ich  gern  einen  Bilderschmuck  für  das  Ate-
lier  machen.  Nichts  als  grosse  Sonnenblu-
men.»  Und  so  malte  er  tagelang  –  nichts  
als  Sonnenblumen.
Wer  einmal  in  Arles  war,  der  weiss,  dass  

rund  um  das  Städtchen  in  der  Provence  im  
Spätsommer  unzählige  dieser  grossen  gel-
ben  Korbblütler  ihre  Köpfe  gegen  die  Son-
ne  richten.  Keine  andere  Blume  verbindet  
man  so  stark  mit  Südfrankreich  (vom  La-
vendel  abgesehen),  und  daran  hat  Van  
Gogh  wohl  keinen  geringen  Anteil.  Denn  
Van  Gogh  malte  nicht  nur  ein  einzelnes  
Bild  mit  Sonnenblumen,  sondern  gleich  
ein  ganzes  Dutzend,  eine  wahre  «Sympho-
nie  in  Blau  und  Gelb»,  wie  er  selber  sagte.  

So  schrieb  er  im  bereits  erwähnten  Brief  
an  seinen  Bruder,  er  solle  ihm  bitte  neue  
Farben  schicken,  denn,  «wenn  ich  die  Son-
nenblumen  fertig  habe,  wird  mir  vielleicht  
Gelb  und  Blau  fehlen».
Jeden  Morgen  bei  Sonnenaufgang  

machte  er  sich  an  die  Arbeit,  denn  die  Blu-
men  verwelken  schnell,  und  die  Bilder  
mussten  in  einem  Zug  gemalt  werden.  Die  
Anzahl  der  Blumen  in  der  Vase  steigerte  er  
kontinuierlich:  Erst  drei,  dann  fünf,  zwölf,  
und  schliesslich  fünfzehn.  Ansonsten  vari-
ierte  er  vor  allem  den  Hintergrund:  gelb,  
ocker,  blau  oder  helltürkis.
Heute  kauft  man  Van  Goghs  «Sonnen-

blumen»  in  jedem  Museumsshop  zum  Sel-
bermalen.  Malen  nach  Zahlen  heisst  die  
Devise,  und  wer  es  schon  probiert  hat,  der  
weiss,  dass  der  Ruhm  von  Van  Goghs  
«Sonnenblumen»  nicht  nur  im  Dekorati-
ven  liegt.  Man  braucht  auch  Talent  in  der  
Führung  des  Pinsels  und  ein  geschultes  
Auge.  Van  Gogh  war  in  beidem  bekannt-
lich  meisterhaft.
Gauguin  wohnte  schliesslich  rund  zwei  

Monate  lang  mit  Van  Gogh  in  jenem  Haus  
–  bis  hin  zu  jenem  mythenreichen  Streit,  
bei  dem  Van  Gogh  Teile  seines  linken  Oh-
res  verlor.  Ob  die  Sonnenblumen  tatsäch-
lich  an  den  Wänden  hingen,  ist  uns  nicht  
bekannt.  Heute  jedenfalls  befinden  sie  sich  
in  mehreren  berühmten  Museen  weltweit  
und  gehören  zu  den  wertvollsten  Werken,  
die  ein  Maler  je  geschaffen  hat.

tageswoche.ch/+bgaqz

In dieser Rubrik stellen wir jeweils ein Kultwerk 
vor, das in keiner Sammlung fehlen sollte. Alle 
bisherigen: tageswoche.ch/themen/kultwerk

Kultwerk #90
Sonnenblumen

1888 malte Vincent Van Gogh in der Provence vor allem eines: 
Jede Menge Sonnenblumen. Von Karen N. Gerig 

Eines von zwölf: Die «Sonnenblumen» im Van Gogh Museum in Amsterdam. Foto: Keystone

Anzeige

CD Release Party
Dancehall, Hip-Hop, Mash Up
DJs I.M., K. Evans, Geezy-B
Velvet Basel, Steinentorstr. 35,  
Basel. 23 Uhr

Cargo World Grooves
Hip-Hop, Reggae
DJ Manouby
Cargo Kultur Bar, St. Johanns-
Rheinweg 46, Basel. 21.30 Uhr

Diskomurder
Disco, Electro, House, Indie
Hinterhof, Münchensteinerstr. 81,  
Basel. 17 Uhr

Groovyliccious
Partytunes
DJs Fred Licci, 7, Pepe
Atlantis, Klosterberg 13,  
Basel. 23 Uhr

Haute Glamour
Urban
DJs Tomstone, Pld
Bar Rouge, Messeplatz 10,  
Basel. 22 Uhr

Jay Lumen
Electro, House, Techno
Weitere DJs: Restless, Toy-o, 
Junksound Live, Nick Berola, Mike 
Adam, Kellerkinder, Breaco
Borderline, Hagenaustr. 29,  
Basel. 23 Uhr

Marwell
Dubstep, Electro, House
DJ Marwell
Kult Basel, Steinentorstr. 35,  
Basel. 23 Uhr

Saturday Feelings
Partytunes
Dancing Plaza Club,  
Riehenring 45, Basel. 22 Uhr

Secret Society
Electro, House
DJs Franco Cinelli, Gianni Callipari, 
Azz, Deepwave
Nordstern, Voltastr. 30, Basel. 23 Uhr

City Beatz & Member Club Night
Charts, Classics, Hip-Hop
Musikpark A2, St.-Jakob-Eishalle / 
Brüglingen 33, Münchenstein. 22 Uhr

JAZZ/KLASSIK
Orgelmusik am Märittag
Roland Uhl: Orgel
Kirche St. Peter und Paul,  
Rathausgasse 2 (beim Rathaus),  
Bern. 11.15 Uhr

TANZ
Tangowoche
Abschlussball mit «Sexteto 
Hyperion». anschl. Milonga mit DJ 
Roland Keiner
Club Silbando,  
Förrlibuckstrasse 62,  
Zürich. 21.30 Uhr

VORTRAG/LESUNG
«Musikalität» im Tango
Vortrag mit Livemusik o mit dem 
Sexteto Hyperion
Club Silbando,  
Förrlibuckstrasse 62,  
Zürich. 19.30 Uhr

DIVERSES
Frauenstadtrundgang
Basilea. Die Weiblichen Seiten von 
Basel
Treffpunkt: Pfalz (hinter dem 
Münster), Pfalz, Münsterplatz,  
Basel. 14 Uhr

Menschen, die die Welt 
veränderten
Öffentliche Basler Samstagsführung 
mit Cornelia Schwald
Hauptportal Basler Münster,  
Basel. 10.30 Uhr

Workshop zu Josef Albers 
«Interaction of Color»
Ein Workshop mit Jasminka 
Bogdanovic im Rahmen der Reihe 
«Farbe trügt nicht»
Philosophicum, St. Johanns-
Vorstadt 19-21, Basel. 10 Uhr

Klausenrennen
Pantheon Basel, Hofackerstr. 72,  
Muttenz. 10 Uhr

SONNTAG  
4.8.2013

AUSSTELLUNGEN
Anatomisches Museum 
der Universität Basel
Wirbelsäule: Wunderwerk 
oder Fehlkonstruktion?
Pestalozzistr. 20, Basel

BelleVue – Ort für Fotografie
Schichten
Breisacherstr. 50, Basel

Cartoonmuseum Basel
Proto Anime Cut
St. Alban-Vorstadt 28, Basel

Graf & Schelble Galerie
Rainer Gross
Spalenvorstadt 14, Basel

Jüdisches Museum Schweiz
1001 Amulett. Schutz und Magie 
– Glaube oder Aberglaube
Kornhausgasse 8, Basel

Kunsthalle Basel
Michel Auder / Paulina Olowska 
Steinenberg 7, Basel
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Dijon  verändert  sich,  wird  seit  einiger  
Zeit  städtebaulich  aufgewertet.  Der  Bahn-

hofplatz  hat  ein  neues  Gesicht;;  die  markan-

teste  Veränderung  ist  die  Haltestelle  für  das  

Tram,  das  2012  den  Betrieb  aufgenommen  

hat.  Die  Fussgängerzone  wird  herausge-

putzt.  Wie  sich  dies  auf  den  Mix  der  Ge-

schäfte  auswirken  wird,  ist  schwer  abzu-

schätzen.  Verändert  hat  sich  auch  die  

Kinolandschaft.  Einige  Cinémas  sind  einge-

gangen  und  haben  neuen  Nutzungen  Platz  

gemacht,  andere  gibt  es  noch,  das  Cinéma  

Le  Darcy  mit  seiner  eindrücklichen  Fassade  

etwa  oder  das  Cinéma  Eldorado.  Behauptet  

haben  sich  auch  die  drei  Buchhandlungen,  

in  denen  ich  mir  die  Neuerscheinungen  an-

sehe,  wenn  ich  alle  paar  Jahre  die  Haupt-

stadt  des  Burgunds  besuche.  

Neben  den  Bestrebungen,  die  städtische  

Infrastruktur  zu  modernisieren,  pflegt  

man  in  Dijon  die  Erinnerung  an  das  Ver-

gangene.  Nicht  nur  im  archäologischen  

Museum,  sondern  auch  im  Musée  des  Be-

aux-Arts.  Letzteres  beherbergt  ausser  der  

grossen  Gemäldesammlung  auch  das  vor  

den  Bilderstürmern  der  französischen  Re-

volution  gerettete  Grabmal  von  Philippe  le  

Hardi  (1342–1404)    sowie  die  Grabmäler  

von  Jean  sans  Peur  (1371–1419)    und  seiner  

Gemahlin  Margarete  von  Bayern  (1363–

1423).  Insbesondere  die  «Pleurants»  –  

kleine  Figuren,  die  in  den  Arkaden  des  

Grabsockels  einen  Trauerzug  bilden  –  ver-

setzen  auch  eingefleischte  Republikaner  in  

Staunen.  Die  kleinen  Meisterwerke  sind  

derzeit  in  einer  Sonderausstellung  zu  se-

hen,  da  der  Raum,  in  dem  die  drei  Grab-

mäler  untergebracht  sind,  renoviert  wird.

Noch  weiter  zurück  in  der  Geschichte  

führt  ein  Besuch  im  archäologischen  Muse-

um.  Der  oberste  Stock  ist  der  Frühzeit  und  

den  Kelten  gewidmet.  Hier  finden  wir  ne-

ben  der  Pferdegöttin  Epona  auch  Bildnisse  

von  Gottheiten,  deren  Namen  nicht  über-

liefert  sind.  Besonders  schön  ist  das  Bildnis  

eines  Gottes,  den  zwei  Vögel  und  ein  Hund  

begleiten.  Ein  «Muss»  für  alle  Keltenfans  

ist  das  Kellergeschoss,  wo  zahlreiche  Fun-

de  aus  dem  Quellheiligtum  der  Seine  zu  

  sehen  sind.

In  einem  Lokal  an  der  charmanten  

Place  Emile  Zola  kommen  anschliessend  

auch  die  Gegenwart  und  der  hungrige  Ma-

gen  zu  ihrem  Recht.  Eilige  müssen  sich  

  allerdings  etwas  gedulden:  Das  Zeitalter  

der  Hochgeschwindigkeitszüge,  die  Dijon  

seit  neustem  mit  der  Schweiz  und  Paris  

verbinden,  hat  sich  hier  noch  nicht  voll  

durchgesetzt.  Auch  gut,  stressen  kann  man  

ja  am  Montag  wieder.

Wochenendlich in
Dijon

In der Hauptstadt des Burgunds wird die Vergangenheit 
liebevoll gepflegt. Von Martin Stohler

Ausspannen: im Hotel Le Sauvage, einem  
Gebäude aus dem 15. Jahrhundert mit Cachet.
Auskundschaften: die Räume des Musée  
des Beaux-Arts und des Musée Archéologique.
Ausgehen: zum Essen in eines der Lokale 
rund um die Markthalle oder an der Place  
Emile Zola und für ein Gutnacht-Bier ins Les 
Berthom an der Rue Monge 32.

Weitere Fotos und Adressen zu diesem 
Reisetipp und alle bisherigen Wochen-
endlich-Texte finden Sie online unter:
tageswoche.ch/themen/wochenendlich

Blick auf Notre-Dame und die «Pleurants» am Grab von Philippe le Hardi. Fotos: Martin Stohler

tageswoche.ch/+bgbmo

Kunstmuseum Basel
Ed Ruscha
St. Alban-Graben 16, Basel

Museum Tinguely
Zilvinas Kempinas. Slow Motion
Paul Sacher-Anlage 2, Basel

Museum der Kulturen
Expeditionen. Und die Welt im 
Gepäck / Geben und Nehmen – Die 
Ökonomie des Göttlichen / 
 Was jetzt? Aufstand der 
Dinge am Amazonas
Münsterplatz 20, Basel

Museum für Gegenwartskunst
Some End of Things
St. Alban-Rheinweg 60, Basel

Spielzeug Welten Museum
Aufgezogen und aufgeladen
Steinenvorstadt 1, Basel

Museum.BL
Bschiss! Wie wir einander 
auf den Leim gehen
Zeughausplatz 28, Liestal

Dreiländermuseum
Nationalsozialismus in Lörrach / 
Souvenirs, Souvenirs
Basler Str. 143, Lörrach

Schaulager Basel
Steve McQueen
Ruchfeldstr. 19, Münchenstein

Fondation Beyeler
Maurizio Cattelan / Max Ernst
Baselstr. 101, Riehen

Spielzeugmuseum Riehen
Press Start to Play
Baselstr. 34, Riehen

Vitra Design Museum
Archizines / Louis Kahn
Charles-Eames-Str. 1, Weil am Rhein

Aargauer Kunsthaus
CARAVAN 2/2013: Karin 
Lehmann / Cut! / Rhythm in it
Aargauerplatz, Aarau

Alpines Museum der Schweiz
Biwak#05. City Mountains. Made 
in Taipei, Taiwan / Helvetia Club
Helvetiaplatz 4, Bern

Bernisches Historisches Museum
Qin – Der unsterbliche Kaiser 
und seine Terrakottakrieger
Helvetiaplatz 5, Bern

Kornhausforum
Kurt Blum – Gegenlicht.
Kornhausplatz 18, Bern

Kunsthalle
Ericka Beckman
Helvetiaplatz, Bern

Kunstmuseum Bern
Best of the Collection / Ernst Kreidolf 
– Faltertanz und Hundefest / 
Mythos und Geheimnis
Hodlerstr. 12, Bern

Zentrum Paul Klee
Preziosen und Raritäten von Paul 
Klee / Satire – Ironie – Groteske.
Monument im Fruchtland 3, Bern

Gletschergarten
Ueli’s Maps
Denkmalstr. 4, Luzern

Historisches Museum
Die Einzigartige Sagenmaschine / 
Karl Friedrich Schobinger
Pfistergasse 24, Luzern

Kunstmuseum Luzern
John Chamberlain / Ida 
Ekblad / Christine Streuli / 
Neunzehnhundertsiebzig. Material, 
Orte, Denkprozesse / Revolution
Europaplatz 1 (KKL Level K), Luzern

Natur-Museum
35 Jahre Natur-Museum Luzern / 

Co2 – Ein Stoff und seine Geschichte / 
Fledermäuse – Geheimnisvoll, 
Faszinierend, Schützenswert
Kasernenplatz 6, Luzern

Richard Wagner Museum
Zu Gast bei Richard Wagner
Richard Wagner Weg 27, Luzern

Verkehrshaus der Schweiz

Cargo – Faszination Transport

Lidostrasse 5, Luzern

Haus Konstruktiv

Hot Spot Istanbul

Selnaustr. 25, Zürich

Kulturama – Museum 
des Menschen
Sacrée Science
Englischviertelstr. 9, Zürich

Kunsthalle Zürich
Cameron Jamie
Limmatstrasse 270, Zürich

Kunsthaus Zürich
Félix Vallotton / Sammlung 
Hubert Looser / Venus / 
Walküren über Zürich
Heimplatz 1, Zürich

Landesmuseum Zürich
Archäologie / Mani Matter 
(1936–1972) / tü-ta-too.
Museumsstr. 2, Zürich

Migros-Museum für 
Gegenwartskunst
Collection on Display / Let’s 
Make the Water Turn Black
Limmatstrasse 270, Zürich

Museum Rietberg Zürich
Von Buddha bis Picasso / 
Yaks, Yetis, Yogis
Gablerstr. 15, Zürich

Museum für Gestaltung Zürich
Martin Parr / René Burri
Ausstellungsstr. 60, Zürich

THEATER
Glaini Häggs Dintegläggs
Theater Arlecchino
Park im Grünen,  
Münchenstein. 15 Uhr

Memetuum Plex – Episode 
2: Süsse Träume
von Christoph Rath, 
KMUProduktionen
Kunstraum Walcheturm,  
Kanonengasse 20, Zürich. 20 Uhr

POP/ROCK
D.R.I., Wicca, Tinta Leal
Alternative, Rock, Metal
Sommercasino, Münchensteinstr. 1,  
Basel. 20 Uhr

Die Mariazeller
Partytunes
Bierhalle Wolf, Limmatquai 132,  
Zürich. 16 Uhr

Slayer
Alternative, Rock, Metal
Komplex 457, Hohlstr. 457,  
Zürich. 19 Uhr

PARTY
Der Sonntag auf der Dachterrasse
Electro, House
DJ Monair
Hinterhof, Münchensteinerstr. 81,  
Basel. 14 Uhr

Latin Night
Partytunes
DJ Flow
Dancing Plaza Club, Riehenring 45, 
Basel. 22 Uhr

TANZ
Tangowoche
OpenAir Milonga. mit DJ Claudia
Rote Fabrik, Seestrasse 395,  
Zürich. 15 Uhr

DIVERSES
Klausenrennen
Pantheon Basel, Hofackerstr. 72,  
Muttenz. 10 Uhr
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Aus dem Foto archiv 
von Kurt Wyss

Bundesrat 
aus früherer 
Zeit 

Bundesräte waren früher 
mehr noch als heute 
Respektspersonen. Erst recht, 
wenn sie solange im Amt 
ausharrten wie Philipp Etter, 
den man «Etter-nel» nannte.  
Von Georg Kreis

Uns   muss   zunächst   genügen,   was   wir  

einfach  sehen  und  einfach  erkennen  können:  

ein  paar  Männer  im  Regen,  feierlich  gewan-

det,   im   Hintergrund   ein   farbentragender  

Student  mit  Schärpe,  Mütze  und  Fahne.  Hin-

zu   kommt,   was   man   dank   anderer   Bilder  

wissen   kann:   Der   wichtigere  Mann   ist   hier  

nicht   der   grosse   im  Vordergrund,   vielleicht  

der   Protokollchef   oder   eine   örtliche   Grösse  

(Regierungsrat  oder  Rektor),  der  wichtigere  

ist  natürlich  der  im  Zentrum  des  Bildes  ste-

hende  Mann.

Dieser  Mann  ist  derart  wichtig,  dass  man  

sich   fast   ein  wenig  wundert,   dass   er   seinen  

Schirm   selber   hält.   Heute   wäre   das   kaum  

mehr  der  Fall.  Das  Bild  stammt  aber  aus  dem  

Jahr   1956   und   ist   vor   der   Universität   Frei-

burg   vom   Fotografenlehrling   Wyss   aufge-

nommen.   Von   seinem  Meister   ist   er   hinge-

schickt  worden,  damit  er  dort  ein  offizielles  

Bild   macht:   Magistrat   am   Rednerpult,   voll  

besetzte  Aula,  zum  Fototermin  aufgestelltes  

Gruppenbild,   dies   mit   einer   Linhof-Gross-

bildkamera   (Format   9   mal   12   Zentimeter).  

Dem  20-jährigen  Kurt  genügte  das  nicht.  Mit  

seiner  persönlichen  Rolleicord  (Format  6  x  6  

Zentimeter)   schaute   er   sich   nach   inoffiziel-

len  Motiven  um  und  fand  zum  Beispiel  die-

ses.   Es   zeigt   eine   Respektsperson   in   einer  

Randsituation.

Die   Respektsperson   war   Bundesrat   Phil-

ipp   Etter.   In   ihm   kamen   zusammen:   der  

Grund  respekt,  den  man  –  damals  in  noch  hö-

herem   Mass   –   einem   Landesvater   automa-

Philipp «Etter-nel» Etter (m.), 
Bundesrat von 1934 bis 1959, 
fotografiert 1956, in seinem  
22. Amtsjahr, in Fribourg.

tisch  ent  gegenbrachte,  und  als  weiteres  Res-

pektselement   die   vielen   Jahre   seiner  

Amtszeit.   Etter   war   im   März   1934   in   die  

oberste  Landesbehörde  gewählt  worden,  war  

also  bereits  seit  22  Jahren   im  Amt.  Er  blieb  

dann  noch  drei  Jahre,  wurde  punkto  Sitzle-

der  wohl  nur  von  seinem  CVP-Parteikollegen  

Giuseppe   Motta   (28   Jahre)   übertroffen.  

Schon   vier  Mal  war   er   Bundespräsident   ge-

wesen,   was   der   Lehrling   K.  W.   wahrschein-

lich  wusste.  Und  vielleicht  schon  damals  kur-

sierte  der  Übername  «Etter-nel».

Angesichts  dieser  Ewigkeiten   ist  es  unerheb-

lich,  was  1956  der  konkrete  Anlass  für  das  hier  

gebannte   Bild  war.   Jedenfalls   kein   Jubiläum  

der   1889   gegründeten   katholischen   Kader-

schmiede   und   kein  Dies   academicus,   der   je-

weils  im  November  stattfindet  (was  nicht  zum  

Laub   der   Bäume   passen   würde)   –   und   auch  

kein  Ehrendoktor  und  kein  Präsidialjahr.  Der  

ewige  Etter   starb   1977  mit  86   Jahren.  Zuvor  

erfreute  er  sich  noch  während  vieler  Jahre  an  

seinen   14   Enkeln   und   am   abendlichen   Jass.  

tageswoche.ch/+bgcti

Schon als Jungfotograf 
suchte K. W. nicht das 

«offizielle», sondern 
das Motiv am Rand. 
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Anzeigen

Basel
CAPITOL

Steinenvorstadt 36, kitag.com

Now You See Me –  
Die Unfassbaren [10/8 J]
15.00/18.00/21.00  E/d/f
Gambit – Der Masterplan [12/10 J]
15.00/18.00/21.00  E/d/f

KULT.KINO ATELIER
Theaterstr. 7, kultkino.ch

Searching for Sugar Man [12/10 J]
13.30  E/d
First Position [8/6 J]
13.30/18.30  E/d/f
Une Estonienne à Paris [16/14 J]
14.15  F/d
La grande bellezza [14/12 J]
15.15/18.00/20.45  I/d
Frances Ha [16/14 J]
15.15/19.15/21.00  E/d/f
Freier Fall [16/14 J]
16.15/20.30  D/f
Rosie [14/12 J]
17.00  Dialekt
More Than Honey [7/5 J]
So 12.30  Ov/d

KULT.KINO CAMERA
Rebgasse 1, kultkino.ch

Rebelle – War Witch [14/12 J]
Fr/Sa/Mo-Mi 16.15/21.15    
So 14.15/19.15  Ov/d/f
Der Imker [10/8 J]
Fr/Sa/Mo-Mi 17.00   So 15.00  Ov/d
Before Midnight [14/12 J]
Fr/Sa/Mo-Mi 18.00   So 16.00  E/d/f

Le fils de l’autre [10/8 J]
Fr/Sa/Mo-Mi 19.05   So 17.05  F/d
Vénus noire [16/14 J]
Fr/Sa/Mo-Mi 20.15   So 18.15  F/d
Alpsummer [8/6 J]
So 11.15  Dialekt/d
Tango libre [12/10 J]
So 12.00  F/d
Les beaux jours [16/14 J]
So 13.00  F/d

KULT.KINO CLUB
Marktplatz 34, kultkino.ch

Au bout du conte [10/8 J]
15.45/20.45  F/d
The Grandmaster [16/14 J]
18.15  Ov/d/f

NEUES KINO
Klybeckstr. 247, neueskinobasel.ch

Open-Air-Kino auf der 
Aussichtsterrasse bis 9.8.2013

PATHÉ ELDORADO
Steinenvorstadt 67, pathe.ch

Gambit – Der Masterplan [12/10 J]
Fr/Di 13.30/18.10    
Sa-Mo/Mi 15.30/20.15  E/d/f    
Fr/Di 15.30/20.15    
Sa-Mo/Mi 13.30/18.10  D
The Great Gatsby [12/10 J]
14.20  E/d/f
The Grandmaster [16/14 J]
17.30  Ov/d
Only God Forgives [16/14 J]
20.10  E/d/f

PATHÉ KÜCHLIN
Steinenvorstadt 55, pathe.ch

Ich – Einfach unverbesserlich 2 [6/4 J]
13.00  D
Die Schlümpfe 2 [6/4 J]
13.00/15.45   So 10.45  D
Taffe Mädels – The Heat [14/12 J]
13.15/18.10  D

Kindsköpfe 2 [10/8 J]
13.15/18.00/20.15   Fr/Sa 22.45   
So 10.30  D
Ritter Rost –  
Eisenhart & voll verbeult [6/4 J]
13.30   So 11.15  D
Ich – Einfach  
unverbesserlich 2 – 3D [6/4 J]
13.30/15.45/18.30   Fr/Di 20.45   
So 11.30  D     
Sa-Mo/Mi 20.45  E/d/f
Die Monster Uni [6/4 J]
13.40  D
Wolverine:  
Weg des Kriegers – 3D [14/12 J]
14.30   Fr/Di 20.30   Sa-Mo/Mi 17.30   
Sa 23.30   So 11.40  D     
Fr/Di 17.30   Fr 23.30    
Sa-Mo/Mi 20.30  E/d/f
Möbius [12/10 J]
Fr/Di 15.30/18.15   Fr 23.10   
Sa-Mo/Mi 20.30  F/d     
Fr/Di 20.30   Sa-Mo/Mi 15.30/18.15   
Sa 23.10  D
Die Monster Uni – 3D [6/4 J]
15.30   So 10.40  D
Pacific Rim – 3D [14/12 J]
15.45   Fr/Di 21.20    
Sa-Mo/Mi 18.35   Sa 00.10  D     
Fr/Di 18.35   Fr 00.10    
Sa-Mo/Mi 21.20  E/d/f
The Company You Keep – 
Die Akte Grant [10/8 J]
Fr/Di 15.50   Fr 23.00    
Sa-Mo/Mi 18.00  D  
Fr/Di 18.00   Sa-Mo/Mi 15.50    
Sa 23.00  E/d/f
Now You See Me –  
Die Unfassbaren [10/8 J]
16.00   Fr/Di 20.45   Sa 23.15  D    
Fr 23.15   Sa-Mo/Mi 20.45  E/d/f
Wolverine: Weg des Kriegers [14/12 J]
Fr/Di/Mi 18.30   Fr 23.45    
Sa-Mo 21.10  D     
Fr/Di/Mi 21.10   Sa-Mo 18.30    
Sa 23.45  E/d/f

World War Z – 3D [16/14 J]
Fr/Di 20.40  D     
Sa-Mo/Mi 20.40  E/d/f
The Call – Leg nicht auf! [16/14 J]
Fr/Sa 23.15  D
Pacific Rim [14/12 J]
So 10.30  D
So 10.45  E/d/f

PATHÉ PLAZA
Steinentorstr. 8, pathe.ch

Die Schlümpfe 2 – 3D [6/4 J]
13.30/16.00/18.30/21.00  D

REX
Steinenvorstadt 29, kitag.com

Die Schlümpfe 2 – 3D [6/4 J]
13.30/16.00  D
Ich – Einfach  
unverbesserlich 2 – 3D [6/4 J]
14.00  D 
18.30/20.45  E/d/f
Wolverine:  
Weg des Kriegers – 3D [14/12 J]
17.00    
Fr-Mo/Mi 20.00  E/d/f
Swisscom Männerabend: 
Lone Ranger [12/10 J]
Di 20.00  E/d/f

STADTKINO
Klostergasse 5, stadtkinobasel.ch

Sommerpause  
bis 22. August 2013

STUDIO CENTRAL
Gerbergasse 16, kitag.com

Taffe Mädels – The Heat [14/12 J]
17.30/20.15    
Sa/So 14.45  E/d/f

Frick
MONTI

Kaistenbergstr. 5, fricks-monti.ch

Betriebsferien  
bis 11. August 2013

Liestal
ORIS

Kanonengasse 15, oris-liestal.ch

Die Schlümpfe 2 [6/4 J]
2D: 13.30  D
Fr/Mo/Di nur wenn kein Badi-Wetter 
3D: 18.00  D
Ich – Einfach  
unverbesserlich 2 [6/4 J]
15.45  D
Fr/Mo/Di nur wenn kein Badi-Wetter
Kindsköpfe 2 [10/8 J]
20.15  D

SPUTNIK
Poststr. 2, palazzo.ch

Sommerpause  
bis 7. August 2013

Sissach
PALACE

Felsenstrasse 3a, palacesissach.ch

Die Monster Uni [6/4 J]
14.00  D
Ich – Einfach  
unverbesserlich 2 [6/4 J]
16.00  D
Alpsummer [8/6 J]
18.00  Dialekt
Frances Ha [16/14 J]
20.30  E/d/f




